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И дело даже не в том, что все 
парламентские партии финанси-
руются из бюджета. А вот если со-
поставить размеры этого финан-
сирования с результатами работы 
партийцев на благо (по их словам) 
народа!..

По данным ЦИК, в 2019 году из 
бюджета на содержание партий-
ных функционеров ушло в общей 
сложности почти 8 млрд рублей! 
Такой же бюджет не самого ма-
ленького города России - Твери, 
который еще и областная столица!

На эти 8 млрд рублей могли бы 
год жить более 420 тыс. горожан. 
А успели они за 2019-й хотя бы за-
метить какую-то партийную дея-
тельность в Твери? 

Закон «О политических пар-
тиях» был принят в РФ в июле 
2001-го, и статья 33 имела в виду, 
что ежегодное государственное 
финансирование получают пар-
тии, набравшие более 3% голосов 
избирателей на предыдущих вы-
борах в Госдуму. До 2006 года пар-
тиям выделялось от 1 до 3,6 рубля 
за голос избирателя, но с ростом 
протестных настроений расценки 

пошли в гору и нынче достигли 152 
рублей за голос!

Правда, жуликоватые полит-
технологи на выборах предла-
гают за тот же голос суммы в 
несколько раз большие, но, учи-
тывая, что та же Госдума избира-
ется на пять лет, расходы в итоге 
вполне сопоставимы. 

А как, каким образом набира-
ются голоса за нужные власти 
партии, в России сегодня известно 
даже школьникам. Правда, в при-
личном обществе всегда считали, 
что битва «по правилам и вне их» 
идет за депутатские мандаты, но 
выясняется, что и за деньги тоже.

В прошлом году больше всех - 
около 5,8 млрд рублей - получила 
«Единая Россия» (из них 4,3 млрд 
рублей - деньги налогоплательщи-
ков), КПРФ - 1,067 млрд рублей из 
бюджета, ЛДПР - 1,051 млрд руб-
лей и отставшая «Справедливая 
Россия» - 500 млн рублей. Эти день-
ги пошли на оплату героической 
деятельности партийного руковод-
ства и на пропаганду.

Тут и вопрос: на пропаганду 
чего? Кто-то из парламентских 

партий сумел предложить реаль-
ную программу развития страны, 
экономики, борьбы с бедностью? 
Сумел написать законы, реально 
улучшающие жизнь граждан? Что 
пропагандировать кроме физио-
номий вождей?!

Большинство экспертов ут-
верждает, что закон о госфинан-
сировании партий  подсадил на 
финансовую иглу системную оп-
позицию. Кто девушку обедает, 
тот ее и танцует!

Но в том-то и деформация, что 
государство лишь примазывается 
к финансированию всего и всех! 
Британский политик Маргарет 
Тэтчер однажды отлила в брон-
зе: «У государства нет своих денег, 
есть только деньги налогопла-
тельщиков!» И если партийные 
функционеры до сих пор считают, 
что своими креслами они обязаны 
власти, то им пора на пенсию. По-
скольку через бюджет все парла-
ментские и иные партии кормит 
народ.

А что он получает за свои 
8 млрд рублей в год?

Алексей Воробьев

ОБНУЛЕНИЕ - 
МУСОРНЫЙ 
ВАРИАНТ
Минприроды России подготовило концепции 
реформы так называемой расширенной 
ответственности производителей и импортеров 
за переработку отходов (РОП). 

Речь о том, чтобы эти производители не про-
сто сбрасывали упаковку и отходы на ближай-
шие помойки, а заморачивались их реальной 
утилизацией. Однако у производителей к чи-
новникам много вопросов.

А в столичных дворах жильцы все чаще на-
блюдают горы мусора вокруг помоек. 

Президент РФ в ежегодном послании к Феде-
ральному собранию в январе 2020 года поручил 
до 1 июня утвердить дорожную карту раздель-
ного сбора твердых коммунальных отходов. 
Слишком уж много места в центре страны ста-
ли занимать мусорные полигоны. Весьма скоро 
президенту было доложено, что раздельный 
сбор отходов уже введен в нескольких регио-
нах: в Москве, Подмосковье, Нижнем Новгоро-
де и Мордовии. 

Там срочно поставили разноцветные контей-
неры, куда по-прежнему мусор кидают без раз-
бору.

Теперь обозначились и признаки дорожной 
карты - руководство Российского экологиче-
ского оператора поспешило выполнить пору-
чение президента. В ведомстве пришли к мне-
нию, что оплату сбора и утилизации собранных 
раздельно отходов должен взять на себя бизнес. 
Однако бизнес потребовал альтернативы: либо 
предприятия платят экологический сбор, либо 
самостоятельно организуют сбор и утилизацию 
отходов и упаковки, с чем, в свою очередь, не со-
гласилось Минприроды.

Там уже научены горьким опытом: система 
РОП действует в России уже пять лет, но со-
брать с бизнеса удавалось лишь жалкие крохи - 
меньше 3 млрд рублей в год. (Население платит 
по 180 млрд рублей!) Большинство производи-
телей уклоняются от уплаты. А те, кто все же 
платит, несут дополнительные убытки по срав-
нению с конкурентами на рынках.

Еще одна проблема - даже крупным компа-
ниям в одиночку невыгодно строить мощно-
сти по переработке, а те, кто все же умудрился 
их создать, жалуются, что их нечем загрузить: 
вместо большого потока раздельно собранных 
отходов нынче существуют лишь жалкие ру-
чейки. Ни население, ни торговля пока так и не 
наладили этот раздельный сбор.

Поэтому Минприроды решилось на почти 
революционный шаг: чтобы заинтересовать 
жильцов сортировать отходы, предлагается 
резко снизить для них тарифы на вывоз мусора, 
вплоть до обнуления! А бизнесу все же разре-
шить самостоятельно утилизировать товары и 
упаковку при наличии собственных мощностей. 
Это выглядит жестом отчаяния, но на что толь-
ко не пойдешь ради выполнения поручения пре-
зидента!

Конечно, в данной затее много подводных 
камней. Пожалуй, самый главный - как до-
биться, чтобы жильцы выбрасывали мусор в 
соответствии с цветом контейнеров на помой-
ке. Сейчас они стонут от расходов на вывоз, но 
стоит их отменить - быстро забудут об условиях 
обнуления. И все вернется на круги своя, так как 
здравый смысл в отношениях граждан и власти 
давно утрачен. У бизнеса тоже «засад» хватает.

Трудно в России бороться с мусором. Не зря 
же лишь за год сменились три гендиректора 
Российского экологического оператора.

Лаврентий Павлов

граждан России полагают, что самой острой проблемой общества является рост цен. Такие данные 
представила социологическая служба «Левада-центр». В ходе опроса респонденты могли выбрать 
более одного ответа. Коррупцию считают самой острой в стране проблемой 39% участников опроса. 
Еще для 36% опрошенных главной бедой сегодняшней России являются бедность, обнищание боль-
шинства населения. На рост безработицы указывает 31% граждан, но куда более тревожным на фоне 
эпидемиологической обстановки в мире является неудовлетворенность населения РФ (28%) доступ-
ностью многих видов медицинского обслуживания. Эксперты отмечают достаточно высокий уровень 
проблемности в социальных сферах, на который указывают результаты исследования «Левада-центра».

55%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

В ведомстве уверяют, что за сле-
дующие четыре года эта новация 
принесет в бюджеты Пенсионного 
фонда и Фонда обязательного ме-
дицинского страхования от 204 до 
292 млрд рублей, что якобы позво-
лит повысить сбалансированность 
пенсионной системы и улучшить 
обеспечение населения бесплат-
ной медициной. 

Какая трогательная забота о 
больных и престарелых!

Страховые взносы для ИП, а 
также для адвокатов, нотариусов, 
оценщиков, занимающихся част-
ной практикой, в 2021 году выра-
стут на 10,6%, в том числе взносы 
на пенсионное страхование уве-
личатся на 12,3%, на медицинское 
страхование - на 4%. 

Эти обязательные налоговые 
отчисления в следующем году в 
2,65 раза превысят уровень инфля-
ции (4%), который Минэконом-
развития с неизбывным оптимиз-
мом посулило нам в 2021-м. С чего 
бы это власть столь откровенно 
задирает поборы с предпринима-

телей, зарабатывающих на жизнь 
своими руками и умом, не пользу-
ющихся (в отличие от приближен-
ных к этой власти) льготами и пре-
ференциями государства?!

Минфин, «идя навстречу» воз-
мущенным вопросам обществен-
ности, позволил себе объяснить 
происходящее. В своем же стиле.

В ведомстве заявили, что ин-
дексация платежей по страховым 
взносам для ИП - «стандартная 
процедура», которая проводится 
в соответствии с действующим 
законодательством. Дескать, па-
раметры индексации страховых 
взносов были определены еще 
в ноябре 2019 года и размеще-
ны на regulation.gov.ru. Минэко-
номразвития проверило цифры 
и дало положительную (кто бы 
сомневался?!) оценку, заявив об 
«отсутствии в проекте положе-
ний, которые вводят избыточные 
административные и иные огра-
ничения и обязанности для субъ-
ектов предпринимательской дея-
тельности». 

В смысле ничего лишнего с ИП 
власти будто бы и не требуют! 
Правда, в 2019-м содрали 36,2 тыс. 
рублей, в 2020-м отгрызут 40,8 тыс. 
Регулярно облегчают карманы 
«индивидуалов» на 4 тыс. с лишним 
целковых. Что как минимум вдвое 
выше официальной (!) инфляции. 
И по закону проводят через Госду-
му, не видя в этом ничего людоед-
ского.

Может, в стране на фоне падаю-
щей экономики ежегодно и стре-
мительно растут прибыли мелких 
предпринимателей? Или их до-
ходы уже конкурируют с состоя-
ниями долларовых миллионеров 
и миллиардеров? Или в воспален-
ных умах бухгалтеров из Минфина 
окончательно возобладал принцип 
«доить до последнего тех, кого еще 
можно доить»? И за счет поборов с 
ИП поправлять дела Пенсионного 
фонда и ФОМС словно и не было 
2 трлн рублей профицита бюдже-
та-2019?

Затея Минфина повысит фи-
скальную нагрузку на предпри-
нимателей на 14 млрд рублей в 
следующем году и на 50 млрд нако-
пленным итогом к 2024 году, счита-
ют в объединении «Опора России». 
В результате значительная часть 
ИП снимется с регистрации и 
уйдет работать в «тень». 

И это обойдется Минфину го-
раздо дороже.

Павел Максимов

БУХГАЛТЕРЫ ПРОТИВ 
ИНДИВИДУАЛОВ
Минфин подготовил законопроект, предусматривающий повышение 
социальных взносов для индивидуальных предпринимателей. 

ПАРТИЙНАЯ СИНЕКУРА
Центризбирком опубликовал отчет о доходах и расходах российских 
политических партий в 2019 году. Занимательный документ! 
Опасно такой обнародовать.
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Это было сделано в ходе 
очередных учений Ice Exercise 
2020 (в переводе с англ. «уче-
ние во льдах». - Авт.). Вместе с 
военными США в них приня-
ли участие британцы, канад-
цы, норвежцы и японцы.

Маневр Toledo можно 
оценить как вызываю-
щий, провокационный, ведь 
«учиться во льдах» можно 
где угодно - Арктика боль-
шая. Однако американцы 
всплыли рядом с нашей ба-
зой, сняли эту операцию на 
видео и выложили запись 
в Сеть. Вот, дескать, какие 
мы крутые парни - бряцаем 
торпедами и ракетами под 
носом у русских. Запись по 
горячим следам прокоммен-
тировал адмирал Виктор 
Кравченко, возглавлявший 
Главный штаб российского 
ВМФ в 1998-2005 гг. Крав-
ченко заметил, что рос-
сийскому флоту «следует 
подключать науку», чтобы 
следить за американскими 
субмаринами и подо льдом. 
Однако лучше определять 
координаты подлодок еще 

до того, как они ныряют под 
Арктику, добавил адмирал.

Однако и мы не лыком 
шиты. Пара российских даль-
них противолодочных Ту-142 
на высоте порядка 800 ме-
тров около четырех часов 
летала над американским 
ледовым лагерем, разверну-
тым в море Бофорта (омы-
вает северные берега США 
и Канады. - Авт.). «Этим Мо-
сква показала, что у нее есть 
глаза и уши в самых отдален-
ных уголках мира. Ясно одно: 
Россия более чем способна 
найти американские войска 
даже в Арктике», - написали 
журналисты американского 
портала Popular Mechanics. А 
канадский военный эксперт 
Роб Хьюберт заявил, что 
ВВС России, вероятнее всего, 
обладают специальным элек-
тронным оборудованием, 
способным обнаружить по-
зиции американцев в регионе.

В общем, обменялись «лю-
безностями».

Приходится с сожалением 
констатировать, что царство 
белых медведей все энергич-

нее превращается в среду 
обитания военных, а перво-
зданную тишину все чаще на-
рушает рев авиадвигателей и 
треск льдов, вспарываемых 
обшивкой атомных субма-
рин. При этом ни одно дей-
ствие США и их партнеров 
по НАТО в Арктике не оста-
ется без соответствующей 
реакции России. Эксперты 
отмечают, что с каждым го-
дом возрастает мощь нашей 
арктической группиров-
ки. Сверхзвуковые кры-
латые ракеты «Оникс», 
ракетные комплексы 
«Кинжал», ЗРК С-400, 
боевые патрульные ле-
доколы, самые совре-
менные станции предупреж-
дения о ракетном нападении, 
дальнобойная артиллерия, 
самолеты и вертолеты, броня, 
стрелковое оружие и экипи-
ровка, «заточенные» под суро-
вые условия Крайнего Севера, 
- все это служит надежной за-
щитой национальных интере-
сов в регионе.

Один из важнейших - кон-
троль за Северным морским 

путем, стратегическим для 
страны транспортным марш-
рутом, проходящим вдоль бе-
регов Чукотки, полуострова 
Таймыр, архипелага Новая 
Земля и Кольского полу-
острова. Уже в ближайшее 
время Севморпуть станет 
основным маршрутом со-
общения между Европой и 
Азией. Фактически тот, кто 
владеет Севморпутем, владе-
ет Арктикой.

Это прекрасно понимают 
американцы и их союзники 
в Европе и Азии. Например, 
бывший командующий Бе-
реговой охраной США ад-
мирал Пол Цукунфт посто-
янно твердит, что подобные 
маршруты должны быть 
международными. «Север-
ный морской путь должен 
быть открыт как междуна-
родный водный коридор для, 

если угодно, транзитного 
прохода, по мере того как 
этот участок освобождается 
ото льда» - такова позиция не 
только отставного адмира-
ла, но и военного ведомства 
США. Для того чтобы сде-
лать российское руководство 
сговорчивее, надо усиливать 
присутствие в регионе ВМС 
США и их союзников по 
НАТО, считают в Пентаго-
не. Американское командо-
вание относится к Аркти-
ке как к потенциальному 
театру военных действий. 
«В целях подтверждения 
своей способности защи-
щать национальные интере-
сы и поддерживать баланс 
сил в Индо-Тихоокеанском 
и Европейском регионах 
подводные силы должны 
поддерживать свою боего-
товность, проводя учения в 
арктических условиях», - от-
мечает командующий под-
водными силами ВМС США 
вице-адмирал Дэрил Коудл.

Стоит ли в этом контек-
сте удивляться, что амери-

канские субмарины 
норовят пробраться 
к Северному полюсу 
и всплывать побли-
зости от российских 
военных баз. Дей-
ствия США и других 

охочих до арктических кла-
довых и транспортных арте-
рий стран камня на камне не 
оставили от пораженческой 
позиции тех, кто в 1990-х пы-
тался доказать, что России 
Арктика не по карману и 
потому оттуда надо убирать-
ся. Слава богу, руководство 
страны послало этих добро-
хотов куда подальше.

Игорь Минаев

Владимир Путин за-
явил, что ему не по душе 
ситуация, при которой 
руководство госкомпа-
ний получает невероятно 
большие зарплаты из 
бюджета.

«Меня самого это, честно 
говоря, задевает и коробит», 
- признался президент в ин-
тервью информационному 
агентству ТАСС. Однако тот-
час добавил, что тут «не так 
все просто, как казалось бы 
на первый взгляд». По сло-
вам Путина, это можно объ-
яснить общей рыночной сто-
имостью услуг управленцев 
высокого уровня. Президент 
сообщил, что разговаривал 
на эту тему с самими топ-
менеджерами. Те объясни-
ли, что нанимают большое 
количество иностранных 
специалистов, работающих 
эффективно. Однако такие 
люди «чего-то стоят на рын-
ке, на международном рынке 
труда». Госкорпорации вы-
нуждены брать на работу 
эффективных менеджеров, 
не имеющих российского 
подданства, и платить им зар-
плату, адекватную рыночной. 
Но и себя любимых главы 
госкорпораций, разумеется, 
не обижают: дескать, не мо-

жет же руководитель полу-
чать меньше своих работни-
ков, даже иностранных.

На первый взгляд, все ло-
гично. Но это, пожалуй, толь-
ко на первый взгляд. Вопро-
сов в связи с запредельными 
зарплатами топ-менеджеров 
госкорпораций возникает 
множество.

Например, такой: зачем 
набирать штаты из иноспе-
циалистов? Чем не угоди-
ли начальству работники с 
дипломами отечественных 

вузов? Общепризнано, что 
образование и практические 
навыки, получаемые сту-
дентами, в частности, таких 
наших вузов, как МФТИ, 
МГТУ имени Баумана, 
МАИ, ничуть не уступают 
сумме знаний и умений лю-
бого высшего учебного за-
ведения за рубежом. К тому 
же многие российские пре-
тенденты на должности топ-
менеджеров имеют дипломы 
самых престижных загра-
ничных вузов. Чем же они 

хуже иностранцев, зачастую 
имеющих весьма отдаленное 
представление о специфи-
ческой российской действи-
тельности?

Еще вопрос: а подкре-
плены ли астрономические 
зарплаты топ-менеджмента 
успехами возглавляемых ими 
госкорпораций?

Возьмем крупнейшую 
госкорпорацию «Ростех». 
По итогам 2018 года ее ген-
директор Сергей Чемезов 
задекларировал доход в раз-
мере 332 млн рублей, зара-
ботав существенно больше, 
чем годом ранее (в 2017 году 
он задекларировал 193,5 млн 
рублей). Что же получается? 
По влиянию на отечествен-
ную экономику с Ростехом 
не сравнится никакая другая 
государственная или частная 
компания. Рост нашей мно-
гострадальной экономики 
совершенно мизерный, как 
говорится, в рамках стати-
стической погрешности. В 
отличие от весомого и зри-
мого роста личных доходов 
руководства ведущей про-
мышленной госкомпании. 
Выходит, он совершенно ни-
как не связан с результатами 
деятельности этих людей. 
О какой ее эффективности 
можно всерьез говорить на 
фоне стагнирующей россий-

ской экономики? Да что там 
стагнирующей! На прошлой 
неделе глава Счетной пала-
ты РФ Алексей Кудрин за-
явил, что рост отечественной 
экономики в текущем году 
будет около нуля.

Еще пример. Как извест-
но, одним из индикаторов 
состояния экономики, осо-
бенно в нашей огромной 
стране, является грузообо-
рот транспорта, главным об-
разом железнодорожного. В 
последнее время он заметно 
снижается. В отличие от до-
хода генерального директо-
ра ОАО «Российские желез-
ные дороги» (РЖД) Олега 
Белозерова. По сообщению 
пресс-службы РЖД, за 2018 
год по основному месту ра-
боты он составил около 
191,7 млн рублей.

Если бы рост нашей эко-
номики не стремился к 
нулю, а бедных становилось 
с каждым годом не больше, 
а меньше, разве стали бы 
мы заглядывать в карманы 
госслужащих, каковыми, по 
сути, являются руководи-
тели государственных кор-
пораций? Тогда, глядишь, и 
президента перестали бы 
«задевать и коробить» мно-
гомиллионные зарплаты их 
топ-менеджмента.

Георгий Палашевский

Ни одно действие США и их партнеров 
по НАТО в Арктике не остается без соот-
ветствующей реакции России. 

ПРИДЕТСЯ ЛИ РОССИИ 
ВОЕВАТЬ ЗА АРКТИКУ?

На прошлой неделе атомная подлодка Toledo аме-
риканских ВМС пробила льды и всплыла на поверх-
ность в непосредственной близости от российской 
военной базы Арктический Трилистник на архипелаге 
Земля Франца-Иосифа.

ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР
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Из мухи сделали слона
- Николай Николаевич, мы 

не первый раз с вами встре-
чаемся, и сегодня хотелось 
бы поговорить о коронави-
русе, узнать мнение профес-
сионала о нем. Вводит ли он 
вас в ужас?

- Нет. Более того, я считаю, 
что история с коронавиру-
сом надумана, но, к сожале-
нию, охватила умы многих 
людей. Давайте без эмоций 
взглянем на коронавирус. Это 
одно из инфекционных забо-
леваний вроде гриппа, адено-
вируса и им подобных. Если 
посмотреть на летальность 
(показатель агрессивности 
возбудителя), то она была 
при птичьем гриппе H5N1 
в 2007 году 52,8%. При пти-
чьем гриппе H7N9, которым 
в 2013 году болели жители 
ряда стран, - 34,4%, при коро-
навирусе, также ходившем в 
2013 году по Ближнему Вос-
току и получившем название 
«верблюжий грипп», - 39%. 
У COVID-19 смертность - 
чуть более 3%, но достаточ-
но рядовую вспышку вируса 
ВОЗ объявляет пандемией! 
У коронавируса нет супер-
агрессивности, однако из всех 
радиостанций несется: «Смер-
тельный вирус, спасайся кто 
может!»

- Почему же такой ажио-
таж?

- Это для меня самая боль-
шая загадка. Я уверен: про-
блема создана искусственно. 
Она точно не биологическая 
и не медицинская. Возможно, 
раздувание темы с COVID-19 
выгодно экономистам, чтобы 
списать на него провалы эко-
номики, или производителям, 
чтобы на фоне паники полу-
чить больше прибыли, или 
политикам, чтобы добиться 
каких-то целей.

- Но все же у вируса есть 
свои отличительные при-
знаки?

- В отличие от других 
видов респираторных ви-
русных инфекций корона-
вирус COVID-19 имеет ин-
кубационный период не 72 
часа, а значительно больше 
- 7-14 дней. При этом его ви-
рулентность (агрессивность) 
сильно преувеличена, о чем 
свидетельствует отсутствие 
заболевания среди детей и 
подростков. Среди них ин-
фекция протекает в форме 
здорового носительства или 
с незначительными симпто-
мами, на которые многие 
просто не обращают внима-
ния. В регионах, где большая 
скученность населения, вирус 
распространяется быстро, 
так как его разносят молодые 
люди, не подозревающие, что 
являются носителями вируса. 
Тяжелые формы и леталь-
ные исходы возникают от 
пневмонии у пожилых людей 
с отягощенным анамнезом - 
онкологией и хроническими 
заболеваниями.

- Это любопытный мо-
мент. Можно его объяс-
нить?

- Любые вирусы, проникая 
в организм человека, вызы-

вают его ответную реакцию. 
Чем крепче иммунная систе-
ма человека, тем лучше орга-
низм справляется с вирусом. 
Дирижируют иммунной си-
стемой макрофаги. Именно 
эти клетки передают сигна-
лы кроветворным органам и 
железам внутренней секре-
ции о грозящей опасности и 
дают команды, что делать. В 
норме организм адекватно 
реагирует на уровень угро-
зы и справляется с ней - на-
ступает выздоровление. В 
отдельных случаях у пожи-
лых людей и медицинских 
работников, часто встречаю-
щихся с возбудителями (одни 
- в силу возраста, другие - по 
роду профессиональной де-
ятельности), значительная 
доля макрофагов становится 
гипер активной и начинает да-
вать неправильные команды, 
и в организме вместо музыки 
звучит какофония. Макро-
фаги дают команду выраба-
тывать большое количество 
лейкоцитов, которые направ-
ляются к входным воротам 
инфекции - в легкие и тем 
самым провоцируют пневмо-
нию. Организм, по сути, сам 
программирует воспаление 
легких.

- Что можно сделать, 
чтобы оркестр снова зара-
ботал слаженно?

- С любым биологическим 
агентом наш организм мо-
жет справиться, надо только 
ему помочь - перевести ма-
крофаги с гиперактивности в 
обычную физиологическую 
активность с помощью интер-
феронов и иммуностимулиру-
ющих препаратов.

Никакого волшебства
- Сейчас создают вакцину 

против коронавируса. Она 
поможет?

- Ну создадут вакцину. При-
вивать ею всех поголовно? В 
этом нет смысла. На следую-
щий год появится какой-ни-
будь новый вирус, и привив-
ка от COVID-19 на него не 
подей ствует. Но повода для 
паники нет: организму могут 
помочь препараты с антиок-
сидантным и иммуномодули-
рующим действием.

- В Китае в конце прошло-
го - начале этого года уми-
рало много людей, а в марте 
количество инфицирован-
ных пошло на спад. С чем 
это связано?

- С тем, что, как я уже ска-
зал, вирус не является ужас-
ным монстром, который 
из него пытаются сделать. 
Число заболевших в Китае 
уменьшается оттого, что, 
пройдя свой пик, любой вирус 
ослабевает. Люди выздорав-
ливают не потому, что их ле-
чат волшебными лекарства-
ми, а потому, что организм 
справляется с вирусом и бо-
лезнь отступает.

- Способны ли остано-
вить распространение ви-
руса ограничения, вводимые 
властями?

- Смотря о каких ограни-
чениях идет речь. Ставить ка-
менные глыбы на дороге, ве-
дущей в страну, - это перебор, 
а отменять какие-то массовые 
мероприятии в закрытых по-
мещениях - скорее правильно. 
Органы власти хотят защи-
тить людей, но никто не спра-

шивает мнения ученых, хотя 
есть институт эпидемиологии, 
институт вирусологии, инсти-
тут имени Гамалеи, институт 
имени Мечникова... Запро-
сите решение специалистов 
о том, что нужно делать, и на 
основании их заключения со-
ставляйте план по защите на-
селения.

Не искушайте судьбу
- Что скажете про маски: 

носить или не носить? 
- Если рассматривать ма-

ску как средство защиты от 
вирусов, то дело в следую-
щем. Возбудитель через лег-
кие выделяется во внешнюю 
среду в виде пара изо рта. 
Взвеси паров смешиваются, 
и микрочастицы влаги вды-
хают те, кто оказался рядом. 
Если разговаривать с боль-
ным человеком, зараженные 
микрочастицы долетят до 
вас с расстояния 1,5-2 метров, 
если он кашлянет - с четырех 
метров, если чихнет - с шести. 
Обычные одноразовые ма-
ски не задержат наночастицы 
вируса, но станут чисто меха-
ническим барьером от микро-
капель слюны, выделяемых 
больным. В ячейках маски 
часть «нехорошей» взвеси 
осядет, но заражения все же 
не избежать. Маска - это же 
не противогаз.

- «Эксперты из интерне-
та» уверяют, что алкоголь 
убивает коронавирус. Что 
на это скажете?

- Ноги этого мифа растут 
от факта, что если вирус опу-
стить в спирт, он погибнет. Это 
так, но в случае употребления 

алкоголя снижается иммуни-
тет человека, что приводит к 
обратному эффекту. Что де-
лает алкоголь точно - бьет по 
печени.

- Прокомментируйте 
утверждение, гуляющее по 
Сети: от коронавируса спа-
сает коктейль из арбидо-
ла и препаратов, которые 
используются при лечении 
ВИЧ.

- Я поражаюсь таким фей-
ковым советам. В COVID-19 
отсутствуют какие-либо при-
знаки ВИЧ-инфекции, отли-
чается способ проникновения 
а организм,  у них разное пато-
генное действие.

- Что вы думаете по по-
воду запрета на рукопожа-
тия?

- По-моему, это маразм. 
Здороваться, толкая друг 
друга локтями? Давайте еще 
ногами пинать друг друга. 
Входные ворота для инфек-
ции - дыхательные пути. Если 
потереть глаза «зараженной» 
рукой, максимум, что вам га-
рантировано, - конъюнктивит. 
Но мыть руки с мылом или 
протирать их дезинфицирую-
щими средствами надо, даже 
когда вирусы нас не атакуют.

- Все плохое рано или 
поздно заканчивается. Ког-
да мы сможем вздохнуть 
свободно?

- Респираторные вирусы 
боятся солнечного света и 
жары. Внутри их структур как 
будто стоит таймер, который с 
наступлением тепла сигнали-
зирует вирусу: спи.

- Завершая интервью, 
спрошу, что вы посоветуете 
нашему читателю?

- Ведите себя так, как вели 
раньше, но все же избегайте 
контактов с заболевшими, 
чтобы не искушать судьбу. 
Чувствуете недомогание? 
Останьтесь дома, по телефо-
ну сообщите врачу о болезни, 
чтобы получить больничный 
и через пару недель прийти 
на работу здоровым. Не пани-
куйте: паника - стресс для ор-
ганизма. Не ходите в магазин 
в часы пик. Отмените походы 
на массовые мероприятия, 
особенно если на них будет 
много молодежи. Если не-
обходимо посетить меропри-
ятие, закапайте в нос интер-
ферон. В транспорте трудно 
самоизолироваться, но мож-
но меньше разговаривать. 
Дома чаще делайте влажную 
уборку. Укрепляйте организм 
- пейте витамины группы B, 
витамин C и иммуномодуля-
торы. Больше гуляйте и не 
забывайте про физические 
нагрузки.

P.S. Пока материал гото-
вился к печати (а интервью 
делалось утром 16.03.2020), 
ситуация продолжала дина-
мично развиваться. Но мы по-
считали важным ознакомить 
читателей с мнением одного 
из ведущих специалистов в 
области санитарно-эпидеми-
ологической безопасности, 
проработавшего долгие годы 
Главным государственным са-
нитарным врачом по г. Моск ве 
(1993-2012).

Николай Филатов:

«Озлобленность 
 сильно 

преувеличена»
Член-корреспондент РАН, 
заместитель директора по 

науке НИИ вакцин и сывороток 
им. И.И. Мечникова, доктор 

медицинских наук, профессор 
Николай Филатов в беседе 

с главным редактором 
«Мира новостей» Николаем 

Кружилиным объяснил, почему 
не надо верить в пандемию 

коронавируса и развеял 
фейковые советы «экспертов из 

интернета». Ф
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Тема получения граж-
данства обсуждается уже 
много лет. В 2014 году пре-
зидент подписал документ 
об упрощенной процедуре 
получения гражданства для 
тех, чьи родственники жили 
не то что в СССР, а даже в 
Российской империи. Каза-
лось бы, у каждого приез-
жего гражданство в карма-
не, но не тут-то было!

Наша газета много раз 
писала о людях, кто меся-
цами, а то и годами пытался 
стать гражданином России. 
Одна из них - Екатерина Га-
нелина, которая решилась 
на переезд с Украины в Рос-
сию вовсе не от хорошей 
жизни. Взрослые дети разъ-
ехались - сын нашел работу 
в Польше, дочь вышла за-
муж в Германии. Муж, быв-
ший военный, давно умер, и 
немолодая женщина реши-
лась на переезд в Екатерин-
бург, где у нее живут брат и 
сестра. Знакомые говорили, 
что русским людям сейчас 
получить гражданство про-
ще простого. Вот Екатери-
на и поверила.

Отказы шли 
косяком...

В отделении Федераль-
ной миграционной службы, 
где надо было встать на учет, 
толпа соотечественников.

«Это был самый разгар 
войны в Донбассе, и всем 
навязывали статус бежен-

цев. Для них даже очередь 
отдельную организовали», 
- говорит Екатерина. Но 
желающих было немного 
- у беженцев отбирали па-
спорта и взамен выдавали 
зеленое удостоверение. Ка-
кие права оно давало, никто 
толком не знал, зато было 
ясно, что выехать за преде-
лы страны эти люди теперь 
не могут. «В заложники 
берут», - шептались пере-
селенцы и отправлялись ис-
кать тех, кто за отдельную 
плату мог изобразить род-
ственника, готового прию-
тить и зарегистрировать но-
вого гостя страны. Только 
так можно было встать на 
миграционный учет. Впро-
чем, выбор был огромен, 
объявления висели на всех 
окрестных заборах. В сред-
нем требовалось от 5 до 10 
тысяч рублей в месяц, и не-
знакомый человек с радо-
стью становился «родным 
дядюшкой».

Вскоре выяснилось, что 
разрешение на временное 
проживание просто так по-
лучить невозможно, на них 
выделяют квоты. «Сначала 
мне отказали без объясне-
ния причин. Через два ме-
сяца подала документы на 
квоту опять, затем еще раз. 
Ходила туда почти восемь 
месяцев, и наконец добрая 
женщина из миграционной 
службы прояснила ситуа-
цию. Оказывается, было 
негласное распоряжение 

людям предпенсионного 
возраста разрешения на 
временное проживание не 
давать. Мы же потом граж-
данство оформлять будем, 
а это значит, дополнитель-
ные пенсии платить», - рас-
сказывает Екатерина.

На оплату всех офици-
альных и особенно неофи-
циальных услуг ушло око-
ло 200 тысяч рублей. Назад 
дороги нет - мигранты обя-
зательно подписывали до-
кумент об отказе от укра-
инского гражданства, и на 
бывшей родине их теперь 
вряд ли примут. «Мне было 
бы намного проще уехать к 
сыну в Польшу», - вздыхает 
эта женщина.

Веронике было немного 
за 30, когда она рассказала 
нам свою историю переезда 
в Россию из Казахстана. 
Только на то, чтобы по-
пасть на собеседование 
по русскому языку, ушло 
семь месяцев.

«В миграционной 
службе какая-то реорга-
низация проходила. Со-
трудники сразу советовали 
обратиться к посредникам. 
Я им заплатила 25 тысяч за 
документ о прохождении 
собеседования по русскому 
и медобследование. Не по-
лучила ни того ни другого. 
Посредники просто исчез-
ли», - говорит Вероника.

В конце концов она все-
таки очутилась перед фи-
лологической комиссией. 

Доказывать знание языка 
русской женщине не при-
шлось, быстро поставили 
нужные штампы и отправи-
ли восвояси. «На все ушло 
три минуты. И ради них 
были потрачены больше по-
лугода времени, огромные 
для меня деньги, нервы», - 
возмущалась женщина этой 
бездушной бюрократией.

Русских людей 
выписывают 
из-за границы

Сегодня тема миграции 
приобрела новую остроту. 
Социологи говорят о ката-
строфической убыли насе-
ления, поэтому переселение 
этнических русских край-
не необходимо. Владимир 
Путин обозначил несколь-

ко направлений, которые 
должна решить миграцион-
ная реформа.

Теперь будет установле-
но три вида приема в граж-
данство РФ: общий, упро-
щенный и особый. Первый 
применяется ко всем ино-
странцам, которые не пре-
тендуют на упрощенный 
или особый режим. Эти 
люди должны знать русский 

язык, прожить определен-
ное время в нашей стране, 
соблюдать российские за-
коны. Претендентов будет 
оценивать комиссия. Реше-
ние принимает МВД и его 
территориальные органы.

Упрощенный порядок 
предоставления граждан-
ства предусмотрен для жи-
телей стран, «близких нам в 
социокультурном отноше-
нии». В проекте реформы 
не уточняется, о каких стра-
нах идет речь, но многие 
эксперты не сомневаются, 
что это Украина, Белорус-
сия и многие другие быв-
шие советские республики.

В документе говорит-
ся, что особый порядок 
предусмотрен только для 
ВИП-иностранцев, кото-
рые обладают повышен-
ной ценностью для страны. 
Принимать решение о та-
ком порядке зачисления в 
российские граждане будет 
лично президент России.

Основным миграционным 
статусом станет вид на жи-
тельство. Для его получения 
необходимы регистрация в 

государственной инфор-
мационной системе, про-
живание на территории 
РФ и соблюдение ее зако-
нодательства, отсутствие 
опасных заболеваний и 
знание русского языка. 
Разрешение на времен-

ное проживание как отдель-
ный миграционный статус 
исключат, поскольку он в су-
ществующем виде фактиче-
ски себя изжил. Вот только 
что делать с отечественной 
бюрократией, на которую 
жалуются все переселенцы? 
Вероятно, если решить этот 
вопрос, граждан России ста-
нет гораздо больше.

Наталья Пуртова
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РОССИЙСКОЕ ГРАЖДАНСТВО
СТАНЕТ ОБЩЕДОСТУПНЫМ

Социологи говорят о катастрофи-
ческой убыли населения, поэтому 
переселение этнических русских 
крайне необходимо.

Президент Владимир Путин поручил провести реформу 
миграционных режимов, поэтому получить российское гражданство 
теперь будет гораздо легче. Путин отметил, что действующие 
миграционные правила недостаточно ясны, а институт выдачи 
разрешений на временное проживание себя изжил. 
Сами переселенцы жалуются не на правила, 
а на изматывающую бюрократию.

Паника на мировых рынках 
из-за смертельного вируса 
и нефтяной ценовой войны 
набирает обороты. В Рос-
сии первыми жертвами 
сильно ослабевшего руб ля, 
по прогнозам экспертов, 
станут недвижимость и ипо-
тека на нее.

Например, считает-
ся, что в новых условиях 
банки выдают ипотечные 
кредиты себе в убыток.

Все ждут действий ЦБ 
РФ во время разразивше-
гося мирового экономи-
ческого шторма. «Сейчас 
многое зависит от того, как 
поведет себя Центробанк, 
приняв решение по ключе-
вой ставке вверх или вниз. 
Если это произойдет, то 
ставки могут вернуться на 

один-два процентных пун-
кта назад», - рассказал жур-
налистам гендиректор АО 
«ДОМ.РФ» Виталий Мутко.

Свою роль в повышении 
ставок сыграет и увеличив-
шийся спрос на «дешевую 
ипотеку», которая и в самом 
деле такой доступной у нас в 

стране еще никогда не была. 
Правда, население сегодня 
утешают тем, что еще неде-
лю или две банки смогут про-
работать в прежнем режиме.

Цены на недвижимость 
у нас всегда также реаги-

ровали на резкие измене-
ния валютных курсов, так 
что ожидание роста цен на 
жилье выше обычного (то 
есть минимального, к чему 
мы привыкли за послед-
ние годы) сегодня вполне 
оправданно.

Другой вопрос, что ры-
нок жилья перенасыщен 
предложением при низ-
ком спросе, и это удержит 
цены от галопа, хотя мо-
гут разориться некото-
рые застройщики. Что 
же касается ипотеки, то 

возврат к ставке по этим 
кредитам на уровень 11-12% 
ничего страшного в себе 
не несет. Люди еще помнят 
времена, когда и по 16-18% 
за ипотеку отдавали.

Евгений Александров

Недвижимость и ипотека подорожают
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Средняя базовая ставка по 
ипотечным кредитам в России 
находится на уровне 8,5%.

ADOBE STOCK
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Вместо жилья выпуск-
ники детдомов будут 
получать жилищные 

сертификаты. По мне-
нию авторов закона, 

это позволит избежать 
коррупции. По мне-

нию экспертов, новый 
закон оставит сирот и 

вовсе без жилья.
По ныне действующему 

законодательству государ-
ство обязано обеспечить 
квадратными метрами тех 
выпускников детских до-
мов, у которых не осталось 
своего жилья (те, у кого 
сохранились метры в доме 
родителей-пропойц, напри-
мер, должны заселяться на 
собственные метры).

Обеспечение жильем сирот 
связано с многочисленными 
скандалами. Так, «МН» уже 
писал ранее о Людмиле Мака-
ровой из Подмосковья, кото-
рая добивалась положенных 
ей метров почти полвека! 

На сегодня очередь на по-
лучение жилья среди сирот - 
около 300 тыс. человек, дви-
жется очередь со скоростью 
25 тыс. человек в год. Таким 
образом, если сироты и полу-
чат жилье, то не раньше чем 
через 12 лет, хотя по закону 
давать жилье обязаны в воз-
расте 18 лет.

Нередко предоставляе-
мое жилье оказывается вет-
хим и не пригодным для про-
живания. При этом суммы, 

которые были уплачены за 
это «недожилье» из бюдже-
та, порой завышены в разы.

Все это сподвигло Мин-
просвещения разработать 
новый закон, который дол-
жен победить коррупцию в 
этой сфере. Принять его пла-
нируют уже в апреле. Теперь 
сами местные чиновники не 
смогут совершать никаких 
сделок по покупке жилья. 
Вместо этого они обязаны 
будут дать каждому сироте 
по жилищному сертификату, 
стоимость которого для всех 
сирот страны будет одина-
кова - 1 млн 487 тыс. рублей. 
Именно столько стоят в 
среднем по стране 33 кв. ме-
тра (45 тыс. за 1 кв. метр).

По словам депутата Госду-
мы Ярослава Нилова, закон 
позволит сиротам самим вы-
бирать себе жилье по душе.

Подобная «свобода вы-
бора» уже возмутила мно-
гих правозащитников. Если 
посмотреть цены на жилье 
по стране, то получится, что 
многие сироты просто не 
смогут приобрести квадрат-

ные метры в своем 
регионе. 

Например, си-
роты из Москвы 
не смогут купить за 
1,5 млн руб лей однуш-
ку даже в Котельниках, 
хотя здесь самая низкая 
цена за квадратный метр в 
столице - всего лишь 117 тыс. 
(а в среднем по Москве - 214 
тысяч).

Сиротам из Подмо-
сковья также придется 
покинуть родные края. 
В ближнем Подмоско-
вье, например в Люберцах, 
«квадрат» стоит в среднем 
109 тыс., самый дешевый он 
в Луховицах, но и здесь серти-
фиката не хватит - 1 кв. метр 
оценивают в 54 тыс. рублей.  

Городов, где сможет посе-
литься по сертификату сиро-
та, в России немало. Но все эти 
города отличаются высоким 
уровнем безработицы, отда-
ленностью от культурных и 
промышленных центров.

Кроме того, существует 
еще одна проблема. Если за-
стройщики охотно прини-

мают жи-
л и щ н ы е 

сертификаты, 
то о частных 
владельцах 

вторички та-
кого не скажешь.

Ведь продажа жилья по 
сертификату несет опре-
деленные риски. Так, день-
ги из бюджета продавцу 
перечисляются лишь после 
того, как собственность на 
квартиру переходит к по-
купателю. После этого де-
лается запрос в госорган с 
просьбой перевести деньги.

А вот тут региональные 
власти могут сказать: де-
нег сейчас нет, траты не за-
планированы на этот год и 
так далее. В итоге продавец 
квартиры будет ждать своих 
денег месяцами. За это вре-
мя может произойти все, что 
угодно, - курс рубля может 
понизиться, а цены на квар-
тиры - вырасти.  

В конце концов, денег 
из бюджета можно вовсе 

не дождаться. В этом слу-
чае продавец жилья имеет 
право расторгнуть сделку и 
вернуть себе квартиру. По-
траченные нервы и ущерб, 
нанесенный проживающим 
все это время в квартире си-
ротой, никто не вернет. 

Аделаида Сигида

СПРАВКА
Куда сможет переехать сирота? 
В поселках в 50-100 км от Магадана однокомнатную квартиру 
можно купить за 250-600 тыс. рублей. 
Во Владивостоке цены за 1 кв. метр начинаются от 28 тыс. 
рублей, по цене 45 тыс. за 1 кв. метр можно купить хорошую 
квартиру. В Иркутской области цены за 1 кв. метр начинаются 
от 30 тыс. Также сирота может поехать в Кемерово, Ангарск, 
Ивановскую область. 

Интересно подсчитать 
потери из-за отмены 

спортивных сорев-
нований. Если через 
месяц-полтора НХЛ, 

КХЛ, Лига чемпионов 
и все национальные 

футбольные чемпио-
наты возобновятся, то 

мы отделались ма-
лой кровью. Просто у 
нас будет перенос на 

апрель-май. Тот же 
Евро-2020 сдвинется, 

но со временем удаст-
ся все нагнать. Тогда 
финансовые потери 

будут, но окажутся не-
критическими.

Но если пауза продлится 
хотя бы полгода, то поте-
ри окажутся гигантскими. 
Спортивная индустрия ли-
шится огромного количе-
ства денег, и для возвраще-
ния к нынешнему уровню 
потребуются годы. А сей-
час даже приблизительную 
цифру никто не решится 
назвать. Ясно, что это мил-
лиарды евро.

А по поводу Олимпиады 
организаторам стоит оце-
нить, в каком случае потери 
будут больше: при отмене 
Игр вообще, при переносе 

на год, на два или при про-
ведении без зрителей. По-
следний вариант - это минус 
миллиард евро кассовых 
сборов, если не больше. 
Впрочем, в советское вре-
мя Олимпиады в принципе 
были убыточными.

Перенос на 2022-й? Но 
тогда в один год пройдут 
обе Олимпиады - и зимняя, 
и летняя, а потом еще и чем-
пионат мира по футболу. 
Тут денег спонсоров на всех 
не хватит, особенно в усло-
виях рухнувшей экономики, 
да и зрители не обеспечат 
ни рейтинг, ни прибыль от 
продажи билетов.

Как чума
в Средние века

Между прочим, пре-
зидент Международного 
олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах должен 
был провести конферен-
цию, обсудив по телефону, 
как распространяется коро-
навирус в мире и что теперь 
делать.

Вряд ли мы узнаем чет-
кие конкретные решения. 
Поверьте, в интересах Баха 
оттягивать отмену или 
перенос Олимпиады до по-
следнего момента. Вдруг 
вся эта шумиха с коронави-
русом рассосется к маю и 
удастся спасти турнир? Это 
ведь колоссальные деньги 
от спонсоров, от продажи 
билетов, от выкупленных 
отелей. Иначе все это выле-
тит в трубу.

При этом Бах заявляет, 
что МОК будет следовать 
рекомендациям Всемирной 
организации здравоохра-
нения (ВОЗ) при принятии 
итогового решения. А вот 
Сэйко Хасимото, министр 
Японии, курирующая подго-
товку к Олимпийским играм 
в Токио, сообщила, что МОК 
и оргкомитет пока не рас-
сматривают вопрос о пере-
носе или об отмене Игр.

А что происходит с хок-
кеем? Президент ИИХФ 
Рене Фазель прокомменти-
ровал ситуацию с органи-
зацией чемпионата мира, 

который должен был бы 
в мае 2020 года пройти в 
Швейцарии. При этом стра-
на расположена на границе 
с Северной Италией, где 
бушует коронавирус, да и 
швейцарцев уже зацепила 
эта зараза.

«Швейцарское прави-
тельство приняло решение 
изменить максимальное 
количество людей, кото-
рые могут присутствовать 
на мероприятиях, с одной 
тысячи до ста человек, - со-
общил Фазель. - Мне пред-
стоит встреча с министром 
спорта Швейцарии, и я по-
смотрю, как они собирают-
ся решать эту ситуацию.

Мы изучаем, какой мо-
жет быть ситуация в по-
следующие дни, и мы в кон-
такте с теми, кто работает 
над этим. Мы уже отменили 
четыре турнира во втором и 
третьем дивизионах в ЮАР, 
Люксембурге, Исландии и 
Хорватии. Отменили юни-
орский чемпионат мира.

А по взрослому чемпио-
нату мира финальное реше-

ние будет в середине апре-
ля. Я думаю, что ситуация 
с эпидемией изменится, мы 
это все мониторим.

Никто не знает, какой 
ситуация будет за неде-
лю до старта чемпионата. 
Мы продолжаем работать 
над организацией турнира. 
Но говорю вам честно: все 
очень трудно».

А еще есть мнение про-
стых людей. Вот одно, на-
пример: «Маразм крепчал... 
Я месяц уже наблюдаю за 
всей этой истерикой с от-
висшей челюстью. Впе-
чатление такое, что на 
дворе Европа в Средние 
века, а чума уже выкосила 
треть населения. Запреты 
на массовые мероприятия 
сработали бы тогда, тыся-
чу лет назад. Сейчас в ур-
банизированном мире это 
немыслимо. Чтобы этот 
запрет имел смысл, нужно 
останавливать обществен-
ный транспорт и отменять 
вообще все: работу, учебу. 
Закрывать людей в кварти-
рах и завозить им еду спец-
службами. Но мы отменяем 
спортивные мероприятия 
с пятью тысячами зрите-
лей. А в московском метро 
сколько людей в час пик? 
Задумывались об этом?»

Степан Строев

ПАНДЕМИЯ БОЛЬНО 
УДАРИЛА ПО СПОРТУ 

Комментарий предсе-
дателя Ассоциации ад-
вокатов России за права 
человека Марии Баст:

Не надо думать, 
что ребенок полу-
чит в итоге при-
читающиеся ему 

полтора миллиона рублей. 
Как сейчас сиротам не дают 
квартиры, так не будут да-
вать и сертификаты. Скажут: 
мы тебе дадим сертификат, 
если ты нам отстегнешь 50%. 

Существуют схемы обналичи-
вания жилищных сертифика-
тов. Если сироту не обманет 
чиновник, который эти серти-
фикаты выдает, то его обманут 
какие-нибудь жулики - выда-
дут за сертификат наличными 
половину его стоимости.

А что можно купить за 700 
тысяч рублей? Ничего! Даже 
комнату в коммуналке. Си-
рота обналичит сертификат, 
а деньги пропьет. 

С этим уже сталкива-
лись неоднократно, когда 
сертификаты выдавались 
малоимущим и прочим не-
защищенным категориям 
граждан.

СИРОТ ОТПРАВЯТ В МАГАДАН
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Ч
тобы лучше узнать, 
насколько грамот-
но и честно сотруд-

ники компании выполняют 
должностные обязанности 
и соблюдают установлен-
ные стандарты, некоторые 
работодатели подсылают к 
ним «агентов 007» - тайных 
покупателей. Кто-то назы-
вает «тайников» стукачами 
и засланными казачками, но 
кто-то уверен: если персонал 
не контролировать, он рас-
слабится и начнет вредить 
имиджу торговой компании 
или организации, предостав-
ляющей какие-то услуги.

Проверки 
на прилавках

Тайных покупателей на-
нимают и массовые тор-
говые сети, и небольшие 
компании. Иногда они раз-
мещают вакансии тайных 
покупателей напрямую, ино-
гда нанимают через агент-
ства, у которых сразу не-
сколько таких заказчиков. 
Тайный покупатель нужен, 
чтобы понять реальное по-
ложение дел на местах, ведь, 
во-первых, начальство все 
знают в лицо, а во-вторых, 
о его приезде, как правило, 
известно заранее, так что 
застать врасплох персонал 
сложно: перед проверкой 
он становится улыбчивым 
и внимательным, а полы 
и туалеты - чистыми. Что 
на самом деле происходит, 
когда начальство удаляется, 
можно узнать, подослав тай-
ного покупателя. Работа у 
него непыльная и не требует 
особой подготовки: пришел, 
куда тебе велели, купил, что 
тебе сказали, посмотрел, на 
что тебя попросили, задал 
вопросы, какие тебе огласи-
ли, записал на дикто-
фон разговор, запол-
нил анкету, приложил 
к ней аудиозапись и 
фото, написал отчет, 
дав оценку обстанов-
ке и обслуживанию, 
отправил все в офис 
по интернету, получил 
деньги.

К слову, о деньгах. 
Зарплаты у тайных по-
купателей не бог весть 
какие, хотя многое 
зависит от наличия 
свободного времени и 
мобильности. За каж-
дый отчет платят 200-
600 рублей в зависи-
мости от направления, 
которым занимается 
компания. К примеру, 
проверки автосалонов 
и кредитных органи-
заций оцениваются до-
роже, а «попить кофе с 
булочкой» в рестора-
не или купить туфли 
в магазине - дешевле. 
Впрочем, иногда встре-
чаются вакансии. Тай-
ный покупатель мо-
жет вообще обойтись 
без покупок, а только 
оценивать обстановку 
и поведение сотрудни-
ков, задавать ключе-
вые вопросы, просить 

консультацию и скрытно за-
писывать все на выданный 
диктофон или на диктофон в 
своем смартфоне.

Казалось бы, все просто. 
Однако, как в любом деле, 
тут тоже есть свои плюсы и 
минусы. О них корреспонден-
ту «МН» рассказали люди, 
работавшие «тайниками». 
Их опыт, возможно, помо-
жет и вам, если вы решитесь 
стать тайным покупателем. 
Знающие люди уверяют, что 
такая работа особенно под-
ходит пенсионерам и студен-

там. Они могут 
совмещать прият-
ное (походы по кафе 
и магазинам за счет нанима-
теля) с полезным (получают 
прибавку к стипендии и пен-
сии).

Интересно, 
но муторно

«По телефону с курато-
ром обсудили, как проводить 
тайные покупки, как сдавать 
отчеты, согласовали график 
посещения магазинов, - рас-

сказала Алена. - Я запол-
няла анкеты сразу после 
возвращения из магазина, 
чтобы подробно ответить 
на вопросы анкеты. Если 
отвечать односложно или 
повторять ответы из про-
шлых анкет, работодатель 
может не принять ответы 
и не заплатить, решив, что 
его дурят».

Девушка проверяла се-
тевые магазины по про-
даже чая. Объехав 14 
магазинов за три недели, 
на руки за отчеты Але-
на получила гонорар 7 
тысяч рублей. Компенса-
ция за покупку в каждом 
магазине составляла 300 
рублей, но девушка тра-
тила больше. «Я покупала 
в магазинах больше, чем 
было необходимо, в итоге 
мало заработала, но зата-
рилась чаем, кажется, на 
всю жизнь, - говорит она. 
- Если покупаешь товар 
по цене выше оговоренно-
го лимита, который тебе 
компенсируют, как будто 
получаешь скидку».

Будучи студентом уни-
верситета, тайный поку-
патель Артем активно бе-
гал по разным точкам и в 
месяц получал 8-10 тысяч 
рублей, работая по 3-4 часа 

после пар в общей сложно-
сти две недели. «За каждую 
точку платили 200-400 ру-
блей. Самым сложным ока-
залось после пяти точек вер-
нуться в общагу и вспомнить 
все до мелочей, - объясняет 

Артем. - Если проверял, 
например, кинотеа-

тры, то в анкете 
нужно было 

указать име-
на кассира 
и билетера, 
сколько че-
ловек сто-
яло передо 
мной в оче-
реди, сколь-

ко времени я 
провел перед 

кассой, сколь-
ко было крошек 

попкорна на полу… 
Уже через час все это за-
бываешь, и я начал для себя 
делать пометки в блокноте 
после каждой точки, чтобы 
дома не тратить время на 
прослушивание диктофона».

Настя проверяла Аdidas. 
«Покупала спортивную 
одежду, потом сдавала. На 
покупку уходило полчаса 
вместе с выбором, пример-
кой и оплатой. Потом 20 ми-
нут ожидания по протоколу 
и возврат. Это еще минут 
десять. Дорога туда-обратно 
1,5 часа и 1,5-2 часа на за-
полнение отчета на сайте. 
Умножаем на два магазина, 
вот и полноценный рабочий 
день. И все это за 800 ру-
блей», - делится впечатлени-
ями девушка.

Елена Корнева 
проверяла кафе и рестора-
ны, реже - магазины и бан-
ки. «Меня хватило на пару 
месяцев. Я работала изред-
ка после основной работы. 
За месяц получала тысячи 
две. Зато изучила стандарты 
обслуживания. Если пользо-
ваться услугами не потому, 
что тебя обязали, а потому, 
что ты ими все равно поль-
зуешься (и почти бесплат-
но), почему бы и нет? - рас-
суждает она. - Мне приятно 
было осознавать, что я по-
могаю улучшать сервис. За-
глохло это дело само собой: 
выросла нагрузка на основ-
ной работе».

«Визит в магазин с провер-
кой, - рассказывает Сергей 
Игнатьев, - занимает минут 
15-20, но на дорогу уходит 
час-полтора плюс час на за-
полнение отчета. Нужно 
было прям дословно писать, 
что ответил продавец на мое 
возражение или вопрос, а для 
этого нужно искать это место 
на аудиозаписи. Это очень 
долго, но все же тайный по-
купатель - неплохая подра-
ботка, а вот как постоянная 
работа - точно нет».

В процессе проверки па-
рень старался не придирать-
ся к персоналу. «Если пол в 
магазине был не очень чи-
стый из-за дождя на улице, 
мог об этом и не упомянуть, 
но если продавец мне гру-
бил, я отрывался в отчете. 
Совсем ужасные магазины 
мне не попадались. Видимо, 
о качестве сервиса думают 
компании, где с ним и так все 
хорошо, а «тайников» нани-
мают, чтобы его улучшать», 
- говорит он.

Елена Хакимова
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Советы «МН»
 Найти работу тайного покупателя 

можно на сайтах вакансий или в соцсе-
тях. Имейте в виду, что есть недобросо-
вестные агентства (ищите их на сайтах 
отзывов), которые не платят гонорары 
под надуманными предлогами.

 Настаивайте на заключении договора 
(для временной работы подойдет дого-
вор гражданско-правового характера, в 
котором будут прописаны ваши обязан-
ности и сроки оплаты.

 Рассчитайте цену своего часа с уче-
том дороги и сдачи отчета. Может ока-
заться, что призывные «500 рублей за 
15 минут» превратятся в «500 рублей за 
4 часа».

 Выясните, сколько чистых денег вы 
получите с учетом налога и компенса-
ции покупок.

 Заранее обсудите с заказчиком все 
детали работы, чтобы из-за какой-ни-
будь невыполненной мелочи, не остать-
ся без денег.

 Спросите, как вы должны добирать-
ся до точек, оплачиваются ли транс-
портные расходы и когда вам нужно по-
явиться на точке.

 Подписывая договор, настаивайте на 
пункте о компенсации покупки: до на-
чала работы, после посещения точки и 
отчета по каждой из них или после окон-
чания всего проекта.

ПОД МАСКОЙ
    ПОКУПАТЕЛЯ Е К

Справка: 
ТАЙНЫЙ ПОКУПАТЕЛЬ - метод маркетингового исследования, когда специально нанятый человек оценивает потребительский опыт, полученный клиентом в ходе при-обретения товаров или услуг.

::

Работая тайным покупателем, мож-
но неплохо увеличить свой доход. 
Правда, кроме контрольных закупок 
придется потратить немало времени, 
быть иногда актером и попотеть над 
отчетами о проделанной работе.

огут 
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ФРОНТ 
РАБОТЫ ТАЙНЫХ 

ПОКУПАТЕЛЕЙ
Салоны красоты, банки, 

кафе, рестораны, аптеки, 
кинотеатры, гипермаркеты, 

автосалоны, банки, автомой-
ки, жилищные комплексы 

премиум-класса, медицин-
ские, косметологические 

и ювелирные центры, 
отделения почты.
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Как молодым мамам 
без отрыва от воспи-

тания детей помочь 
папам зарабатывать 

деньги.
Ни для кого не се-

крет, что материнство 
и работа - понятия в 
России чаще всего не-
совместимые. Причем 
работодатели всеми 
правдами и неправда-
ми открещиваются не 
только от беременных, 
но и просто от молодых 
замужних женщин. Но 
так, слава богу, посту-
пают не везде. Корре-
спондент «МН» нашла 
адреса, где для моло-
дых мам и их профори-
ентации пытаются соз-
дать все необходимые 
условия. 

Москва
Уже больше года 

в столице действует 
программа бесплатно-
го обучения женщин, 
находящихся в декрет-
ном отпуске. С ее по-
мощью новую профес-
сию на данный момент 
освоили около 10 ты-
сяч молодых мам, бо-
лее 12 тысяч повысили 
квалификацию по уже 
имеющемуся образо-
ванию.

При этом, если рань-
ше обучаться могли 
только женщины, дети 
которых не достигли 
трехлетнего возраста, 
то теперь курс до-
ступен для всех не-
работающих мам, 
воспитывающих 
дошкольников.

Одним из уч-
реждений, рабо-
тающих в рамках 
этой программы, 
является Государ-
ственный бюд-
жетный центр 
дополнительного 
профессиональ-
ного образования, 
профессиональных 
квалификаций и 
содействия трудо-
устройству «Про-
фессионал». В нем 
молодые мамы 
могут освоить око-
ло 10 профессий, 
среди которых спе-
циалист по закуп-
кам, менеджер по 
рекламе и связям с 
общественностью, 
кассир торгового зала, 
бухгалтер, предприни-
матель и другие.

- Обучение прохо-
дит как в очной, так и в 
очно-заочной формах, 
- рассказывает началь-
ник отдела содействия 
трудоустройству учеб-
ного центра Надежда 
Ледащева. - Длитель-
ность курса составля-
ет от 1 до 3 месяцев. 
По окончании учебы 
наши сотрудники по-
могут выпускнику 

правильно составить 
резюме и подобрать 
вакансии исходя из ос-
военной профессии. 
Чтобы попасть к нам 
на учебу, необходимо 
взять направление от 
отдела трудоустрой-
ства службы занятости 
по месту жительства 
и заполнить заявку на 
сайте центра eduprof.ru 
в разделе «Информа-
ция». Дополнительные 

справки можно полу-
чить по указанным там 
телефонам.

Другой столичный 
проект, помогающий 
молодым мамам осво-
ить новую профессию 
или повысить действу-
ющую квалификацию, 
называется «Моя ка-
рьера». Обучение здесь 
доступно в очной, очно-
заочной и дистанцион-
ной формах. Длитель-
ность курса составляет 
от 2 недель до 2 меся-

цев. Неработающие 
участники програм-
мы получают стипен-
дию в размере 12 130 
рублей в месяц, что 
является минималь-
ной оплатой труда на 
территории Россий-
ской Федерации. Вы-
пускникам выдаются 
сертификаты о при-
обретенных навыках 
профессии, что дает 

молодым мамам 
о п р е д е л е н н ы е 
шансы быть при-
глашенными на 
работу.

По словам ди-
ректора центра 
«Моя карьера» 
Ирины Швец, 
сейчас открыты 
несколько профи-
лей - «менеджер по 
продажам», «бьюти-
консультант», «фи-
нансовый консуль-
тант» и «менеджер 
по подбору персо-
нала». Партнеры 
проекта - крупные 
московские ком-
пании. Новые по-
токи учеников на-
бираются каждый 
месяц. Кстати, 
профессиональная 
переподготовка и 
все «мамины» тре-
нинги доступны и 
папам. 

- Ведь бывает и так, 
что отец один растит 
ребенка и ему точно 
так же приходится раз-
рываться между домом 
и работой, - объясняет 
Ирина Швец.

Для того чтобы на-
чать обучение в про-
екте «Моя карьера», 
необходимо записать-
ся на прием к специ-
алисту центра. Сделать 
это можно с помощью 
сайта mos.ru в разделе 
«Услуги».

Пермь
Общественная ор-

ганизация «Многодет-
ные Пермского края» 
придумала, как подсо-
бить женщинам, имею-
щим маленьких детей, 
но желающим найти 
себе приработок. По-
могает им в этом про-
ект «Мама-пчелка», 
включающий несколь-
ко десятков направ-

лений деятельности, 
которые так или иначе 
сочетаются с возмож-
ностью ухода за малы-
шами. Можно работать 
в соцсетях, заниматься 
благотворительной и 
общественной деятель-
ностью, организацией 
мероприятий, консал-
тингом или предприни-
мательством.

Работает это так. 
Сначала в каждом рай-
оне проводятся фору-
мы, собирающие всех 
мам, желающих рабо-
тать, после чего начи-
наются многодневные 
онлайн-консультации, 
в которых участвуют 
опытные мамы, уже 
нашедшие свое дело, и 
психологи. Последние 
помогают участницам 
проекта преодолеть 
страхи и неуверен-
ность, обсуждают си-
туации, с которыми 
сталкивается боль-

шинство работа-
ющих женщин с 
детьми. По ито-
гам таких встреч 
в крае формиру-
ются сообщества 
работающих мам, 
которые объеди-
няют свои усилия, 
чтобы вместе соз-
давать и продви-
гать актуальные 
товары и услуги.

- У работодате-
ля нет мотивации 
сохранять «де-
кретные места», 
так как он всегда 
найдет работни-
ку замену, - гово-
рит председатель 
общественной ор-
ганизации «Мно-
годетные Перм-
ского края» Ирина 

Ермакова. - Даже при 
том, что в лице преж-
ней сотрудницы - моло-
дой мамы - он потеряет 
квалифицированного 
работника. А ведь мог 
бы его сохранить, если 
бы в стране действова-
ло законодательство 
об удаленной работе.

По мнению Ерма-
ковой, в стране необ-
ходимо создать реестр 

удаленных профессий, 
а работодателям, кото-
рые дают сотрудникам 
возможность трудиться 
по гибкому графику и 
дистанционно, предо-
ставлять налоговые 
льготы. Глядишь, и у 
мам с детьми было бы 
меньше проблем с тру-
доустройством.

Ульяновск
Известный своими 

неожиданными идеями 
губернатор Ульянов-
ской области Сергей 
Морозов поручил вве-
сти в регионе новую 
льготу - пособие для 
молодых мам. Пла-
нируется, что уже с 1 
июля 2020 года моло-
дые мамы в возрасте 
до 25 лет смогут полу-
чить единовременную 
выплату в размере 100 
тысяч рублей. В число 
получателей компенса-
ции войдут женщины, 
родившие с 1 июля 2020 
года по 31 декабря 2024 
года.

Кроме того, улья-
новский губернатор 
по итогам совещания в 
правительстве поручил 
воссоздать молочные 
кухни и представить 
программу по детскому 
питанию, зачитав соот-
ветствующие жалобы 
людей в соцсетях.

- А в отдельной се-
мье ребенка кормить 
нечем. Кто за это поне-
сет ответственность? 
- спросил чиновников 
Морозов, поручив най-
ти этих людей, изви-
ниться перед ними и 
решить проблему с пи-
танием. Отметим, что 
молочная кухня слу-
жит для обеспечения 
детей лечебным пи-
танием, а в отдельных 
случаях - для беремен-
ных и кормящих жен-
щин. Полномочия по 
обеспечению молоч-
ными кухнями переда-
ны на региональный и 
местный уровни.

Подготовила
Екатерина Шагина
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Кстати
В апреле в Ульяновской об-

ласти планируют принять за-
кон о молодых специалистах. 
Согласно планам, закон будет 
защищать и поощрять моло-
дых специалистов региона, 
стимулировать их на профес-
сиональную деятельность в 
Ульяновской области. В част-
ности, губернатор Морозов 
предложил закрепить право 
на рабочее место в регионе 
за всеми, кто возвращается в 
родную область после службы 
в армии. Эксперты не исклю-
чают, что такое же или подоб-
ное право в законопроекте бу-
дет закреплено и за молодыми 
мамами.

В Перми пройдет форум для 
мам, которые хотят подрабо-
тать во время декрета.
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Тем временем
Одним из вариантов реше-
ния проблемы опрошенные 
«МН» эксперты видят приня-
тие федеральной програм-
мы, направленной на трудоу-
стройство женщин с детьми в 
возрасте от 1,5 года до 3 лет. 
Параллельно следует вести 
диалог с работодателями. Не-
обходимо, считают эксперты, 
предоставить им такие налого-
вые и иные преференции, ко-
торые сделают для них выгод-
ным трудоустройство молодых 
мам. Еще одно предложение: 
рассмотреть возможность 
продления выплаты пособия 
по уходу за ребенком с 1,5 
года до 3 лет.
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Хранилище тайн
Старейшая аптека Евро-

пы стоит на Ратушной пло-
щади Таллина. На первом 
этаже необычного заведе-
ния продаются современ-
ные лекарства, зато в глу-
бине - музейные «пилюли». 
Лекарством их назвать язык 
не поворачивается, но... Как 
вам запечатанные в фини-
ки черви-опарыши? Между 
прочим, считались отлич-
ным средством от головной 
боли. И хотя у самой голова 
в тот момент раскалыва-
лась, попробовать «обезбо-
ливающее» я не рискнула. 

Чуть дальше меня встре-
чает обилие реторт, прес-
сов и очагов - эдакая 
старинная прови-
зорская. Вот здесь 
когда-то и готовили 
лекарства. И непре-
менно при клиенте. 
Приходите вы, ска-
жем, за спасением 
«от живота», и апте-
карь часа два что-то 
трет, мельчит, взве-
шивает. И при этом 
непременно читает 
заговоры, погляды-

вая на символ аптеки - чу-
чело крокодила - под по-
толком. Может, спрашивает 
совета? 

В былые времена счита-
ли, что если пациент верит в 
выздоровление - обязатель-
но поправится! А значит, не 
важно, чем больного потче-
вать: красным вином с насто-
ем колдовских листьев или… 
птичьим пометом. Но пре-
жде, чем растолочь парочку 
сушеных змей и заправить 
их оливковым маслом с вну-
тренностями ежа, фармацевт 
должен еще и растолковать 
пациенту всю опасность его 
болезни. И не важно, с чем 
пришел! Да хоть с прыщом 
или царапиной!

Заспиртованная 
«змея»

В огромной колбе неожи-
данно шевельнулась заспир-
тованная змея. Обхожу га-
дину и натыкаюсь взглядом 
на присевшего от удивления 
парня: «А это что-о-о?!» 
Местная подкованная дама, 
смерив нас уничижительным 
взглядом, поясняет: «Не види-
те, что ли? Пенис северного 
оленя». Из него в XV веке го-
товили, оказывается, бальзам 
от импотенции. Мы с парнем 
стыдливо опускаем глаза.

Оленье достоинство вы-
сушивали, размалывали в по-
рошок, смешивали с маслом 
и листьями эвкалипта, и «ле-
карство» шло в дело. Кроме 
импотенции оно отлично 

справлялось с простатитом и 
резко подстегивало иммуни-
тет. Не удивлюсь, если что-то 
от оленей войдет и в состав 
чудо-таблетки от коронави-
руса. Главное ведь - верить!

А теперь внимание! Кол-
ба с противной серо-желтой 
жижей - это желчь медведя. 
Панацея от язвы желудка, 
панкреатита, диабета и га-
стрита. Проверять я не стала. 
Зато покупатели в старину 
могли приобрести не только 
этот «изыск», а даже… «сок» 
мумии! Не верите? Порошок 
из перетертой человеческой 
мумии разводили водой и по-
лучали средство от 100 болез-
ней. Вы ужаснетесь, но, как 
утверждали сами аптекари, 
«сок» мог избавить даже от 
аппендицита без операции.

Присматриваюсь к баноч-
ке рядом. Ба, да это же ежик! 
Неужели и эту колючку изве-
ли на лекарство? Оказалось, 
ежиное мясо с добавлением 
еще каких-то «приправ» - от-
личное средство при артро-
зах и артритах. А вот под-
копченные на солнце пчелы 
- панацея от поноса. Пахучий 
порошок из внутренностей 
летучих мышей помогает от 
женских болезней. 

В ходу у средневековых 
аптекарей были и такие ле-
карственные «ингредиенты», 
как земляные черви, гнезда 
ласточек и лютики-цветочки. 
Ко всему этому добавлялись 
54 вида воды, 32 бальзама, 128 
различных масел, 20 насто-
ев и 71 медицинский чай. Из 
копыт жеребца и земляных 
червей красавицам готови-
ли омолаживающий крем, а 
обесцвеченные собачьи экс-
кременты были незаменимы 
при… депрессии.

Аптека - место 
свиданий?

Вы не поверите, но тал-
линская аптека была еще и 
местом свиданий. Здесь даже 
бывали аристократы, чтобы 
выпить стакан замечательно-
го кларета (рейнвейн с добав-
лением сахара и пряностей), 
а позже и коньяка. Кстати, 
кофе как заграничное чудо 
стали продавать именно в 
этой аптеке уже в 1695 году.

Мария Рождественская

Историки затрудняются назвать точ-
ную дату открытия Ратушной аптеки, 
но некоторые ученые склоняются к 1415 
году. Сохранились документы, свиде-
тельствующие, что первым аптекарем 
был Иоганн Молнер, а с 1582 года на-
ступило время семьи фармацевта Бур-
хардта. Кто-то из его сыновей и изобрел 
первое снадобье - некий напиток из 
крови кобылицы со свеклой. И ведь по-
могал… от самой ветрянки! 

СПРАВКА «МН»

МУЖЧИНАМ ПОМОГАЮТ... ОЛЕНИ
Неожиданный репортаж из аптеки XV века, в которой 
хранятся «лекарства от всех болезней». Возможно, 
даже от коронавируса.

Общемировая практика 
показывает, что креативные 
индустрии являются одним 
из наиболее динамично раз-
вивающихся секторов совре-
менной экономики. Создание 
условий для жизни и работы 
проактивных людей, реали-
зующих социально ориенти-
рованные проекты, может 
служить важным драйвером 
экономического роста. В де-
кабре 2019 года завершилась 
первая волна федеральной 
образовательной програм-
мы «Культурная инициати-
ва/лидерство в креа тивных 
индустриях», на участие в 
которой были поданы 1770 
заявок и 857 уникальных 
проектов из 63 регионов Рос-
сийской Федерации. Из них 
спустя три месяца обучения 
и после трех этапов отбора 
11 лучших получили гранто-

вую поддержку на развитие 
своих проектов. Программа 
«Культурная инициатива/
лидерство в креативных ин-
дустриях» показала мощный 
потенциал креативных инду-
стрий России, особенно в ре-
гионах страны.

О том, что такое креатив-
ная экономика и на что стоит 
ориентироваться в ближай-
шем будущем, мы поговори-
ли с мастером программы 
«Культурная инициатива/
лидерство в креативных ин-
дустриях» Екатериной Чер-
кес-заде.

- Что такое креативная 
экономика? Почему экспер-
ты по всему миру делают 
на нее ставку?

- Креативная экономика, 
которую еще называют «эко-
номика знаний», основана на 
способности людей создавать 
продукты и сервисы, облада-
ющие не только культурной 
ценностью, но и коммерче-
ским потенциалом. Этот тер-
мин вошел в употребление 
в начале 2000-х, и одной из 
первых потенциал креатив-
ной экономики оценила Ве-
ликобритания. За ней начали 
подтягиваться и другие стра-
ны. Сегодня уже ни для кого 
не секрет, что человечество 
должно перейти от сырьевой 

экономики к экономике идей. 
Креативный класс становит-
ся движущей силой измене-
ний во всех сферах жизни. В 
подтверждение этого ООН 
даже объявила 2021 год Го-
дом креативной экономики и 
устойчивого развития.

- Какие тренды в этом 
секторе экономики вы мо-
жете назвать в перспекти-
ве ближайших пяти лет?

- По мере того как мы все 
больше уходим в digital, вы-
растет роль bigdata. Цифро-
вые сервисы, имея большой 
запас данных о пользователе, 
будут больше подстраиваться 
под его потребности. Разная 
концовка фильма для разной 

аудитории - это будущее, ко-
торое уже наступило.

Контента в целом и аудио-
визуального контента в част-
ности будет больше: растет 
популярность подкастов, 
аудио книг, аудиопроменадов, 
иммерсивных экскурсий. Для 
поиска информации люди 
перестают гуглить и читать, 
а идут сразу в YouTube.

Если говорить о трендах, 
которые будет задавать но-
вое поколение, то это все, что 
связано с устойчивым разви-
тием и ответственным дизай-
ном: от переработанного ма-
териала в одежде до рюкза-
ков с солнечными батареями, 
которыми можно заряжать 

гаджеты. Будет набирать 
силу и тренд на инклюзив-
ность: ниша с продуктами и 
сервисами для людей с огра-
ниченными возможностями 
будет расти.

- Мы находимся на пороге 
четвертой промышленной 
революции, в результате 
которой когнитивный труд 
будет отдан машинам. Что 
остается человеку и как на 
этом заработать?

- Даже если алгоритмам пе-
рейдет часть когнитивных за-
дач, они не смогут полностью 
заменить нелогичность че-
ловека, воображение и твор-
чество. Да, нейросеть может 
обрабатывать фотографии в 
стиле Ван Гога, а искусствен-
ный интеллект - написать 
музыку. Но это не сравнится 
с опытом от похода на вы-
ставку Ван Гога или от живого 
концерта. Чтобы передать ма-
шине задачу, ее нужно запро-
граммировать, потом отсле-
живать качество выполнения, 
нести за это ответственность. 
Такой труд человека будет 
востребован плюс появятся 
совершенно новые компетен-
ции на стыке индустрий.

КРЕАТИВНАЯ ЭКОНОМИКА – 2020. ЧТО ЭТО ТАКОЕ И ДЛЯ ЧЕГО? 
ТРЕНДЫ/ВЕКТОРЫ РАЗВИТИЯ

ADOBE STOCK
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Видео из якутского при-
юта для отловленных живот-
ных появилось в интернете 
в Международный женский 
день. На нем стояла строгая 
пометка, сообщавшая, что 
смотреть его могут лишь те, 
кому уже исполнилось 18 лет. 
Действительно, зрелище не 
для слабонервных: камера 
зафиксировала сваленные в 
кучу трупы десятков собак. 
На каждом животном были 
хорошо видны следы ран - им 
не то перерезали горло, не то 
попросту рубили лопатами.

В Департаменте ветери-
нарии Якутии уточнили, что 
в общей сложности были 
убиты 153 собаки. По сло-
вам сотрудников ведомства, 
животных умертвили из-за 
того, что 3 марта в приюте 
был выявлен случай бешен-
ства. И хотя заболевшая 
собака быстро погибла, 
пришлось уничтожить 
тех, кто с ней контакти-
ровал, то есть практиче-
ски весь приют. И сделали 
это вполне законно. Мэр 
города Якутска Сардана 
Авксентьева заявила, что 
сама не давала приказа об 
убийстве собак, но при этом 
признала, что случай бешен-
ства все-таки зафиксирован, 
а в официальном списке мер, 
предусмотренных для ликви-
дации очага заражения, есть 
пункт об «умерщвлении всех 
больных бешенством живот-
ных, а также собак и кошек, 
подозрительных по заболе-
ванию».

Зоозащитники привыч-
но бросились оспаривать 

официальную версию. «Бе-
шенство не подтверждено, 
и не прошел тот срок, ко-
торый бы давал основания 
полагать, что с больными 
животными контактиро-
вали другие. Мы уверены, 
что это был предлог для 
уничтожения животных», 
- заявила создатель фонда 
защиты животных «Белый 
Бим» Марина Сантаева.

Глава Комитета Госдумы 
по экологии и охране окру-
жающей среды Владимир 
Бурматов написал в соцсе-
ти, что речь идет о массо-
вом убийстве животных.

«Это циничное нарушение 
сразу нескольких статей УК: 
тут и жестокое обращение 
с животными, причем часть 
вторая, за которую дают пять 
лет лишения свободы, пред-
варительный сговор, нецеле-

вое расходование бюджет-
ных средств и превышение 
должностных полномочий со 
стороны чиновников, кото-
рые принимали эти решения. 
Мы готовим депутатские за-
просы», - заявил Бурматов.

Но очень скоро зооза-
щитники поняли, что вое-
вать им придется не только 
с чиновниками, но и с обык-
новенными горожанами, 
которые каждый день ри-

скуют быть покусанными 
стаями диких псов.

Выживут или люди, 
или собаки

«У нас уже много лет 
идет борьба за то, чтобы 
законодательно разрешить 
отстрел бродячих собак. 
Животных развелось так 
много, что люди боятся вы-
ходить на улицу. В по-
селках время от време-
ни мужчины достают 
ружья, которые здесь 
есть практически в каж-
дом доме, и начинают 
отстрел. И хотя это запре-
щено законом, власти за-
крывают на происходящее 
глаза. На Севере вопрос 
стоит так: или погибают 
животные, или люди», - го-
ворит местный журналист и 
блогер Иван Фадеев.

Он перечисляет самые 
громкие случаи. Еще в 2003 
году стая уличных собак до 
смерти загрызла молодую 
девушку в Якутске. Тогда у 
городской мэрии еще были 
полномочия фактически ле-
гализовать отстрел бродя-
чих животных, но зоозащит-
ники подняли такой шум, что 
решать проблему пришлось 
в Москве. Столичные власти 
вполне предсказуемо запре-
тили применять оружие.

В 2011 году произошло 
новое громкое нападение 
- собака чуть не загрызла 
насмерть восьмилетнюю 
девочку. В поселке Тикси в 
2014 году от укусов погибли 
девочка и мальчик.

«В Якутске каждые три 
года одна и та же ерунда 
с 90-х. Собаки начинают 
жрать горожан. Действую-
щий мэр начинает отстрел 
собак. Зоозащитники при-
зывают прокуратуру, от-
стрелы прекращаются, и 
круг по новой», - пишет 
один из жителей города.

За уничтожение псов вы-
ступают и представители 

властей. «В Якутске каждый 
день бродячие собаки напа-
дают на трех человек - это 
более тысячи жителей в год, 
которым требуются помощь 
врачей, длительное лечение 
и психологическая реаби-
литация», - заявил депутат 
Госсобрания республики Па-
вел Ксенофонтов. Он пред-
ложил законодательно раз-
решить уничтожение собак. 
По его мнению, в ближай-
шее время навести порядок в 
сфере беспризорных домаш-
них животных по-другому 
не получится, в том числе 
из-за нехватки финансов. Но 
очень скоро призыв с офи-
циального сайта Госсобра-
ния пропал.

Что делают 
чиновники?

Между тем недавно всту-
пил в силу закон об ответ-
ственном обращении с жи-
вотными. Теперь жителям 

Севера за каждую убитую со-
баку грозит реальный срок.

Сегодня жители Якутска, 
обсуждая недавнее проис-
шествие, предполагают, что 
больше сотни животных в 
центре содержания были 
уничтожены для того, чтобы 
на их место заселить новую 
партию «беспризорников». 
Центр содержания живот-
ных, где произошло чрезвы-
чайное происшествие, - един-
ственное подобное заведение 
в Якутске. Больше везти 
беспризорных собак некуда. 
Оставлять на улице их тоже 
нельзя, тем более когда есть 
риск массового заражения 
бешенством. «Иначе жизнью 
и здоровьем будут рисковать 
люди», - объясняет журна-
лист Иван Фадеев.

Как и многие северяне, он 
возмущается тем, что доста-
точного количества питом-
ников здесь по-прежнему нет. 
Как нет и налаженного отло-
ва собак. Но при этом просит 
учесть, что на Севере жизнь 
отличается от столичной, по-
этому придуманные москов-

скими депутатами законы 
здесь выглядят нелепо: 
«У нас в поселках по ули-
цам ходят белые медведи, 
ищут корм на помойках. 
Этому никто не удивля-

ется. Здесь каждый третий - 
охотник. И если речь идет об 
опасной ситуации, люди при-
выкли стрелять, а не рассуж-
дать о правах животного. Во 
всем мире принято так: если 
собака больна, ее усыпляют».

Когда верстался номер, 
стало известно, что провер-
ка, организованная прави-
тельством Якутии, не нашла 
нарушений в усыплении жи-
вотных в пункте передерж-
ки в Якутске. Усыпление 
власти сочли необходимой 
мерой из-за опасности рас-
пространения бешенства: 
проверка подтвердила, что 
в местной лаборатории был 
получен положительный ре-
зультат анализа на антиген 
вируса. 13 марта глава Яку-
тии Айсен Николаев заявил, 
что запретил усыплять 72 
собаки, оставшиеся в пункте 
передержки. Их будут регу-
лярно проверять на наличие 
вируса бешенства.

Наталья Пуртова

С недавних пор стал по де-
лам службы бывать в Обще-
ственной палате (ОП) РФ, 
что на Миусской площади в 
Москве. Здание красивое, да и 
внутри не столь казенно, как в 
Госдуме. Например, на первом 
этаже в зоне для журналистов 
всегда можно попить чаю или 
кофе, а то и угоститься, если 
повезет, пирожками с кар-
тошкой или мясом, яблоками, 
взять свежую прессу.

Вопросы в ОП обсуж-
дают примерно те же, что 
и в Думе, среди спикеров и 
гостей - немало известных 
людей, политиков, экономи-

стов, экспертов в социаль-
ной и культурной сферах. А 
главное, на заседаниях пала-
ты можно присутствовать, 
находясь непосредственно в 
зале, чего в ГД для журнали-
стов не предусмотрено.

Все бы хорошо, но в день 
посещения ОП столкнулся 
с пристальным вниманием 
к своей персоне со стороны 
некоторых членов пала-
ты и сотрудников охраны. 
Почему-то им не понрави-
лось, что я стал снимать на 
телефон не только в зале 
заседаний, но и в других по-
мещениях.

Сначала ко мне по оче-
реди подошли сотрудники 
ОП, попросили предста-
виться и сделали замечание 
по поводу того, что, мол, не 
следует фотографировать 
«все подряд». А в самом 
конце мною заинтересовал-
ся сам начальник охраны и 
стал сопровождать по всему 
зданию.

Конечно, такое внима-
ние мне польстило. Я даже 
решил, что все они смотрят 
федеральные телеканалы, 
в эфире которых я доволь-
но эмоционально выступаю 
на различных ток-шоу. Но 

ларчик просто открывался. 
Оказывается, в этот же день 
один из Telegram-каналов 
опубликовал несколько фо-
тографий с заседания, где 
обсуждались поправки, вно-
симые в Конституцию РФ. 
Причем обсуждались тог-
да, когда Государственная 
дума... уже принимала их 
во втором чтении. Поэтому 
продемонстрированный ка-
налом сюжет смотрелся как 
минимум комично. Меня 
же, журналиста печатного 
СМИ, который до недав-
него времени редко загля-
дывал в Telegram-каналы, 

заподозрили в сливе инфор-
мации, а главное, фотогра-
фий с заседания.

Между тем коллеги из 
Telegram-канала, хотя и 
жестоки, но в чем-то пра-
вы: обсуждать поправки к 
Конституции страны тогда, 
когда по факту уже невоз-
можно их внести, это по 
меньшей мере насмешка 
над здравым смыслом и яв-
ная профанация.

Хотелось бы, чтобы в бу-
дущем Общественная палата 
и те, кто занимается органи-
зацией ее работы, впредь та-
ких проколов не допускали.

А подозревать журнали-
стов в сливе информации и 
вовсе несерьезно.

Андрей Князев

В Якутске в пункте передержки бродячих 
животных обнаружено больше 100 трупов 
собак. Зоозащитники требуют покарать 
виновных, но сами горожане на стороне 
властей. Они утверждают, что не хотят быть 

кормом для бродячих собак. «МН» попытался 

разобраться, кто из них прав.

ПОССОРИЛ ЛЮДЕЙ
СОБАЧИЙ ВОПРОС

В Республике Саха (Якутия) заре-
гистрировано более 50 тысяч собак, 
из них более 7 тысяч - бездомные.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Цивилизованное общество 

беспризорных собак кастри-
рует в приютах и имеет воз-
можности кормить их там.

«Коронавирус» подозрительности
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В начале марта в Кодекс 
РФ об административных 
правонарушениях внесены 
изменения в ст. 14.8. В ней по-
явился новый вид правонару-
шения - действия, связанные 
с отказом потребителю в 
доступе к товарам (работам, 
услугам) по причинам, обу-
словленным ограничением 
жизнедеятельности, состоя-
нием его здоровья, возрастом. 
За такое нарушение долж-
ностных лиц оштрафуют на 
сумму от 50 до 100 тыс. руб-
лей, а юридических - от 300 
до 500 тыс. Если новая норма 
закона будет нарушена не-
сколько раз, штраф будут 
выписывать за каждый слу-
чай отдельно. Правда, есть 
исключения, при которых 
люди, полностью или частич-
но утратившие возможность 
самостоятельно обслуживать 
себя и передвигаться, не смо-
гут предъявить претензии. 
Речь идет об ограничениях, 
установленных правилами 
того или иного ведомства. 
К примеру, согласно п. 111 
Федеральных авиационных 
правил, пассажира, лишен-
ного и зрения, и слуха, могут 
не пустить в самолет, если он 
летит без сопровождающего. 
Есть также ограничения на 
посещение инвалидами ат-
тракционов. Впрочем, если 

администрации заведений и 
организаций откажутся об-
служивать людей только на 
том основании, что «инвали-
дам здесь не место», штрафа 
им не избежать.

Стоит напомнить, что при-
нятые в КоАП изменения 
обусловлены участившими-
ся случаями отказа инвали-
дам, пожилым гражданам и 
другим социально уязвимым 
категориям лиц в доступе к 
объектам отдыха, услугам 
транспортной инфраструкту-
ры и потребительской сферы. 
По данным Роспотребнадзо-
ра, в его территориальные 
органы ежегодно поступает 
более 20 тыс. обращений от 
инвалидов и пожилых людей, 

права которых грубо нару-
шались по формальным при-
чинам. В Краснодаре слепую 
девушку выгнали из автобуса, 
потому что якобы ее собака-
поводырь, по мнению водите-
ля, «должна быть в клетке». 
У других невидящих граждан, 
которых сопровождают жи-
вотные-помощники, требуют 
«оплатить за собаку», «убрать 
псину» или «надеть на собаку 
намордник». Инвалиду-коля-
сочнику из Екатеринбурга 
запретили проехать в ресто-
ран на том основании, что 
он «будет смущать посетите-
лей». Другого прикованного 
к инвалидной коляске мо-
лодого человека из Уфы не 
пропустили в кафе на празд-

нование дня рождения друга, 
«позаботившись» о здоровье 
колясочника и заявив о том, 
что «ему станет плохо». В Пе-
тропавловске-Камчатском 
незрячего мужчину с соба-
кой-поводырем не пустили в 
заведение общепита, куда он 
пришел, чтобы поужинать 
со своей подругой. А случаи, 
когда перед детьми с особен-
ностями развития закрыва-
ют двери публичных мест 
только потому, что они «не 
нравятся» охранникам или 
«не соответствуют имиджу» 

организации, даже перечис-
лять нет смысла. То, что такое 
происходит сплошь и рядом, 
неоднократно отмечала и 
председатель Совета Всерос-
сийской организации родите-
лей детей-инвалидов Елена 
Клочко.

Вообще тот факт, что 
штрафы за дискриминацию 
людей с инвалидностью вво-
дятся на законодательном 
уровне, выглядит как мини-
мум странно, ведь с уваже-
нием относиться к любому 
человеку - это банальная 
вежливость. Однако не всем 
хватает воспитания в этом 
плане. Для них, видимо, и пи-
шутся законы. Как бы там ни 
было, теперь у людей с огра-
ниченными возможностями 
стало немного больше прав.

В минувшее воскресенье 
в Женеве должен был тор-
жественно закрыться 90-й 
юбилейный международ-
ный автосалон. Но церемо-
ния так и не состоялась. По 
причине коронавируса вы-
ставку даже и не открывали. 
Распоряжением Федераль-
ного департамента здраво-
охранения (министерства) 
в стране введен запрет на 
все массовые мероприятия 
с численностью участников 
более 1000 человек.

Таким ограничительным 
правом швейцарцы наде-
лили федеральное прави-
тельство на референдуме в 
2013 году. И вот впервые за 
семь лет власти решили им 
воспользоваться. Убытки 
организаторов и участни-
ков автосалона составили 
порядка 2 млн швейцарских 
франков (1 шв. франк равен 
0,94 евро), кантон Женева 
потерял, по разным оцен-
кам, от 150 до 220 млн. Это 
пустующие гостиницы и 
рестораны, несостоявши-

еся контракты транспорт-
ных и строительных фирм 
и т. д. Под раздачу попали и 
другие масштабные меро-
приятия, такие как Между-
народный кинофестиваль и 
форум по правам человека, 
Международный кинофе-
стиваль во Фрибуре и др. 
Отменен праздник болель-
щиков футбольного клуба 
«Сьон», на котором ожида-
лось до 7,5 тыс. гостей. Спон-
соры срочно ищут, кому бы 
сбыть 7 тонн тушеной ка-
пусты, приготовленной для 
угощения участников.

Кто проигнорировал 
ограничения, так это мест-
ные феминистки. Правда, 
они пошли на небольшую 
хитрость. В демонстрациях 
и митингах, которые 8 мар-
та прошли по всей стране, 
среднее число участниц не 
превышало допустимую 
тысячу. Одна из самых мно-
голюдных акций в Лозанне 
не превысила 900 человек. 
Но зато активистки движе-
ния прошлись по улицам го-

рода топлес под лозунгом: 
«Патриархат убивает чаще, 
чем коронавирус».

Между тем от COVID-19 
в Швейцарии (по данным 
на момент подписания но-
мера. - Ред.) умерли 9 че-
ловек. Большинство из них 
люди преклонного возрас-
та с набором возрастных 
болячек. Распространению 
вируса здесь способствует 
и соседство с неблагопо-
лучной в этом отношении 
Италией. До того, как весь 
Апеннинский полуостров 
посадили на карантин, при-
мерно 60 тыс. итальянцев 
ежедневно приезжали в 
Швейцарию на работу. Ча-
сто медсестрами. Да и сами 
швейцарцы не прочь были 
провести выходные в 
соседней стране. Такая 
привычка внесла кор-
рективы в армейскую 
службу. Один резер-
вист привез коронави-
рус из воскресной по-
ездки в Италию. (На 
субботу и воскресенье 
солдат срочной служ-
бы и находящихся на 
сборах резервистов от-
пускают домой.) Узнав 
о положительном ре-
зультате анализов, коман-
дование запретило всему 
личному составу покидать 
расположение частей. От-
дельным приказом предпи-
сано увеличить расстояние 
между койками в спальных 
помещениях, а спать солда-
тики должны, извините за 
невысокий стиль, валетом. 

То есть голова одного воен-
нослужащего должна нахо-
диться напротив ног соседа, 
чтобы не дышали друг на 
друга.

А на днях с угрозой пре-
кратить работу высту-
пил профсоюз строитель-
ных рабочих. И дело не в 
COVID-19  как таковом, а 
в отсутствии в магазинах 
строительных масок и ре-
спираторов. Все раскуплено 
на корню. Аргумент синди-
калистов таков, что люди, 
лишенные индивидуальных 
средств защиты, не должны 
в ущерб своему здоровью 
выполнять пыльные рабо-
ты или работы, связанные 
с опасными веществами, та-
кими, как асбест, например. 

Власти, как могут, ста-
раются смягчить соци-
ально-экономические по-
следствия заболевания. 
Предпринимателей призы-
вают лояльнее относиться 
к фактам невыхода сотруд-
ников на работу. Рассма-
триваются возможности 
налоговых послаблений и 

дополнительных льгот по 
кредитам. Хотя куда уж 
дальше, если процент по 
ипотеке и без того недотя-
гивает даже до 1%. Расходы 
по анализам на коронави-
рус в размере 180 франков 
теперь покрываются меди-
цинской страховкой.

Особого ажиотажа или 
повышения цен в продук-
товых магазинах пока не 
ощущается. Но вашему кор-
респонденту довелось на-
блюдать, как в одном сете-
вом учреждении торговли 
покупательница загружала 
тележку пакетами с мукой. 
Некоторые сбои наблюда-
ются и в интернет-торговле. 
На попытку заказать рис, 
макароны, консервы был по-

лучен ответ: «Извините, 
доставить выбранные 
вами продукты не мо-
жем, поскольку прекра-
тились поставки».

В Женеве располо-
жена штаб-квартира 
Всемирной организа-
ции здравоохранения. 
Ежедневно здесь про-
ходят продолжитель-
ные брифинги на тему 
коронавируса. ВОЗ 
старается держать 

руку на пульсе и предостав-
лять самую подробную ин-
формацию. Но если раньше 
сотрудники пресс-службы 
приветствовали знакомых 
журналистов рукопожати-
ями, то теперь смущенно 
прячут руку за спину.

Леонид Тимофеев
Женева

Справка «МН»
На нарушение своих прав инвалид может пожаловаться в Роспо-

требнадзор, прокуратуру или суд. Достаточно письменного заяв-
ления. На его основании будет проведена проверка, и если факты 
подтвердятся, виновного привлекут к ответственности.

Прокурор также может обратиться в суд, если выявит нарушения 
во время проведенной проверки. Результатом обращения в проку-
ратуру (или в суд самого прокурора) будет лишь административное 
наказание.

Обратиться в суд может и сам инвалид, причем как параллельно 
с жалобой в прокуратуру, так и без нее. Обратившись в суд, инва-
лиду придется самому собрать и представить доказательства нару-
шения его прав, но в этом случае можно требовать еще и возмеще-
ния морального вреда.

Н»Н»

С воскресенья, 15 марта, Женева по-
сажена на карантин. Мобилизован весь 
личный состав кантональной полиции. 
В общественном транспорте (автобус, 
троллейбус, трамвай) заблокированы 
передние двери, чтобы пассажир, не 
дай бог, не приблизился и не чихнул 
на водителя. На сайтах супермаркетов 
образовалась очередь, а на выбор по-
купок отводят всего 10 минут.

КОРОНАВИРУС: нет поставок - нет доставок

ЗА ДИСКРИМИНАЦИЮ ИНВАЛИДОВ
ЗАСТАВЯТ РАСКОШЕЛИТЬСЯ
Ущемлению прав 
социально уязвимых 
категорий граждан, 
похоже, пришел 
конец. Теперь 
за отказ инвалиду 
посетить концерт 
или кафе грозит 
немаленький штраф.

Специальный 
корреспондент «МН» 
передает 
из Женевы.

Елена Хакимова
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Могущественный голли-
вудский кинопродюсер 
Харви Вайнштейн получил 
срок.

Решение судьи отправить 
Вайнштейна в тюрьму на 23 года 
вызвало слезы радости у десят-
ков голливудских актрис. При 
этом группа кинозвезд, таких 
как Эшли Джадд, Мира Сорвино 
и Розанна Аркетт, жестко заяви-
ла: «Никакой по длительности 
тюремный срок не исправит по-
ломанные жизни, разрушенные 
карьеры и нанесенный Вайн-
штейном ущерб».

Харви с ненавистью взирал 
на выступавших перед судом 
женщин, а когда ему дали слово, 
он отказался извиняться перед 
своими жертвами и лишь изде-
вательски заметил, что хорошо 
провел с ними время. «Мне 
кажется, у меня были с 
ними серьезные отно-
шения. В моем лице 
вы обвинили тысячи 
мужчин», - заявил 
он. А вот кинозвез-
да Кейт Бекинсейл 

припомнила, как на всю жизнь 
Харви оскорбил ее только за то, 
что на премьеру фильма она на-
дела брючный костюм, а не об-
легающее сексуальное платье. 
«Когда я приглашаю на красную 
дорожку, ты должна выходить в 
платье, крутить своей задницей и 
трясти грудями, а не изображать 
из себя лесбиянку, ты - тупая 
дура!» - орал на нее Харви. Кейт 
дрожала и плакала, выслушивая 
нецензурную ругань всемогуще-
го продюсера. «Я почувствовала 
большое облегчение, когда услы-
шала, что он отправился в тюрь-
му на 23 года», - призналась Кейт.

Адвокат защиты Вайнштей-
на назвала приговор «не-

пристойным и отвра-
тительным». Долгое 

время сотрудни-
чавший с Вайн-
штейном выдаю-
щийся актер Бен 
Аффлек сказал: 
«Я знал, что он 

грязнуля и бандит, 
но, к сожалению, с 

такими проявления-
ми приходилось стал-

киваться повсеместно. Пе-
чально и противно сознавать, что 
человек, с которым я работал, 
использовал свое положение для 
сексуального домогательства и ма-
нипулирования многими женщи-
нами. Мы должны защитить своих 
сестер, подруг, дочерей и коллег по 
работе». Для голливудских актрис 
Вайнштейн стал воплощением 
всех тех издевательств и унижения, 
которые вынуждены терпеть даже 
выдающиеся творческие лично-
сти со стороны кинобоссов. Вайн-
штейн сильно просчитался, когда 
призвал на помощь своих друзей 
- миллиардеров Майкла Блумбер-

га и Джеффа Безоса, они сразу от-
вернулись от него. Не помогли ему 
и могущественные покровители из 
Демократической партии.

Его обвинитель Джессика 
Манн давала показания три дня, 
иногда ей приходилось отвечать 
на самые интимные вопросы, 
и она ничего не скрывала, под-
робно описав деформированную 
тушу Вайнштейна с его уродли-
выми гениталиями. По ее словам, 
перед нападением на нее он сде-
лал себе инъекцию стимулятора.

В какой-то момент Джессика 
не выдержала судебного дозна-
ния и разрыдалась. Ее спросили, 
почему она не разорвала связь с 
Вайнштейном при проявлении 
первых признаков его агрессив-
ности. Она ответила, что боя-
лась ему перечить, боялась, что 
Вайнштейн навредит ей и ее 
близким. «Он - мой насильник», - 
твердо заявила она. Именно эти 
слова обеспечили кинодеятелю 
тюремный срок за насилие тре-
тьей степени.

По оценке психологов, Вайн-
штейн представляет особый вид 
насильника, который пытается 
сперва завоевать доверие своих 
жертв, сделать их зависимыми 
от него. Обозреватель «Дейли 
мейл» Сара Вайн пишет, что он 
знал, как использовать ситуа-
цию для своей выгоды, как мани-
пулировать чувствами женщин, 
для которых знакомство с ним 
открывало большие возможно-
сти. Он только не учел, что они 
никогда не простят ему запла-
ченной ими цены за то, чтобы 
пробиться в большое кино.

Присяжные признали его 
винов ным. Свершилось то, что 
казалось еще недавно невероят-
ным.

«Темза, сэр!..»
Англичане столкнулись с самым 
мощным наводнением в исто-
рии, однако власти стараются не 
замечать происходящего.

И это не какие-то отдаленные сибир-
ские поселки и городки, как было при 
затоплении в Иркутской области, где го-
сударству пришлось бороться одновре-
менно и с водой, и с недееспособностью 
местных чиновников. Здесь под водой 
оказалось историческое «сердце» Объ-
единенного Королевства.

Местные жители жалуются, что у них 
не осталось даже мешков с песком, вода 
в их домах поднималась каждый день и 
в этой критической ситуации они могли 
полагаться только на себя. Пострадав-
шим от наводнения выделили лишь 500 
фунтов помощи, что для Великобрита-
нии совершенно ничтожная сумма. При 
этом специализирующиеся на компен-
сации ущерба от наводнений страховые 
компании делают все возможное, чтобы 
оттянуть выплаты, минимизировать их 
или вообще найти повод не платить ниче-
го. Они объясняют, что не рассчитывали 
на столь сильное природное бедствие.

Полноводная река Северн вышла из 
берегов, ее уровень поднялся еще на 
пару метров, вода перехлестнула через 
установленные вдоль берега барьеры, 
устремившись в низины. Под водой ока-
зались расположенные вдоль реки жи-
вописные городки. Пожарные тщетно 
пытались откачивать воду с помощью 
мощных насосов. Наводнение затронуло 
отрезок реки в 100 миль.

В правительстве объяснили нежела-
ние премьер-министра Бориса Джонсона 
посетить затопленные районы тем, что 
он не хотел отвлекать на свою персону 
внимание спасательных служб. Люди го-
ворят, что, когда они попросили местные 
власти помочь с мешками с песком, им 
сказали подождать, пока не придет вода. 
Говорливые политики, еще недавно при-
зывавшие народ поддержать их на выбо-
рах, куда-то испарились.

Вода стала прибывать так быстро, что 
уже некогда было запрашивать защиту, не 
хватило времени даже перенести ценные 
вещи на вторые этажи домов. В Йоркши-
ре от правительства потребовали оказать 
такую же финансовую помощь, какую 
получает Лондон для борьбы с террориз-
мом. Улицы городов в Йоркшире превра-
тились в каналы. Защита от наводнений 
стоимостью 30 миллионов фунтов быстро 
рухнула, жители даже не получили пред-
упреждения о приближающейся большой 
воде. «Мы привыкли к этому, наводнения 
стали частью нашей жизни», - говорят 
британцы. На первых этажах своих до-
мов они красят стены водоотталкиваю-
щей краской, а на пол стелют специаль-
ный ковролин, вся мебель металлическая, 
электророзетки располагаются на высоте 
в полтора метра. На страховку не надеют-
ся, стараются подстраховаться самостоя-
тельно и откладывают ежемесячно день-
ги на случай наводнения.

Подготовил Николай Иванов

В ходе археологических 
раскопок в районе сирий-
ского поселения Абу-Ху-
рейра ученые наткнулись 
на сенсационные свиде-
тельства глобальной ката-
строфы, происшедшей 
12 800 лет назад. 

Предполагается, что она была 
вызвана взрывом в атмосфере 
Земли огромной кометы - ку-
ска скальной породы, покрытой 
льдом и метаном, что привело к 
мощному похолоданию, круше-
нию древних цивилизаций и ис-
чезновению многих животных, 
таких как мамонты.

В Абу-Хурейре был найден 
удивительный слой принесен-
ной из космоса «темной мате-
рии». Богатая углеродом и пла-
тиной, она содержит миллионы 
нанобриллиантов и крохотных 
металлических сфер, образовав-
шихся под воздействием огром-
ной температуры.

При температуре 2200 градусов 
грунт превратился в кусочки стек-
ла, разбросанные по всей Абу-Ху-
рейре, потекли даже самые ту-
гоплавкие элементы, такие как 

кремний. Температура, которая 
возникла на Земле, могла бы рас-
плавить автомобиль за одну ми-
нуту. Даже при современных тех-
нологиях очень сложно достичь 
подобных температур, да еще на 
столь больших площадях. Такого 
не наблюдается при ударах мол-
ний и даже в ходе вулканических 
извержений. На запекшейся зем-
ной поверхности возникла рас-
плавленная масса, которая при ох-
лаждении превратилась в тысячи 
стеклянных осколков. Близкая к 
этой температура возникает лишь 
при взрывах ядерных устройств.

Такое могло произойти толь-
ко при столкновении Земли с 
космическим телом, летевшим 
на большой скорости. Остекле-
невший грунт оказался богат 
минералами с хромом, железом, 
никелем, сульфидами, титаном и 
обогащенным иридием железом. 
Все это тоже было доставлено 
на Землю кометой.

Чудовищное космическое 
тело тысячью взрывами на-
крыло оба полушария Земли. 
Та древняя катастрофа напоми-
нает человечеству, что его мо-
жет ожидать в любой день. Хотя 
даже при такой катастрофе че-

ловеческая раса сумела выжить 
и приспособиться к новым усло-
виям.

Кометы путешествуют по ор-
битам невероятной протяженно-
сти, выходящим за пределы Сол-
нечной системы, и можно только 
гадать, что к нам еще прилетит из 
далеких миров. Материалы коме-
ты были рассеяны на территории 
протяженностью более 14 тысяч 
километров на Северном и Юж-
ном полушариях. Один из взры-
вов части распавшейся кометы 
произошел рядом с Абу-Хурей-
рой, которую в то время населя-
ли кочевники, осевшие, чтобы 
заняться земледелием. Такие же 
остекленевшие образцы расплав-
ленного грунта были найдены во 
время раскопок на юге Чили.

В Сирии найдены следы «конца света»

Фемида посадила 
голливудского магната
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Из-за пандемии корона-
вируса уже началась повсе-
местная отмена массовых 
мероприятий, в том числе 
концертов. И то ли еще бу-
дет...

- Сейчас все, кто делает 
концерты, окажутся в абсо-
лютном убытке, - констати-
рует Пригожин.

Продюсер также посе-
товал на резкое падение 
рубля: заказал музыкальное 
оборудование, а оно из-за 
чрезвычайной ситуации на 
валютном рынке сильно по-
дорожало.

- Конечно, очень непри-
ятно - за один день потерять 
столько денег. И я потерял, 
- посетовал Иосиф. - Милли-
онов шесть рублей точно по-
терял!

Готовы ли остальные де-
ятели шоу-бизнеса к финан-
совым потерям? И что они 
думают о панике вокруг ко-
ронавируса - не слишком ли 
она раздута? В первую оче-
редь мы обратились к Яне 
Рудковской, которая сидела 

на карантине после поездки в 
неблагополучную по заболе-
ваемости Францию.

- Чтобы понимать ситуа-
цию, нужно обратить внима-
ние на статистику, - говорит 
Яна. - По всему миру стати-
стика достаточно показа-
тельная: за три месяца около 
4 тысяч человек умерли. Да, 
от пневмонии умирает боль-
ше - около 7 миллионов в год. 
Но люди в панике, потому 
что это новый вирус и пока 
непонятна его этиология. 
Поэтому меры принимают-
ся очень жесткие. Несмотря 
на то что в России заболели 
всего несколько десятков че-
ловек, у нас ввели карантин. 
Мы приняли такое решение, 
и оно, я считаю, правильное. 
Вот я хотела бы сейчас куда-
то пойти. Но нельзя, надо убе-
диться, что я не являюсь пе-
реносчиком болезни. Так что 
карантин - это правильное и 
разумное решение. Главное - 
чтобы все это понимали.

Что же касается концер-
тов - безусловно, индустрия 
шоу-бизнеса очень пострада-
ла. Сейчас отменяются кон-
церты, у нас с Женей (Плю-
щенко. - Ред.) под вопросом 

ледовые шоу, отмены идут 
по всему миру. Под вопросом 
даже проведение Олимпиа-
ды, под вопросом Евровиде-
ние. Все это наносит боль-
шой урон развлекательной 
индустрии. И если эта про-
блема вскоре не разрешит-
ся, то просядет в общем-то 
все - шоу-бизнес, спорт... 
Американцы заявили, что 
в конце лета они предо-
ставят сыворотку, которая 
купирует смертность и об-
легчит течение болезни. 
Люди успокоятся, начнут 
снова радоваться жизни. 
Подождем до конца лета. 
Несколько месяцев без 
концертов прожить мож-
но. Но если ситуация не 
улучшится, то это будет 
удар не только по шоу-
бизнесу, но и по мировой 
экономике в целом. Но 
при этом я считаю, что 
все мы должны немного 
успокоиться и не панико-

вать. Надо продолжать жить 
своей жизнью - просто быть 
бдительными, следить за ги-
гиеной. Люди в Средне-
вековье справились с 
чумой, в XVIII веке Ека-
терина II победила оспу. 
В наше время мы пере-
жили и птичий грипп, и 
свиной. И с коронавиру-
сом тоже справимся!

- Ситуация в шоу-биз-
несе действительно тя-
желая, - подтверждает 
известный промоутер 
Сергей Лавров. - Орга-
низаторы концертов не-
сут огромнейшие потери, 
ведь были вложены серь-
езные деньги в рекламу, 
авиабилеты для музы-
кантов и прочее. Но я вот 
что скажу: наш русский 
народ - удивительный. Он, 
если любит артиста, то 
ему никакой коронавирус 
не страшен. Например, 
сегодня состоялся кон-
церт Валерия Меладзе в 
Тольятти. И был полный 
аншлаг! Никто не сдал би-
леты. Но все очень шатко. 
Я смотрю, на апрельские 
мероприятия билеты про-
даются уже очень плохо. 
И не только потому, что 

люди боятся вируса. Они бо-
ятся, что купят билет, а кон-
церт отменят. И никто не 
знает, сможет ли организатор 
вернуть деньги.

- Я только что прилетел 
из Америки и пока ничего не 
знаю о проблемах в шоу-биз-
несе, - заявил Лев Лещенко. - 
На мне ничего не отразилось 
еще. В Америке все спокой-
но. Там истерии по поводу 
коронавируса нет. Все ресто-
раны полны. На концертах у 
меня были аншлаги. Не надо 
нагнетать! Паника никому не 
нужна. Я вообще считаю, что 
все это специально делается - 
нагнетается страх. Кто этим 
занимается - не могу сказать, 
я не политик и не финансист. 
Но мне кажется, что ситу-
ация создана искусственно. 
И лучший способ избежать 
тяжелых последствий - со-
хранять спокойствие и хоро-
шее настроение. Продолжать 
жить так, как жили до всего 
этого...

Лидия Мезина

Она сильно похудела, 
лицо выглядит свежим и 
гладким. Такого потряса-
ющего эффекта Надежда 
Георгиевна, как оказалось, 
добилась с помощью особой 
системы питания.

Бабкина не раз признава-
лась, что ее главная пробле-
ма - склонность к полноте. 
Всю жизнь с этим борется, 
какие только диеты не пере-
пробовала!

- Все они бесполезны, - го-
ворит певица. - Я понимаю, 
что надо за собой следить и 
правильно питаться. Я ра-
ботаю в одном спектакле с 
Нонной Гришаевой. Она ви-
дит, что я себя во всем огра-
ничиваю, и говорит мне: 8 и 
16, больше не работает ниче-
го. Я попросила объяснить, 
что это такое. На протяже-
нии 8 часов ешь, что хочешь 
и сколько хочешь, а потом 
16 часов не ешь вообще. Три 
месяца я так живу. Сбросила 
22 килограмма.

- Надежда Георгиевна при-
держивается системы так 
называемого интервального 
голодания, - поясняет дие-
толог Наталья Добчинская. 
- Причем соотношение пи-
щевого окна (когда можно 

есть) и периода голода 8/16 
- это крайне выигрышная 
стратегия. Сужение пищево-
го окна до 8 часов даже без 
ограничения по калориям 
способствует выводу токси-
нов, ускоряет жиросжигание. 
Существуют исследования, 
которые подтверждают, что 
интервальное голодание 
улучшает обмен веществ и 
помогает выработке очень 
важных гормонов. За счет 
того, что период для приема 
пищи ограничен, исчезает 
риск переедания. Вы едите 
меньше, но при этом не ис-
ключаете из рациона ника-
кие группы продуктов. Хотя 
я, как диетолог, выступаю за 
то, чтобы уменьшить коли-
чество углеводистой пищи 
- круп и корнеплодов (в част-
ности, картофеля), а мучное 
и сладкое исключить. Могу 
сказать, что ограничение 
углеводов в совокупности с 
интервальным голоданием 
способно привести к фанта-
стическим результатам! Вес 
интенсивно снижается, со-
стояние кожи улучшается, 
организм оздоравливается и 
молодеет!

Лариса Молодцова

Бабкина
омолодилась 

с помощью 
диеты

19 марта Надежда Бабкина 
отметит 70-летие. 

И к юбилею артистка 
заметно преобразилась. 
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Лидия Мезина

Знаменитый «курьер» Федор 
Дунаевский пожаловался на 
материальные проблемы. В свое 
время актер поколесил по миру, 
но вот уже четыре года живет 
в России и хватается за любую 
работу.

Как говорит Федор, се-

годня он соглашается на лю-

бые роли. И работы у него, в 

общем-то, хватает: в 2016 году 

у подзабытого актера было 

всего два фильма, в 2017-м - 

уже четыре, в 2018-м - шесть, 

а в прошлом году Дунаевский 

снялся в десятке фильмов и се-

риалах. Правда, все это очень 

небольшие роли.
- Мне бы хотелось играть в 

театре, тогда будет больше де-

нег и стабильность появится. 

Так и напишите: «Федор Ду-

наевский ждет предложений 

от театральных режиссеров», 

- попросил нас «курьер». - Мне 

ведь нужно кормить огром-

ное количество детей, а на это 

надо где-то деньги брать. Я не 

снимаюсь в главных ролях, я 

не хочу сниматься везде и всег-

да. Меня устраивают малень-

кие роли, эпизоды, но за много 

денег. Чтобы один раз сняться 

дня за три - и все. А потом сиди 

дома и вари борщ.
На телевизионные ток-шоу, 

где участникам платят, Федор 

тоже ходит. Правда, говорит, 

что это не те деньги, чтобы на 

всю страну рассказывать не-

былицы. Поэтому выходом из 

ситуации он видит именно те-

атр, а если точнее - антрепризу.

- Если бы меня пригласили 

в антрепризу, где играют три-

четыре артиста, а реквизит со 

всеми костюмами вмещается 

в два чемодана, я бы ездил с 

удовольствием. Надеюсь, ре-

жиссеры меня услышат...
Андрей Князев

Дунаевскому 
не хватает 

денег

Шоу-бизнес накроется 
медным тазом?

Иосиф Пригожин бьет тревогу: он уверен, 
что настали очень тяжелые времена. Первый удар пришелся 

по артистам. Но и остальным не поздоровится. 
Неужели все настолько серьезно?
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Рудковская две недели 
сидела на карантине

Пригожин за один день 
потерял 6 млн рублей
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И художественные до-
стоинства фильма тут аб-
солютно ни при чем. Про-
сто, каким бы достоверным 
ни старались создать образ 
человека, это будет всего 
лишь его образ, «вариация 
на тему».

Еще школьницей, читая 
биографический роман 
Андре Моруа «Три Дюма», 
я поняла, что он волен на-
писать о своих героях все 
что угодно: нам никогда не 
узнать их истинных мыс-
лей, глубинных причин по-

ступков... Человек и про 
себя-то не все понимает, а 
чужая душа, как известно, 
потемки. Домысел есть 
всегда и в мемуарах, и в ав-
тобиографиях. Моего лю-
бимого Достоевского луч-
ше поймешь, погружаясь 
в «Братьев Карамазовых», 
чем читая дневники его 
жены. Мысли и душа Фе-
дора Михайловича видны 
в его текстах, и уж совсем 
ничего мне как читателю 
не дают стенания Анны 
Григорьевны о том, как 

она настрадалась от его 
игромании...

Рассказывая о себе, че-
ловек неизбежно играет на 
публику. Соцсети нам это 
прекрасно демонстрируют. 
А уж если свою жизнь рас-
сказывает писатель, то он 
непременно будет держать 
в голове какое-то пред-
ставление о себе и подспуд-
но выстроит все под стать 
этому представлению, вы-
хватывая из множества со-
бытий те, что ему нужны.

Зачем же снимаются 
многочисленные 
байопики, если на 
их достоверность 
мало кто рассчи-
тывает? Думаю, из 
желания сыграть 
на известном име-
ни, которое гаран-
тированно при-
влечет зрителей. 
Многие сядут к 
экрану, чтобы уз-
нать детали лич-
ной жизни знаме-
нитости. Кто-то, 

как в случае с «Магомае-
вым», - поностальгировать, 
окунуться в детали своей 
молодой жизни, кто-то -  
чтобы просто послушать 
хиты любимого певца... А 
кто-то - все-таки из наивной 
веры в подстрочник: мол, 
«основано на реальных со-
бытиях». Правда, в случае с 
«Магомаевым» съемочная 
группа консультировалась 
с вдовой Муслима Тамарой 
Синявской. А она сплошно-
го вымысла, наверное, не 
допустила бы...

Это просто 
фантастика?

Уход Дмитрия Шепелева 
из проекта стал сенсацией. 
В телетусовке говорили, 
будто у любимца публики 
произошел конфликт с на-
чальством. Сейчас Шепелев 
вроде бы договаривается о 
работе с телеканалом «Пят-
ница», планирует вести там 
некую развлекательную 
программу. А тем временем 
на Первом его уже заменил 
Тимур Еремеев. Напомним, 
молодой актер прошел гор-
нило всевозможных ток-
шоу, пытаясь доказать, что 
является внебрачным сыном 
Спартака Мишулина. Тем 
самым он вызвал гнев за-
конной дочери легендарного 
актера Карины Мишулиной 
и... симпатию телезрителей. 
Что еще более важно, Тимур 
приглянулся боссам Перво-
го канала, и они решили сде-
лать на него ставку. Сначала 
Еремеева поставили вести 
цикл передач «Семейные 
тайны». Ну а теперь и вовсе 
пробил его звездный час!

- К Тимуру я отношусь с 
большой симпатией, - при-
знался нам фактически 
«брат» Еремеева по частоте 
участия в ток-шоу Прохор 
Шаляпин. - К Шепелеву у 
меня гораздо меньше сим-
патий как к человеку. Как 
ведущий он достаточно про-
фессионален, но его душев-
ные качества вызывают у 
меня много вопросов. Очень 
много! Я не раз с ним сталки-
вался, и мне всегда хотелось 
ему сказать: «Господи, Дима, 
ты почему такой вредный? 
Мы же все придем к Богу 
рано или поздно. И все эти 

программы, деньги, успех не 
будут значить ничего! Пе-
ред Господом мы предстаем 
такими, какие мы есть!» Я 
убежден, что при любой про-
фессии и при любых раскла-
дах в первую очередь надо 
оставаться человеком. Что 
же касается Тимура, то он, в 
отличие от Шепелева, очень 
добрый и хороший человек. 
Каким будет ведущим - по-
смотрим. Первые выпуски 
ему, конечно, дадутся непро-
сто. Все-таки это Первый 
канал, прайм-тайм - планка 
высока. Но думаю, что этот 
парень справится. Лично я в 
Тимура верю, мне кажется, 
что у него большое будущее. 
Конечно, кто-то будет его 
ругать. Но я вообще хочу об-

ратиться к зрителям, кото-
рые ругают такие ток-шоу, 
их ведущих и тех, кто в них 
участвует (меня, например). 
Уважаемые зрители, рос-
сийское телевидение под-
страивается исключительно 
под ваши интересы, под ин-
тересы большинства. Если 
вместо «На самом деле» 
поставить симфонический 
концерт, то рейтинги будут 
нулевые.

- Тимур - профессиональ-
ный актер, он отлично спра-
вится с ролью ведущего, 
- считает Виталина Цымба-
люк-Романовская, которая 
тоже не единожды участво-

вала в различных 
ток-шоу. - Я с ним 
немного сталки-
валась в работе, 
присутствовала на 
съемках одного 
из пилотных вы-
пусков, который 
он делал. Мне все 
очень понрави-
лось. С ним ком-
фортно общаться. 
Он обаятельный, 
интеллигентный, 
умный. А вот по 
поводу Шепеле-
ва... У меня о нем 
по-человечески 
другое впечатле-
ние. Когда прихо-
дила к нему на про-
граммы, мне было 
с ним неуютно. Его 
отношение к го-
стям в студии даже 
шокировало меня, 
если честно...

- На Первом 
канале работа-
ют специалисты, 
которые облада-
ют способностью 
предвидеть, полу-
чится из человека 
хороший ведущий 
или нет, - говорит 
главная телесваха 
страны Роза Сяби-
това. - Тимура вы-
брали продюсеры. 
А их мнению мож-
но доверять. Они, 
видимо, заметили 
его, еще когда он 
был участником 
ток-шоу. Я в свое 
время тоже была 
приглашена в «Да-
вай поженимся!» в 
качестве эксперта. 

Но когда посмотрела пилот-
ные выпуски, то заявила, что 
вести эту программу надо 
по-другому. И благодаря сво-
ей наглости выделилась, за-
помнилась. Тем не менее мне 
пришлось пройти кастинг. 
Думаю, и Тимур был не един-
ственным претендентом на 
роль ведущего такого уже 
раскрученного проекта. Но 
именно на нем остановились. 
Такие решения на Первом 
принимают профессионалы 
очень высокого класса. Они 
прекрасно видят возможно-
сти и способности каждого. 
Просто так - за красивые 
глазки - никому бы не дове-
рили вести рейтинговое ток-
шоу.

Лидия Мезина
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Карина Мишулина рассказала 
о последнем подарке отца

Со дня смерти актера Спар-
така Мишулина прошло 15 лет. 
Его единственная дочь Карина 
говорит, что все это время она 
не только оберегала доброе имя 
отца от посягательств самозван-
цев и мошенников, но и хранила 
подарки, которые он ей делал.

Спартак Мишулин умер, когда Ка-
рине было 26 лет.

- Отец сделал мне за жизнь огром-
ное количество подарков, - расска-
зывает Мишулина. - Были среди них 
и очень дорогие - квартира, машина. 
Но дорожу я больше всего одной ма-
ленькой вещицей...

Незадолго до смерти, в июне 
2005 года, Спартак Васильевич был 
госпитализирован в кардиологиче-
ский центр с диагнозом «сердечная 
недостаточность». Там ему сделали 
операцию.

- Мы пришли к папе в больницу 
накануне операции, спустились вме-
сте вниз, где продавали всякую вся-
чину, он увидел там самое простое 
колечко с лягушкой и сказал мне, что 
оно подошло бы мне для роли, для 
сцены, - вспоминает Карина. - И так 
получилось, что это был последний 
его подарок.

Мишулина уверяет, что эта бижу-
терия - самое ценное, что у нее есть 
в память о легендарном отце.

- Я это колечко никогда не ношу, 
берегу, храню в укромном месте, это 
мой оберег, талисман, амулет.

Как говорит Карина, она должна 
хранить не только кольцо, но и до-
брое имя отца. Мол, именно поэтому 
согласилась участвовать в несколь-
ких ток-шоу, чтобы всякие мутные 
личности не смогли как-то опоро-
чить имя Спартака Мишулина.

Иван Попельнюхов

Между тем

«Он добрый, 
в отличие от 
ШЕПЕЛЕВА...» СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
Новый ведущий шоу «На самом деле» Тимур Еремеев 
оказался в центре всеобщего внимания. Все, в том 
числе и медийные персоны, невольно сравнивают его 
с предшественником. В чью же пользу эти сравнения?

Биографический жанр и в 
литературе, и уж тем более 
в кино - это, по-моему, раз-
новидность фантастики. 
Премьера сериала «Маго-
маев» на Первом канале 
очередное тому под-
тверждение.
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Сериал «Магомаев», который идет сейчас на Первом 
канале, приковал внимание многих. Но что о нем 
думают наиболее придирчивые зрители - те, которые 
знали легендарного певца лично?

Мы уже много видели 
байопиков, которые рас-
сказывают о жизни за-
мечательных людей. 
Людей эстрады в 
том числе. Были 
сериалы о Люд-
миле Гурченко, 
Анне Герман, Ва-
лерии Ободзин-
ском, Эдите Пьехе. 
Даже об Алле Пу-
гачевой, причем его 
снял ее бывший муж. Уж 
он-то, казалось бы, знает, как 
было на самом деле. Ан нет - 
критика все равно от фильма 
камня на камне не оставила. 
И так каждый раз. То есть 
просто к гадалке не ходи: 
если по телевизору показы-
вают биографический сери-
ал, криков будет много. Но, 
может, «Магомаев» - то са-
мое исключение из правил? 
Все-таки достойную жизнь 
прожил человек...

Лев Лещенко, певец:
- Сериал стоит смотреть, 

если это действительно что-
то стоящее. А у нас, ну правда, 
в основном такой ширпотреб! 
Были ведь уже сериалы о со-
ветских звездах - ну в ужас 
просто приходишь! Даже не 

знаю: смотреть дальше, не 
смотреть... Муслим на-

столько разноплано-
вый был человек. 

В чем-то импуль-
сивный, будо-
ражащий себя, 
часто недо-
вольный собой, 
тем, что делает, 

то есть крайне 
требовательный 

был к себе. Он ведь 
и со сцены ушел так 

рано потому, что сказал себе: 
я не могу петь так, как пел 
раньше, а по-другому не хочу. 
Когда-то Магомаев опреде-
лял эпоху, он расцветил ее 
яркими красками - первый 
стал носить жабо, красный 
пиджак. Вы знаете, он пел 
даже Элвиса Пресли - нико-
му больше не позволялось. 
Но под предлогом того, что 
он из другой республики, да 
еще и под защитой Алиева 
(1-й секретарь Компартии 
Азербайджана. - Ред.), он пел 
западный репертуар. Его го-
лос - это же кроссовер, все 
что угодно блестяще мог 
петь. А рассказчик - как ярко 
анекдоты рассказывал!.. По-
нимаете, вот есть вещи, ко-

торые невозмож-
но повторить в 
художественном 
изображении. И 
ситуация с этим 
сериалом, на мой 
взгляд, именно та-
кая. Ну не способ-
ны сейчас отразить 
всю мощь Магомаева 
в кино!

Анна Шатилова, диктор 
ЦТ:

- Обязательно буду смо-
треть! То, что я вижу даже 
урывками, это потрясающе! 
Это пир души! Ведь звучат 
прекрасные песни. Какие сти-
хи в них, какая музыка. Это 
такое наслаждение! А сам 
голос Муслима! Знаете, я вот 
смотрела и все думала: как же 
он рано, несправедливо рано 
от нас ушел! Ведь и союз их 
с Тамарочкой, такой волшеб-
ной, замечательной женщи-
ной, - это союз идеальный, и 
он действительно был создан 
на небесах. Я очень рада, что 
зритель все это увидит, всю 
эту красоту и жизни Муслима, 
и его человеческих качеств... 
А актеры! Где они нашли та-
кого актера? Это же такое 
точное попадание в характер, 
в темперамент Муслима! Зна-
ете, вот у меня водитель Петр, 
так он мне говорит: когда 
был молодой, я любил совсем 
другую музыку, а теперь, ког-

да слушаю песни 
в этом фильме в 
исполнении Мус-
лима Магома-
ева, это такой 
восторг! Вот 
действительно 

пир духа. Если бы 
не коронавирус, от 

этого сериала мож-
но было бы чувствовать 

себя очень счастливыми!
Владимир Березин, теле-

ведущий:
- Я не буду смотреть этот 

сериал. Понимаете, я не могу 
сказать, что дружил с Мус-
лимом, но я хорошо 
его знал. И просто 
хочу, чтобы образ 
этого прекрасного 
человека остался у 
меня таким, каким 
он был, со мной на-
всегда. Я боюсь раз-
рушить свои воспо-
минания. Например, я 
смотрел сериалы про Гур-
ченко, про Зыкину. С ними-то 
вообще дружил. И как вам 
сказать? На экране воплоти-
ли лишь собирательный об-
раз этих великих женщин, то 
есть чьи-то представления со 
стороны. Но я-то знаю, что 
в жизни они были другими! 
Поэтому я смотрел эти филь-
мы и видел только лишь одни 
нестыковки, что очень меня 
омрачало, портило настрое-

ние. И вот теперь с «Магомае-
вым» я просто боюсь увидеть 
человека, которого не знаю. 
Ведь фильм делали люди, 
которые вообще Муслима 
не знали. Удивительное дело: 
все, кто общался с Магомае-
вым, оставили о нем только 
светлые воспоминания в сво-
ей душе. Нам так уютно, так 
спокойно было рядом с ним, с 
Тамарой, с их белым пуделем. 
Знаете, и у моей мамы, и у 
моей воспитательницы дома 
висела фотография Магомае-
ва. Икон не вешали тогда, так 

его фото было вместо 
иконы. И вот когда 

я начал уже рабо-
тать в Москве, 
когда у меня 
п о я в и л и с ь 
здесь какие-то 
первые про-
фессиональ-

ные успехи, для 
моей мамы все это 

было не слишком 
убедительно. Но когда 

однажды я привез ей фото-
графию, на которой сижу за 
одним столом с Муслимом!.. 
Что с ней было! Настолько 
была удивлена! Ну подумай-
те сами: разве можно сидеть 
за одном столом с Богом? Так 
вот с тех пор мама ко мне ста-
ла по-другому относиться. За-
уважала...

Ксения Позднякова

«Муслима нельзя повторить!»

Впервые на наших экранах 
он появился в фильме Ники-
ты Михалкова «Солнечный 
удар». А популярным и узна-
ваемым стал после сериала 
«Отель «Элеон». Потом были 
«Крылья империи», «Балкан-
ский рубеж», «Лед». Наконец, 
кинолента «Холоп» с Бико-
вичем в главной роли, став-
шая самой кассовой за всю 
историю российского прока-
та. Но на сей раз Милошу до-
сталась самая сложная задача 
- сыграть Муслима Магома-
ева, который еще при жизни 
стал легендой!

- Милош, я знаю, вы не 
сразу согласились на уча-
стие в этой картине...

- Это уже такая примета: я 
сначала не соглашаюсь, что-
бы кино получилось. Так было 
с «Отелем «Элеон», так было 
с «Холопом» и так было с 

«Магомаевым». Шучу! Я про-
сто не знал, кто такой Муслим 
Магомаев, так как не жил 
здесь и не рос на его песнях. 
Поэтому сначала отказался 
участвовать. А потом мне по-
звонили друзья-продюсеры 
и спросили: «А ты вообще 
знаешь, кто такой Магомаев? 
Ты просто посмотри и послу-
шай!» Им очень нравилось, 
что мы внешне похожи. Я по-
слушал и начал готовиться к 
роли: прочитал все, что можно 
было прочитать, посмотрел 
все документальные фильмы 
о нем. Смотрел много его ин-

тервью, какие-то архивные 
кадры с ним - к счастью, таких 
материалов достаточно. Но 
нам пришлось придумывать, 
как бы он выглядел в ситуа-
циях, когда за ним не следила 
камера, например в моменты 
гнева. Надеюсь, у нас получи-
лось...

- Встречались с Тамарой 
Синявской, его вдовой?

- Знаю, что она меня утвер-
дила, но лично с ней не уда-
лось познакомиться.

- В сериале много сцен, 
связанных с музыкой, зву-
чат его песни...

- В этих сценах я, конечно, 
не пою - в фильме звучит фо-
нограмма его голоса. И это, 
на мой взгляд, правильно: я не 
знаю таких актеров и певцов, 
которые смогли бы достойно 
перепеть Магомаева. Я от-
крыл для себя его творчество 
во время съемок, могу ска-
зать, что каждая его песня по-
своему красива, но особенно 
мне нравится «Мелодия»...

- «Холоп» в прокате со-
брал больше трех миллиар-
дов рублей, стал самым кас-
совым фильмом. Ожидали 
такого успеха?

- Нет, мы просто создава-
ли хорошее кино. Лучшее из 
того, что могли. А что из это-
го вышло - вы сами видели.

- С кем из российских ре-
жиссеров вам бы хотелось 
поработать?

- С Никитой Михалковым 
- всегда. Еще хотелось бы 
поработать с Андреем Звя-
гинцевым, Борисом Хлебни-
ковым, опять с Климом Ши-
пенко...

- Вы ощущаете свою 
большую популярность в 
России?

- Да, ощущаю, и я благо-
дарен россиянам за эту лю-
бовь.

- Поэтому с каждым ра-
зом все лучше говорите по-
русски?

- Ну это логично, это есте-
ственный процесс. Специаль-
но язык не изучаю - обучение 
происходит при общении, в 
работе...

- Актеры всегда на виду 
у огромного количества 
людей. Вы допускаете по-
сторонних в свою личную 
жизнь?

- Я думаю, что актер не дол-
жен показывать свою личную 
жизнь. Если он показывает 
личное, то это подогревает не-
здоровые инстинкты в людях: 
узнавать что-то, что находит-
ся за забором. Мне хочется, 
чтобы на первом плане были 
культура и творчество. А кто 
с кем встречается, кто сколь-
ко зарабатывает, мне кажется, 
говорить про это как-то при-
земленно, что ли. Я работаю в 
области культуры, защищаю 
культурную среду, искусство. 
Я не должен обсуждать эти 
темы только для того, чтобы 
быть популярным, чтобы обо 
мне писали. А говорить о том, 
с кем я встречаюсь и что у 
меня в шкафу, - это, я считаю, 
вообще неприлично...

Валерия Хващевская

Милош БИКОВИЧ: 
«Я не знал, кто такой Магомаев»
Главную роль в сериале 
«Магомаев» сыграл серб-
ский актер Милош Бико-
вич, очень популярный 
сейчас в России. Говорят, 
среди прочих претенден-
тов именно его выдели-
ла вдова певца Тамара 
Синявская...
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Лев Лещенко

Анна Шатилова

Владимир Березин
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В свое время, четверть века назад, вместе с Дианой 
Арбениной она создала группу «Ночные снайперы», 
которая быстро завоевала популярность. Но затем 
пути двух солисток разошлись. Вот уже 15 лет 
Светлана - лидер «именной» рок-группы «Сурганова 
и Оркестр». Но эти 15 лет дались ей непросто...

«Отдых - это творчество»
- Светлана, эти 15 лет 

прошли. А какие планы на 
будущее?

- Юбилейный тур был до-
статочно плотный и мощный. 
От грохота я устала, решила 
попеть тихо. У нас в гастроль-
ном графике еще осталось не-
сколько городов, потом будет 
фестиваль в Германии. А за-
кончим - и уйдем в академи-
ческий отпуск. Это не значит, 
что совсем «умрем». Просто 
где-то год не будем давать 
афишных концертов. Будем 
появляться на фестивалях, 
каких-то сборных концертах, 
частных. Просто не будет 
этой гонки. Хочется уже твор-
чества: создавать новые тек-
сты, песни. Я соску-
чилась по себе как 
по творцу, хочу год 
посвятить студий-
ной работе, креативу. 
Знаю артистов, ко-
торым гастрольная 
гонка не мешает, они 
могут творить и в до-
роге. Но я так, к сожа-
лению, не умею...

- Может, вам 
нужно отдохнуть? 
Любите поваляться 
на пляже?

- Нет, я люблю путе-
шествовать на машине, 
причем на большие 
расстояния. Легко могу, напри-
мер, до Австрии доехать или 
даже до Португалии. Едем 
вместе с друзьями, я за рулем...

- В Москве тоже водите 
машину?

- Нет. В Москве это для 
меня не отдых, а как раз экс-
трим. А самый лучший отдых 
для меня, когда есть идея му-
зыкальная или есть какой-то 
интересный заказ. Например, 
написать песню на стихи дру-
гого автора. И когда ты улав-
ливаешь это зерно, когда одна 
музыкальная идея рождает 
другую - это невероятное сча-
стье! И для меня это именно 
отдых: я по-настоящему от-
дыхаю, когда творю! Особен-

но когда это делаю с моими 
любимыми музыкантами, ко-
торые понимают меня с полу-
слова!

«Соцсети - не мое»
- Кажется, что вы доста-

точно мягкий человек. Со-
трудники коллектива из вас 
веревки не вьют?

- Когда надо быть строгой, я 
строгая и категоричная, могу в 
жесткой форме поставить кон-
кретную задачу: что делаем 
так и не иначе и в такие-то сро-
ки. Но на этом моя жесткость 
заканчивается...

- Испытание медными 
трубами не пришлось прохо-
дить? Звездная болезнь была 
в вашей жизни?

- У меня столько своих боля-
чек (Светлана перенесла онко-
логическое заболевание, пере-
жила клиническую смерть и 
серию операций. - Ред.), что 
мне только звездной болезни 
не хватает! (Смеется.) Вы ви-
дели хотя бы одного уважаю-
щего себя человека, который 
страдает звездной болезнью? 
Я - нет. Мне кажется, что это 
все зависит от внутреннего на-
строя и от воспитания. Меня 
воспитали так, что выпячивать 
себя и кричать о себе на каж-
дом углу - это как минимум не-
красиво. У меня перед глазами 
были такие примеры, которые 
не предполагали нескромное 
поведение, - люди, которые 
трудились в поте лица, доско-

нально знали свое дело и при 
этом не выпячивали себя, а 
были погружены в свою лю-
бимую профессию и семью 
без какого-либо намека на по-
казуху.

- Уже из этого одного мож-
но предположить, что вы не 
стараетесь как-то активно 

продвигать себя в 
социальных сетях. 
Это так?

- Да, социальные 
сети - это совсем не 
моя история. И меня, 
честно говоря, даже 
раздражает, когда 
мои друзья что-то 
пытаются снять ис-
подтишка, чтобы 
потом это выло-
жить в Сеть. Я по-
нимаю, что этого 
требует современ-
ный уклад жизни, 
но для меня это как 
подглядывание в 

замочную скважину, вторже-
ние в мое личное простран-
ство, в личную жизнь. Сейчас 
же, кажется, у человека во-
обще ничего личного не оста-
лось! Для меня это чужеродно 
и неприемлемо, и это не мое 
категорически! В этом плане 
я совсем не современный че-
ловек. К тому же это ведь еще 
и время отнимает! И если все 
же заниматься соцсетями, то 
по каким-то стоящим поводам. 
Например, вышла книга - это 
важный повод для меня, этим 
я готова поделиться. Написала 
песню, вышел клип - да, я гото-
ва поделиться. Но просто каж-
дый чих комментировать - вот 
это я делать не готова. Хотя 
признаю, что у кого-то это по-

лучается очень хорошо. Я, на-
пример, иногда заглядываю на 
страничку к Максиму Галкину. 
Он прекрасно ведет блог, ему 
это дано, он все делает умно, 
тонко и талантливо.

«Хотела все бросить...»
- Не так давно вы выпу-

стили свою первую автоби-
ографическую книгу. Как ре-
шились на этот шаг?

- Мне поступило предло-
жение от издательства, но для 
меня оно было удивительным. 
Молодая, не худая и к тому же 
девушка, которая поет, - что 
такого я в жизни видела? Гово-
рить не о чем. Но если писать, 
то о каких-то важных момен-
тах в моей биографии и в пер-
вую очередь о семье, которая 
меня воспитала и приняла... 
Работа проходила в несколько 
этапов. Сначала была идея - 
проанализировать несметное 
количество данных мною за 
последние годы интервью и 
сделать какую-то выжимку из 
них, скомпилировав самое ин-
тересное. Но этого было бы 
недостаточно. Поэтому еще 
сюда вошли фотоальбомы, 
истории моей мамы и бабуш-
ки, которые мне хотелось уве-
ковечить. Потом к этому при-
соединилась идея дневниковых 
записей. На это мало кто от-
важивался, будучи в добром 
здравии. Эта такая смелость! 
Но мне не стыдно за эти за-
писи. Это какие-то мои реф-
лексии, какие-то впечатления 
о тех людях и событиях, кото-
рые меня сформировали, такая 
антология моей души. Это та 
подоплека, из чего сформиро-

валась Светлана Сурганова, 
которая сейчас сидит перед 
вами. Конечно, дневники при-
шлось адаптировать...

- Что вы там изменили?
- Некоторые моменты я 

опускала: они либо утратили 
свою актуальность, либо ме-
шали динамике книги, были 
неинтересны... Но в целом для 
меня это был любопытный 
опыт: окунуться в саму себя 
30-летней давности. Понача-
лу чисто психологически это 
было непросто. Даже случа-
лись моменты, когда я была 
не готова к встрече с собой 
образца, скажем, 1986 года. Я 
боялась работы над книгой, 
иногда хотелось все бросить... 
Но я человек слова: раз сказа-
ла - должна сделать. И когда 
был напечатан последний лист, 
испытала огромное облег-
чение: я как будто отпустила 
большой период своей жизни. 
И поняла, что без этого куска, 
наверное, не было бы творче-
ства в моей жизни...

«Цифрам в паспорте 
не стоит доверять»
- Кроме музыки вы еще на-

ходили время для театра. 
Сейчас заняты в спектаклях 
или это осталось в про-
шлом?

- У меня было три театраль-
ных опыта. Был поэтический 
спектакль Ильи Мощицкого 
«Плавание» по поэме Шар-
ля Бодлера, потом фактиче-
ски моноспекталь Светланы 
Иванниковой «Моя счастли-
вая жизнь». В прошлом году 
для меня была большая честь 
стоять на одной сцене с Вениа-
мином Смеховым в спектакле 
«Веселое имя Пушкин». Но это 
были такие разовые акции. И в 
то же время это важный жиз-
ненный опыт для меня. Вооб-
ще театральная сцена - это за-
вораживающий мир, отношусь 
к нему с огромным трепетом и 
пиететом.

- На телевидении какие 
проекты нравятся? Сейчас 
ведь огромное количество ин-
тересных передач...

- Хорошая программа «Го-
лос». Еще смотрела «Танцы» - 
тоже интересное шоу, «Синяя 
птица» - прекрасный проект 
для юных талантов...

- Не хотели бы принять в 
них участие? Как наставник.

- Нет. Я бы лучше сама у 
кого-нибудь проконсультиро-
валась! (Смеется.) Мне самой 
еще многому надо учиться...

- В кино согласились бы 
сняться?

- Кино?.. Наверное, нет. Но 
это сейчас беспочвенный раз-
говор, и если вдруг поступит 
предложение, не факт, что я от 
него откажусь. Я готова к экс-
периментам!

- А как вы относитесь к 
цифрам в своем паспорте?

- Цифры в паспорте - это та-
кая большая относительность. 
Темпоритм у каждого челове-
ка свой. А вот эти среднестати-
стические цифры, привязки к 
конкретным годам... Мы слиш-
ком в них верим. А им не стоит 
доверять...

Анна Смирнова

Светлана СУРГАНОВА: 

«Я совсем 
не современный 
человек»
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С Дианой Арбениной (справа) 
в группе «Ночные снайперы»
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Что вы в первую очередь 
увидели на картинке? 

Клетка
Вы человек свободолю-

бивый. Не любите быть за-
висимым от кого-то и все 

свои проблемы решаете са-
мостоятельно. Но сейчас в 
вашей жизни не самое луч-
шее время - вам кажется, 
что вы в заточении. Может 
быть, у вас есть нерешенные 

проблемы, и это вас угне-
тает. Но в скором будущем 
все наладится. Сейчас вам 
надо расслабиться. Сходите 
в кино, погуляйте в лесу, про-
ведите вечер в кругу прият-
ных вам людей.

Дровосек
У вас большие цели и пла-

ны на жизнь, но в данный 
момент вы не готовы их ре-

шать. Вы часто бросаете то, 
что задумали или о чем меч-
тали, так и не дав мечтам 
воплотиться в реальность. 
Надо взять себя в руки и не 
бояться ответственности, и 
задуманное в скором време-
ни реализуется.

Деревья
Вы человек, который лю-

бит мечтать. Обычно ваши 

мечты сбываются, ведь, как 
правило, вы знаете, что де-
лать и как. Продолжайте в 
том же духе!

Тропинка
Вы чистый человек с до-

брой душой, у вас получа-
ется двигаться к месту без 
труда. Окружающие вас 
ценят. Вашей выдержке и 
целеустремленности мож-
но позавидовать, и вы зна-
ете, как действовать в той 
или иной ситуации. Про-
должайте идти навстречу 
успеху! 

Счастье есть!
В позитивной психологии 

формула счастья - это глубо-
кое удовлетворение жизнью 
плюс максимум положитель-
ных эмоций, плюс минимум 
негативных эмоций, где по-
ложительные эмоции - это 
счастье в настоящий момент, 
а глубокое удовлетворение - 
это счастье в долгосрочном 
периоде. Другими словами, 
счастье - это радость, которую 
мы ощущаем, когда стремим-
ся раскрыть свой потенциал, и 
раскрывать его можно и нуж-
но в любом возрасте.

Психолог Джон Готтман 
говорил, что счастье и успех 
во всех сферах жизни, в том 
числе и в семейных отноше-
ниях, определяется осознани-
ем своих эмоций и способно-
стью справляться со своими 
чувствами. Такое качество на-
зывается эмоциональным ин-
теллектом. Чем он выше, тем 
больше вероятности ощутить 
себя счастливым, ведь он по-
зволяет управлять не только 
своими эмоциями, но и чу-
жими. Он дает возможность 
отслеживать в себе зарожда-
ющееся недовольство, тоску, 
раздражение и т. п., купиро-
вать эти чувства и замещать 
положительными эмоциями.

Примечательно, что эмо-
циональный интеллект во-
обще никак не зависит от 
общего интеллекта. Есть 
огромное количество вы-
сокоинтеллектуальных не-
счастных людей и не мень-
шее количество счастливых 
простых работников и до-
мохозяек - граждан, не име-
ющих научных званий. У не-

которых людей может быть 
невероятно высокий IQ, но 
низкий EQ (эмоциональный 
интеллект). Все мы знаем 
гениального математика, не-
давно доказавшего теорию 
Пуанкаре, получившего Но-
белевскую премию, но абсо-
лютно не реализованного в 
социуме. Можно ли говорить 
о счастье в этом случае? Или 
пример улыбчивого торговца 
на базаре, который, возмож-
но, и пишет с ошибками, но 
лихо умудряется продавать 
свой товар даже тем, кому он 
не особенно и нужен.

Все в наших руках
Есть несколько правил, по-

зволяющих каждому развить 
и повысить свой EQ и, как 
следствие, стать более счаст-
ливым.

1. Развивайте позитивное 
мышление

Это главная часть EQ, так 
как она связана с управлени-
ем эмоциями и ситуациями в 
позитивном, оптимистичном, 
конструктивном ключе. На-
против, негативное мышление 
- это негативная интерпрета-
ция событий и эмоций и связа-
но с ошибками, трудностями, 
разочарованиями. 

Старайтесь лучше пони-
мать то, как вы мыслите: от-
слеживайте негативные мыс-
ли, анализируйте, в связи с чем 
они возникли и какие эмоции 
вызывают. Старайтесь пере-
вести свои негативные мысли 

в позитивные. Если трудно 
это сделать, заведите свой 
ДЭ - дневник эмоций и с его 
помощью отслеживайте свое 
состояние в течение дня, за-
писывайте свои мысли, на-
пример, в виде грустных   и 
веселых  смайликов. Ста-
райтесь, чтобы с каждым 
днем веселых рожиц стано-
вилось больше.

2. Отслеживайте, как вы 
сидите и ходите

Внимательно пригляди-
тесь к своей обычной позе, 
осанке, привычным движени-
ям. Опустите голову, повесьте 
уныло плечи, взгляд в пол и 
тихим грустным голосом ска-
жите: «У меня все хорошо, я 
счастливый и успешный че-
ловек, у меня все получает-
ся». Потом поднимите руки 
вверх, взгляд в небо, улыбка, 
плечи расправлены и уверен-
ным голосом громко скажи-
те: «Я неудачник, все плохо! 
Все валится из рук, я ничего 
не могу!» Почувствуйте раз-
ницу. Мозг не понимает слов, 
зато отлично реагирует на 
мимику, эмоции и жесты, 
поэтому отслеживайте по-
ложение своего тела и по-
правляйте его с помощью 
правильных поз.

3. Учитесь понимать свои 
внутренние мотивации, 

заставляющие идти вперед
Понять, что же является 

вашим внутренним мотором, 
- очень важный аспект, так 
как только свой собственный 
путь приведет к счастью. А 

вот беганье за чужими мор-
ковками неминуемо приво-
дит к разочарованию и опу-
стошению. 

Задайте себе последо-
вательно и желательно 
письменно пять раз подряд 
простые вопросы, начина-
ющиеся со слова «почему», 
и обязательно ответьте на 
них. Например: «Почему я 
хожу на работу? - Чтобы за-
работать деньги», «Почему 
мне важно заработать день-
ги? - С ними я могу позволить 
себе...», «Почему мне важно 
позволить себе это? - Я хочу 
чувствовать себя достой-
ным», «Почему мне важно 
чувствовать себя достойным? 
-…» и т. д. Когда вы будете за-
давать себе такие вопросы и 
честно отвечать на них, вы 
сможете лучше понять себя. 
Кстати, еще один очень хоро-
ший вопрос: «Что бы я делал 
даже без денег?»

4. Учитесь понимать и пра-
вильно оценивать эмо-

ции других людей
Для развития EQ очень 

важна эмпатия - проникно-
вение во внутренний мир 
другого человека за счет 
ощущения сопричастности к 
его переживаниям. Есть три 
уровня эмпатии:

1) понимание точки зрения 
другого человека;

2) понимание эмоции, ко-
торую испытывает человек в 
данный конкретный момент;

3) подбор адекватной ре-
акции в ответ.

Самое действенное упраж-
нение на развитие эмпатии 
- ставить себя на место дру-
гого человека. Вспомните не-
сколько своих знакомых, за-

пишите их имена, представьте 
себе их и начните поочередно 
вживаться в каждого, отвечая 
на следующие вопросы: «Как 
вас зовут?», «Каков ваш воз-
раст?», «Какие ваши люби-
мые книги?», «Куда вы пред-
почитаете ездить в отпуск?», 
«Что больше всего люби-

те?», «Что вас больше всего 
огорчает?», «Что радует?», 
«Чего вы боитесь?», «На 
что надеетесь?». Потом 
сравните свои ответы с 
ответами тех самых лю-

дей, на место которых вы 
себя ставили. Проверьте, вер-
но ли вы их почувствовали.

5. Развивайте навыки соци-
ального общения

Без социальных навыков 
не обрести полноценного 
счастья и не развить EQ, и 
главное, что надо запомнить 
про успешную и конструк-
тивную коммуникацию, - не 
то, что вы хотите сказать, а 
то, какую реакцию вы хотите 
вызвать. От того, что вы бу-
дете знать, чего хотят окру-
жающие, понимая, чего хоти-
те сами, выиграют все.

Основные правила успеш-
ной коммуникации:

 стремиться вызвать до-
верие и интерес на первом 
этапе контакта;

 аргументировать свои 
слова, иначе можете произ-
вести впечатление умника и 
всезнайки;

 выявлять потребности 
собеседника, предлагая ему 
то, в чем он нуждается;

 знакомиться с новыми 
людьми, бывать в новых ме-
стах, стремиться узнавать но-
вое, чтобы подпитаться энер-
гией.

Датский философ Серен 
Кьеркегор говорил, что две-
ри счастья, к сожалению, от-
крывают не внутрь, так что 
их нельзя растворить бурным 
напором; они отворяются из-
нутри наружу. Надо это про-
сто запомнить.

Свои вопросы вы можете 
задать психологу Елене Ла-
риной по электронной почте 
mcsag@mail.ru.

Подготовила Елена Хакимова

Тест

Март - это первый месяц 
весны и, какая бы ни была 
погода на улице, это на-
чало чего-то нового. Это 
ожидание счастья. Имен-
но о нем сегодня расска-
зывает наш постоянный 
автор семейный психолог 
Елена ЛАРИНА.
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Прежде всего надо определить, что 
такое счастье? Для каждого оно свое, 
но все же есть общие характеристики 
этого понятия, близкие и понятные 
каждому. Счастье - состояние чело-
века, которое соответствует наиболь-
шей внутренней удовлетворенности 
условиями своего бытия, полноте и 
осмысленности жизни, осуществле-
нию своего человеческого призвания, 
самореализации. 

КАК РАЗВИТЬ СВОЙ EQ
(эмоциональный интеллект)

Многие недооценивают тесты по картинкам, а вот 
психологи утверждают, что они помогают лучше 
познать человека.

Путь к успеху: здесь и сейчас
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Коронавирус: предсказание 1981 года
Сегодня одной из са-

мых актуальных но-
востных тем является 
эпидемия смертельного 
коронавируса, стреми-
тельно распространяю-
щегося по планете. При 
этом, несмотря на много-
численные опровержения 
китайских властей, наибо-
лее популярной версией 
распространения данной 
болезни является утечка 
из специальной лабора-
тории, расположенной в 
Ухани, где впервые и был 
обнаружен данный вирус. 

Это дела сегодняшние, 
но, как утверждают поклонни-
ки мировой фантастики, данная 
история уже была ранее описана 
известным американским писа-
телем Дином Кунцем в романе 
«Глаза тьмы», впервые изданном 
в 1981 году. В данном произве-
дении говорится о некоем виру-
се под символичным названием 
«Ухань-400», созданном в китай-

ской лаборатории в качестве 
оружия массового поражения. 
Ситуация, описанная в романе, 
как брат-близнец, похожа на 
события наших дней, хотя со 
времени появления этого фан-
тастического произведения 
прошло почти сорок лет. По 
сюжету книги некий китай-
ский ученый из военной лабо-
ратории перешел на сторону 
американского правительства, 
чтобы передать спецслужбам 
США записанные на дискету 
данные самого опасного био-
логического оружия Китая, с 
помощью которого жители 
этой страны планируют захва-
тывать отдельные города и це-
лые государства по всей Земле, 
предварительно ликвидируя их 
с помощью страшного вируса. 

Коль скоро совпали назва-
ние и способ появления на свет 
коронавируса, не исключено, 
что писатель-фантаст оказал-
ся прав и в остальном. Совпа-
дения шокирующие, но лишь 
для людей, никогда не интере-
совавшихся материализацией 
литературных произведений в 
реальной жизни. 
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Интернет: родом из XIX века
Среди писателей-

фантастов, предска-
завших появле-
ние уникальных 
технических 
новинок, самым 
цитируемым 
является Жюль 
Верн. Считает-
ся, что он пер-
вым задолго до 
официального 
изобретения описал 
подводную лодку «На-
утилус», вертолет, высадку 
человека на Луну и многие 
другие технические новинки 
и события, ставшие возмож-
ными лишь в наши дни. При 
этом в большинстве случаев 
писатель давал жизнь, обле-
кая в литературную форму, 
научным теориям и гипоте-
зам, уже существовавшим в 
его время. Намного интерес-
нее наблюдать за людьми, ко-
торые описывали революци-
онные открытия даже в виде 
предположений, не существо-
вавших в их время. 

На данном поприще 
отличился легендар-

ный Марк Твен - 
классик американ-
ской литературы, 
при этом никогда 
не увлекавший-
ся фантастикой. 
Однако именно 
его перу принад-

лежит рассказ «Из 
лондонской «Таймс» 

за 1904 год», создан-
ный в 1898 году. В своем 

произведении Марк Твен 
описывает некое устрой-
ство под названием «теле-
электроскоп». При помощи 
данного устройства глав-
ный герой звонил в разные 
уголки земного шара, на-
блюдая своими глазами че-
рез экран телеэлектроскопа 
за жизнью в разных частях 
света. Фактически писатель 
описал работу современной 
сети Интернет, являющейся 
связующей информацион-
ной составляющей всей пла-
неты. 

Дмитрий Соколов

Мировая 
история знает 

немало примеров, 
когда строки из фанта-

стических произведений 
писателей прошлого затем 

сбывались в реальной 
жизни. Приведем пять 

наиболее ярких 
примеров данных 

пророчеств.
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Банковские карты:  
признак социализма

Существует немало примеров, 
когда авторы прошлого описыва-
ли технические приспособления, 
без которых современные жители 
планеты даже представить не мо-
гут своей жизни. 

В далеком 1888 году малоиз-
вестный американский писатель 
Эдвард Беллами написал роман-
утопию «Взгляд назад», в котором 
попытался описать быт американ-
цев в 2000 году. По мнению писате-
ля-пророка, в это время граждане 
США будут получать заработную 
плату не наличными, а при по-
мощи специальных карт. Жители 
страны, обладающие подобными 
картами, смогут приобрести про-
мышленные товары и продукты, 
расплатившись подобной картой в 
любом месте страны. Сегодня опи-
сание банковских карт не вызы-
вает ни у кого удивления, однако 
более 130 лет назад оно казалось 
абсолютной фантастикой. Тем не 
менее книга писателя сумела вы-
держать восемь переизданий, а 
описанные в ней прототипы кре-
дитных дебетовых карт в наши дни 
есть в кошельке почти у каждого 
представителя взрослого населе-
ния планеты. 
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«Титаник»: 
роковое название

Самым известным из 

сбывшихся литературных 

предсказаний является тра-

гическая гибель «Титаника» 

с 14 на 15 апреля 1912 года 

при столкновении с айсбер-

гом. 
Эта трагическая история 

известна большинству жи-

телей планеты. Но далеко 

не все знают, что за 14 лет до 

трагедии было опубликова-

но произведение американ-

ского фантаста Моргана 
Робертсона «Тщетность, 
или Крушение «Титана», 

где до мельчайших подроб-

ностей была описана исто-

рия, позднее произошедшая 

с «Титаником». 
Совпадения вымышлен-

ной и реальной трагедий 

шокируют. В книге назва-

ние корабля было «Титан», 

в жизни - «Титаник». Оба 

судна являлись крупней-

шими кораблями своего 

класса, считались самыми 

роскошными, быстроход-

ными и непотопляемыми, 

но погибли в апреле от 

столкновения с айсбергом 

правым бортом. Оба! Дли-

на кораблей также практи-

чески совпадала: 244 метра 

- у вымышленного и 269 

метров - у настоящего при 

наличии одинакового коли-

чества труб. Максимальная 

скорость, развиваемая обо-

ими кораблями, была равна 

25 милям в час. Даже коли-

чество пассажиров на борту 

различалось незначительно 

- 3000 на «Титане» и 2200 на 

«Титанике», при этом как в 

вымышленной, так и в ре-

альной истории пассажи-

рам не хватило шлюпок, 

чтобы спастись. Оказавша-

яся мнимой безопасность 

обоих судов достигалась за 

счет наличия водонепрони-

цаемых отсеков и автома-

тических водонепроница-

емых дверей. Не помогло! 

При этом произведение 

писателя было издано за де-

сять лет до заказа лайнера 

судоверфи. Рационального 

объяснения данных совпа-

дений не существует. 
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Дмитрий Соколов

ния планеты. 

Ракеты и лазеры:  от графа А.Н. Толстого
В советские годы оте-

чественная пропаганда 
утверждала, что в космо-
се и балете нашей стране 
нет равных в мире. Это 
действительно так! Од-
нако история предска-
зания полетов в космос 
с использованием ракет 
впервые была предло-
жена классиком россий-
ской, а затем советской 
литературы Алексеем 
Николаевичем Толстым. 
Причем самыми извест-
ными произведениями 
писателя, как ни странно, 
являются вовсе не исто-
рические произведения о 
жизни помещиков и ари-
стократов царской Рос-
сии, а два фантастиче-
ских романа - «Аэлита» 
и «Гиперболоид инже-

нера Гарина». В первом 
из них граф первым из 
писателей описал полет 
на Марс героев книги 
Мстислава Лося и Алек-
сея Гусева на сконстру-
ированной ими ракете 
еще в 1923 году, почти за 
сорок лет до первого по-
лета человека в космос 
на аналогичном косми-
ческом корабле. 

Впрочем, хотя писа-
тель и являлся пионером 
в данном литературном 
жанре, теории о косми-
ческих полетах на ра-
кетах в 1920-е годы уже 
существовали. Другое 
дело «Гиперболоид ин-
женера Гарина». Боевых 
лазеров в годы жизни 
писателя не было даже 
в теории. Первые разра-
ботки в данной области 
стали появляться лишь 
в 1960-е. При этом лишь 
в последние несколько 
лет первые прототипы 
данного оружия посту-
пают в войска техни-
чески развитых стран 
мира. Фактически сегод-
ня мы имеем уникаль-
ную возможность свои-
ми глазами наблюдать, 
как данное техническое 
новшество, описанное 
писателем много десяти-
летий назад, приходит в 
нашу реальную жизнь.

ВИКИПЕДИЯ

ПРЕДСКАЗАНИЯ ПИСАТЕЛЕЙ, 
не

êîòîðûå ñáûëèñü
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Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 320 руб., 
домашняя себестоимость порции - от 100 руб.

История
Помимо паштетов из ку-

риной печени, ставших клас-

сической закуской званых 

обедов и ужинов, неотъем-

лемой частью застолий была 

четкая перемена блюд, в ко-

торую обязательно входили 

супы. И если в русской кухне 

их исторически подавали к 

обеду, то во французской гу-

стые, наваристые и аромат-

ные супы никогда не счита-

лись повседневным первым 

блюдом. Они были скорее де-

ликатесом, показателем ис-

тинного мастерства повара. 

Рецептуру оттачивали века-

ми, и считалось несправедли-

вым поглощать их лишь ради 

утоления 
голода.

Родиной 
гарбюра счи-
тается Гасконь, 
где этот суп до 
сих пор подают в ка-
честве части ужина.

Ингредиенты: половинка 
небольшого кочана капусты 
савойской или белокочанной, 
2 моркови, 1 репа, 4 картофе-
лины, 2 чашки фасоли отвар-
ной (или консервированной), 
1 лук репчатый или лук-
порей, 2-3 зубчика чеснока, 

250 г копченой 
грудинки (или 
курицы), 2 лав-

ровых листа, 3 
гвоздички, то-

пленое масло или 
жир, соль, букет 

гарни (связанная хол-
щовой веревкой зелень).

Метод
Луковицу очистить и вот-

кнуть в нее гвоздички. Про-

варить около получаса в 2,5 

литра воды или бульона с до-

бавлением лаврового листа. 

Затем вынуть и выбросить. 

Морковь, чеснок и капусту 

нашинковать, потушить на 

растительном масле до мяг-

кости. Закинуть в бульон, по-

солить, поперчить, довести до 

кипения. Затем ввести репу и 

картофель. Проварить до по-

луготовности. Добавить по-

резанную грудинку и фасоль, 

букет гарни, дотушить суп на 

медленном огне до полной 

готовности всех ингредиен-

тов. Дать ему настояться. Вы-

нуть связанную зелень перед 

подачей.
Мушкетерам Дюма такой 

суп подавали с уткой или гу-

сем конфи - приготовленны-

ми в собственном жире ча-

стями птицы.

Рыба папильот 
для Людовика

Ресторанная цена аналогичного 
блюда в Москве - от 400 руб., 

домашняя себестоимость порции - 
от 130 руб.

История
Династия Бурбонов ведет 

свой отсчет от короля Генри-
ха IV, прозванного Великим, 
рожденного в XVI веке, и за-
канчивается на Людовике XVII, 
который фактически уже не 

царствовал, но был последним 
потомком свергнутого в ходе Ве-
ликой французской революции 
и казненного в 1793 году короля 
Франции Людовика XVI.

Любимым блюдом всех 
властителей была запе-
ченная особым методом 
рыба. Фольги тогда не 

было, а вот аналог совре-
менной пекарской бумаги 
уже существовал, откуда и 
пошло название блюда en 
papillote - «бумажный кон-
верт».

Ингредиенты: 1 целая 
рыба (например, форель), 1 
сладкий репчатый лук или 
1 белый стебель лука-по-
рея, наполовину отварен-
ная зеленая стручковая 
фасоль или отварные ко-
лечки картофеля, 1 мор-
ковь, 1 свежий плотный 
помидор или болгарский 
перец, половина лимона, 
горсть укропа или пе-
трушки, соль, перец, ку-
сочек сливочного масла, 
1 ч. л. оливкового масла.

Метод
Рыбу очистить, про-

мыть, подсушить ку-
хонным полотенцем. 
Посолить и поперчить 
снаружи и внутри. Зало-
жить в брюшко зелень и 
дольки лимона. Рассте-
лить пекарскую бума-
гу, слегка сбрызнуть ее 
растительным маслом 

и выложить по фор-
ме и размеру 

рыбы овощи слоями, начиная с 
моркови, фасоли или картофеля. 
Морковь нарезать тонко (1-2 мм), 
иначе она не пропечется. Если 
рыба большого размера, то зе-
леную стручковую фасоль, поре-
занную пополам, бланшировать 
пару минут в кипятке. Если рыба 
небольшая, то отварить до полу-
готовности. А вот колечки карто-
феля нужно отваривать всегда - в 
подсоленной воде и желательно 
со шкуркой, чтобы избежать рас-
пада.

Далее сверху на овощи вы-
ложить ошпаренный кипятком 
лук, порезанный тонкими полу-
кольцами. На лук положить по-
резанный помидор или перец (а 
можно и то и другое), на который 
бережно опустить рыбу. Поло-
жить сверху несколько тонких 
долек лимона, рубленую зелень 
и несколько маленьких кусочков 
сливочного масла.

Обрезать углы прямоугольной, 
как правило, пекарской бумаги и 
сделать конверт, похожий по фор-
ме на большой чебурек, плотно 
защипывая края и не оставляя до-
ступа воздуху.

Положить наш «французский 
конверт» на противень и отпра-
вить в заранее разогретую духов-
ку: 170°C в режиме конвекции с 
циркуляцией воздуха и 190°C в 
обычной электрической. Гото-
вить 15-20 минут в зависимости от 
размера рыбы и количества вло-
женных овощей. Дать еще 5-10 
минут настояться.

При подаче аккуратно обыч-
ными ножницами разрезать кон-
верт, положенный на тарелку или 
дощечку.

Достать бутылочку белого 
столового вина и наслаждаться 
меню королей и мушкетеров!

Сегодня мы с вами 
отправимся не только 
в географическое 
путешествие, но и в 
путешествие во времени, 
посетив французскую 
провинцию Гасконь, в 
которой родился герой 
«Трех мушкетеров» Дюма 
д’Артаньян, и заглянем 
на королевскую кухню, 
где готовили блюда для 
династии Бурбонов и 
кардинала Ришелье, 
которые подают в 
ресторанах Европы 
и сегодня!

Бон аппетит!
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Паштет кардинала Ришелье
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 210 руб., 

домашняя себестоимость порции - от 60 руб.

История
Французская кухня 

XVII века вне зависимо-

сти от сословия и положе-

ния была не так богата и 

разнообразна, как мы пом-

ним по красивым кино-

фильмам о трех мушкете-

рах. «Продовольственный 

паек» городских низов и 

крестьян времен кардина-

ла Ришелье состоял из го-

роховой и бобовой похле-

бок, капусты, лука, репы, 

грибов, брюквы и орехов. 

А вот хитом аристократи-

ческого стола были паш-

теты из гусиной и куриной 

печени, поскольку блюда 

из потрохов и требухи вы-

соко ценились во время 

королевских трапез.

Между прочим, именно 

с подачи Ришелье в конце 

1620-х годов была снаряже-

на первая торгово-посоль-

ская экспедиция в Москву, 

разрешившая торговать 

французам в столице, Нов-

городе и Архангельске, от-

куда, собственно говоря, и 

пошли в русский народ пер-

вые рецепты печеночных 

паштетов.

Ингредиенты: 400 г кури-

ной печени, промытой и 

очищенной от пленок, 200 г 

сливочного масла, 2 зубчика 

чеснока, 1 лук-шалот или 

красный сладкий репчатый, 

3 веточки тимьяна (толь-

ко листочки) или 1/4 ч. л. 

сухого, 3 ст. л. мадеры или 

полчашки крепленого крас-

ного вина, соль и перец по 

вкусу, 1/2 ст. л. раститель-

ного масла.

Метод
На сковороде с раститель-

ным маслом и 1/4 от объема 

сливочного потушить до про-

зрачности мелко порезанные 

лук и чеснок. Вынуть, отло-

жить в сторону. В сковороду 

добавить еще сливочного 

масла и на сильном огне бы-

стро обжарить одинаковые 

по размеру куски куриной 

печени до легкой корочки 

- примерно по 2 минуты с 

каждой стороны. Увеличить 

огонь, влить мадеру или крас-

ное крепленое сладкое вино. 

Через пару минут снизить 

огонь, ввести тимьян, лук и 

чеснок, посолить, поперчить 

и тушить еще пару минут. 

Теплую массу опустить в 

блендер, добавить кусочки 

оставшегося сливочного мас-

ла комнатной температуры и 

на низких оборотах взбить до 

консистенции эластичного 

шелкового паштета.

Выложить в стеклянную 

посуду и отправить в холо-

дильник минимум на 4 часа. 

Подавать на теплых 

хрустящих то-

стах из бело-

го хлеба.

От «Трех мушкетеров» 
до наших дней

Метод
На ск

ным мас

Многим 
из нас, увы, не 

по карману походы 
в рестораны и поездки 

за рубеж с целью отведать 
блюда разных национальных 
кухонь.  Автор рубрики Дарья 
ОТАВИНА поможет пригото-

вить полноценное 
ресторанное меню 

на домашней 
кухне! 

Гасконский суп гарбюр
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Пару лет назад было про-
ведено международное ис-
следование Global Burden of 
Disease, которое показало, 
что на 48,9 миллиона зареги-
стрированных случаев сеп-
сиса пришлось 11 миллионов 
летальных исходов. Иными 
словами, смертность при сеп-
сисе превысила 20%! И сегод-
ня от него умирает больше 
людей, чем от рака всех форм 
(по данным ВОЗ, от онколо-
гических заболеваний в 2018 
году скончались 9,6 миллиона 
человек).

При этом более чем у 33 
миллионов пациентов сеп-
сис развился на фоне ин-
фекционных заболеваний, а 
в остальных случаях он был 
вызван травмами или неин-
фекционными болезнями. 
Лидирующими причинами 
развития сепсиса были ин-
фекции, ассоциированные с 

диареей, а наиболее высо-
кая смертность связана с 
инфекциями нижних дыха-
тельных путей.

Напомним, что сепсисом 
называют реакцию орга-
низма на инфекцию в виде 
системного воспаления в со-
четании с острыми призна-
ками органной дисфункции. 
Он может развиться как 
во время госпитализации 
(например, после опера-
ции или медицинского вме-
шательства), так и в быту 
(например, если вы плохо 
обработаете рану). Сегод-
ня инфекции, связанные 
с оказанием медицинской 
помощи, называют острой 
проблемой во всем мире. 
Именно они нередко демон-
стрируют устойчивость к 
антибиотикам, могут про-
текать в быстрой, а то и 
стремительной форме, рез-

ко вызывая ухудшение со-
стояния пациента. Кстати, в 
США сепсис стал самой ча-
стой причиной внутриболь-
ничной летальности, а эко-
номический ущерб от него 
оценивают в сумму более 
24 миллиардов долларов.

К сожалению, установить 
диагноз «сепсис» на ранних 
стадиях сложно, ибо пона-
чалу он протекает скрыт-
но. На подбор правильной 
терапии, основанной на 
данных анализов крови, 
уходит в среднем 2-3 суток. 
А чем позже начинается 
лечение, тем, разумеется, 
хуже прогноз. Каждый час 
задержки с адекватной ан-
тимикробной терапией сни-
жает вероятность благопри-
ятного исхода на 8%. При 
этом антибиотиков, способ-
ных справиться с заражени-
ем крови, все меньше.

Сегодня резистентность 
антибиотиков к бактери-
ям называют одной из гло-
бальных угроз человече-
ству. Бактерии постоянно 
мутируют и находят спо-
собы приспособиться к но-
вым условиям и обойти дей-
ствие лекарств. Во многом 
тут виноваты сами люди: 
они глотают антибиотики 
бесконтрольно, часто аб-
солютно без показаний; за-
нимаются самолечением; 
не заканчивают начатые 
курсы антибиотикотера-
пии до конца; чрезмерно 
используют антибиотики 
в сельском хозяйстве... Но-
вых препаратов этого клас-
са в мире почти не создают 

(это долго и затратно), с на-
чала нынешнего тысячеле-
тия зарегистрированы всего 
5 новых антибиотиков. Так 
что сейчас большинство ан-
тибактериальных препара-
тов не способно справиться с 
сепсисом. Единственный вы-

ход в этой ситуации, считают 
ученые, - разработка новых 
лекарств этого класса.

Впрочем, для одержания 
полной победы над сепси-
сом одних только новых 
препаратов будет недоста-
точно. Авторы исследова-
ния призывают обратить 
пристальное внимание на 
проблему сепсиса, в том 
числе активнее внедрять в 
странах программы вакци-
нопрофилактики, обеспе-
чивать население чистой 
водой, заниматься популя-
ризацией гигиены.

Тем временем в мире уже 
ведутся разработки препа-
ратов, которые могли бы 
стать заменой антибиоти-

кам. Разрабатываются 
технологии по доставке 
микродоз препаратов не-
посредственно в клетку. 
Что касается конкретно 
лечения сепсиса, то се-
годня появились новые 
способы его терапии - 

иммуноглобулины класса 
М. Они помогают убивать 
возбудителей болезни и 
предотвращают полиорган-
ную недостаточность. Но 
проблема в том, что об их 
существовании знают дале-
ко не все врачи.

Например, сегодня в ка-
честве альтернативы про-
цедуре, в ходе которой 
нужно глотать зонд, ис-
пользуют трансназальную 
эндоскопию. «Главное пре-
имущество в том, что при-
бор значительно меньшего 
диаметра и у большинства 
пациентов способен свобод-
но пройти через носовые 
ходы, затем по задней стен-
ке глотки, не касаясь корня 
языка. Такая особенность 
очень ценится пациентами, 
у которых возникают рвот-
ные позывы при традици-
онном исследовании», - го-
ворит доктор Садиков.

Но, к сожалению, есть 
люди, у которых рвотный 
рефлекс очень выражен-
ный, для таких и транс-
назальная эндоскопия не 
спасение. В подобных ситу-
ациях надо слушать указа-
ния врача. Он в процессе 
эндоскопии подсказыва-
ет, как себя вести, как не 
концентрироваться на 
проблеме. Например, ды-
шать при традиционной и 
трансназальной гастроско-
пии лучше всего через рот, 
равномерно, глубоко, мед-
ленно и ритмично, ни о чем 
другом не думать. Подоб-
ное дыхание само по себе 
позволяет несколько ниве-
лировать рвотные позывы, 
у кого-то вообще свести их 
практически к нулю. Ане-
стезия при этом проводится 

10%-ным раствором лидо-
каина. Происходит ороше-
ние не только рта и глотки, 
но и носовых ходов, чтобы 
минимизировать неприят-
ные ощущения.

«У подобного метода 
есть еще один плюс. В про-
цессе трансназального ис-
следования пациенту не 
ставят загубник, необходи-
мый при традиционном ме-
тоде «через рот» (тогда он 
устанавливается, чтобы че-

ловек не закусил прибор). 
Поэтому пациент может 
разговаривать с эндоскопи-
стом. А во время обычной 
гастроскопии даже слюну 
глотать нельзя, поскольку 
это может спровоцировать 
рвотные позывы. Во время 
трансназальной эндоскопии 
врач при необходимости 
может взять биопсию. Но 

прибор очень тонкий, и 
инструментальный ка-
нал у него существенно 
тоньше, чем у обычных 
гастроскопов, поэто-
му отщипнуть можно 
только очень малень-
кие кусочки тканей», - 
продолжает эксперт.

К сожалению, у 
этого способа есть мину-
сы - трансназальный способ 
не подходит тому, у кого ис-
кривленная носовая пере-
городка. Хотя бывают ис-
ключения. Кроме того, 
картинка, которую видит 
врач при эндоскопии «че-
рез нос», недостаточно 
четкого разрешения. Это 
связано с размерами при-

бора и самой оптикой, ко-
торая встроена в гаджет. Но 
если говорить о скрининге 
пациентов, нуждающихся в 
осмотре пищевода, желудка, 
двенадцатиперстной киш-
ки и при этом страдающих 
выраженным рвотных реф-
лексом, то для них это очень 
хороший метод. Еще один 
плюс: и трансназальную, и 

традиционную гастроско-
пию покрывает полис ОМС.

Ну а тем, кому показана 
традиционная гастроско-
пия, сегодня могут пред-
ложить медикаментозный 
сон. «Медикаментозный 
сон - так называемая седа-
ция: человек успокаивается, 
засыпает, у него притупля-
ются болевые ощущения. 
Он ничего не чувствует в 
процессе проведения про-
цедуры и, проснувшись, не 
помнит о том, что проис-
ходило. Подобного рода 
анестезии вполне достаточ-
но для проведения многих 
эндоскопических вмеша-
тельств», - поясняет доктор.

Если говорить о колоно-
скопии, то в качестве альтер-

нативной процедуры сегод-
ня называют исследование 
с помощью видеокапсулы. 
Пациент глотает приборчик 
размером чуть больше та-

блетки, и он движет-
ся по кишечнику. 

Причем суще-
ствует как тон-
кокишечная 
видеокапсула, 
так и толсто-
кишечная. При 

этом последняя 
позволяет так-

же просматривать 
и тонкую кишку. 

Плюсы видеокапсул - ма-
лоинвазивный скрининг. 
Минусы - цена вопроса и 
отсутствие возможности 

у эндоскописта остановить-
ся, прицельно на что-то по-
смотреть и взять биопсию. 
Так что, если видеокапсула 
обнаружит проблему, вы-
полнить классическое эндо-
скопическое исследование 
все равно придется (хотя бы 
для того, чтобы взять фраг-
менты на биопсию или уда-
лить полипы). Но тогда вы 
будете абсолютно уверены, 
что эту неприятную про-
цедуру стоит потерпеть, она 
действительно необходима. 
Сейчас ученые работают над 
тем, чтобы сделать капсулу 
управляемой, как на компью-
терной приставке с джойсти-
ком. И тогда капсула сможет 
заменить традиционные ва-
рианты исследований.

Многие люди боятся гастроскопии и колоноскопии как 
огня. Хотя с возрастом все люди должны проходить 
эти исследования регулярно, чтобы поймать 
неприятные болезни на ранней стадии. 
К тому же современные приборы и препараты 
позволяют сделать процедуры легко перено-
симыми. Об этом «Миру новостей» рассказал 
врач-эндоскопист ГКБ №17 Игорь Садиков.

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО МУЧИТЕЛЬНО БОЛЬНО
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...А СЕПСИС МОЖЕТ БЫТЬ ОПАСНЕЕ ВИРУСА
В то время как все озабочены распространением 
в мире коронавируса, остальные инфекции как-
то перестали волновать людские умы. Но при 
этом они никуда не делись. Например, уровень 
летальности от сепсиса - около 11 миллионов 
человек ежегодно, это каждая пятая смерть 
в мире. Причина в том, что почти не осталось 
антибиотиков, способных его вылечивать.

г
к
к
в
р
ч
с

И трансназальную, и тра-
диционную гастроскопию по-
крывает полис ОМС.
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Каждый час задержки с адек-
ватной антимикробной терапи-
ей снижает вероятность благо-
приятного исхода на 8%.

ADOBE STOCK
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Подготовила Арина Петрова
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Ее звали «раисой 
сергеевной»…

Принято считать, что 
первые залпы эксперимен-
тальная батарея миноме-
тов БМ-13 капитана Ивана 
Флерова сделала по скопле-
нию вражеских эшелонов 
на станции Орша 14 июля 
1941 года. Но это не так. За 
пять часов до этого бата-
рея обстреливала немцев 
с горы возле города Рудня. 
Очевидец событий сержант 
Андрей Сапронов (он до-
жил до 2013 года) вспоми-
нал, что после залпов бата-
реи красноармеец Каширин 
воскликнул: «Вот это пе-
сенка!» А сержант Сапро-
нов, впоследствии историк, 
добавил: «Катюша!» (Песня 
Матвея Блантера и Михаи-
ла Исаковского была очень 
популярна!) Отсюда, мол, 
и пошло название «катю-
ша». Это самая популярная 
и самая красивая версия. Но 
было еще несколько.

Например, на одном из 
элементов миномета было 
клеймо завода-изготовите-
ля «К» (завод им. Коминтер-
на). А фронтовики любили 
давать названия оружию. 
Например, гаубицу М-30 на-
зывали «матушкой», а один 
из фугасных снарядов - «лу-
кой» (на фронте пользова-
лась большой популярно-
стью одноименная похабная 
поэма). Правда, «катюшу» 
бойцы сначала звали «раи-
сой сергеевной» - название 
пошло от «РС» - маркиров-
ки реактивных снарядов 
РС-132. По другой версии, 
название дали по аббревиа-
туре КАТ, которая значила 
«Костиковские автоматиче-
ские термические» (так по 
фамилии изобретателя еще 
на полигонных испытаниях 
было принято называть ре-
активные снаряды). 

На одном из фронтов 
установке тоже придумали 
музыкальное название, но 
очень простое - «гитара». 
А вот версия самая бытовая: 
«катюшей» от слов «тол-
кать - катить» называли 
бойцов, которые заряжали 
минометы. Все запутано, 
если еще учесть, что «катю-
шами» также именовали и 
скоростные советские бом-
бардировщики, которые во-
евали в Испании. Они были 
вооружены снарядами РС. 

(А ведь это было в 1936-1939 
годах!) Вот и разберись тут!

А парни «пели» 
и «играли» 

Челябинский завод им. 
Д. Колющенко выпускал 
различную сельскохозяй-
ственную технику. Продук-
цию на первый взгляд до-
вольно несложную и уж тем 
более несекретную, напри-
мер плуги. Но как только 
началась война, пришлось 
осваивать такие «штучки», 
которых здесь прежде даже 
близко не видели. Парни «от 
сохи» стали точить 152-мил-
лиметровые снаряды для 
гаубиц, 250-килограммовые 
фугасные бомбы и корпу-
са 82-миллиметровых мин. 
А со второй половины июля 
1941 года предприятие нача-
ло осваивать выпуск новых 
реактивных снарядов марки 
РС-132. И вот наконец ре-
шением Государственного 
комитета обороны от 9 ав-
густа 1941 года челябинцам 
вместе с эвакуированным 
московским заводом «Ком-
прессор» доверили произ-
водство «катюш». Что это 
такое, никто не знал.

В тайну нового оружия 
был посвящен узкий круг, 
а собранную «катюшу» ви-
дели очень немногие. Глав-
ный конструктор завода 
Семен Тарасов вспоминал: 
когда с фронта приезжали 
за гвардейскими миномета-
ми, они пытались спросить 
у офицеров, что за оружие 
выпускается в Челябин-
ске… Но те были хоро-
шо проинструктированы и 
молчали. Тогда их просили 
как-то намекнуть. Офи-
церы-минометчики молча 
показали поднятый вверх 
большой палец руки: «Во!» 

Кстати, на фронте все, 
что было связано с «ка-
тюшами», держалось в 
тайне. Даже команды 
для боевых расчетов 
были изменены: вместо 
«огонь», «залп», коман-
дир приказывал «пой», 
«играй» и так далее.

У «катюши» 
обнаружился 
«брат»

Мало кто знает, что 
первая такая установ-
ка была разработана в 
Риге в 1920 году и на-
зывалась «Оскарс». До-
кументы попали в руки 
чекистов, которые пе-
редали их «куда надо». 
Все предвоенные годы 
она дорабатывалась. А ведь, 
казалось бы, ничего слож-
ного в конструкции нет: по-
воротная рама, направляю-
щая ферма. В этой простоте 
и была гениальность этого 
оружия. Первоначально 
«катюши» (БМ-13) устанав-
ливали на тракторы «Ста-
линец», они передвигались 
по любым дорогам, но че-
репашьими темпами. Потом 
минометы базировались на 

автомобилях ЗИС-6, а затем 
на шевроле и студебекере, 
которые поставлялись по 
ленд-лизу. В месяц из Челя-
бинска на фронт уходили 
45 «катюш».

Точность - 
вежливость 
контролеров

При простоте конструк-
ции «катюши» требова-
тельность к качеству при 
выполнении работ была уди-
вительной. Например, варят 
рабочие фермы, а работа 
эта особой точности требу-

ет, ведь как-никак - воору-
жение, артиллерия. А тут, 
как на грех, при сварке ведет 
конструкцию, никакой точ-
ности. Чего только не при-
думывали - не получается. 
Какой-то секрет нужно от-
гадать, а какой? «Смотришь, 
- рассказывали рабочие, 
- неточность составляет 
какой-то миллиметр, один-
единственный миллиметр. А 
контролер ОТК по фермам 
Евдокия Люшина не прини-
мает! И через этого контро-
лера ни один начальник не 
перешагнет: Евдокия не сда-
ется, свою оборону держит 
крепко!» 

Инженеры завода вспо-
минали, с какой яростью и 
напряжением сил искали 
решение задачи. Комму-
нисты проводили ночные 
заседания парткома (днем 
нельзя было отрывать лю-
дей, рабочий день длился 
12-14 часов). Пригласили 
на завод группу рабочих и 
мастеров московского за-
вода «Компрессор», вместе 
с ними продолжали поиск. 
Сутками колдовали: то па-
яльной лампой подогреют, 
то «компресс» положат. 
И все, контролер сдалась - 
фермы научились делать с 
ювелирной точностью! 

Обратите внимание: 
партком заседал ночью, 
чтобы не отвлекать людей 
от работы! А ведь и люди 
просто жили на работе. 
И это не просто слова. Так и 
было. После 14 часов уста-
лым людям не хотелось до-
бираться домой, не было 
сил. И прямо в цехах были 

открыты комнаты отдыха, 
где люди спали.

А ведь были 
еще «ванюши» 
и «андрюши»

В конце 1942 года на за-
вод приехал первый секре-
тарь Челябинского обкома 
партии Николай Семенович 
Патоличев. В узком кругу 
партийных и хозяйствен-
ных руководителей шел 
разговор о подготовке к 
производству 300-миллиме-

тровых фугасных реак-
тивных снарядов М-31 
весом 92,5 килограмма. 

«Новые «эрэсы» на-
зывали «ванюшами», 
- вспоминал бывший 
главный конструктор 
Челябинского завода 
им. Д. Колющенко Се-
мен Тарасов. - Для «ва-
нюш» была разработа-
на пусковая установка 
БМ-31-12 с 12 направля-
ющими. Представляете 
себе, как ухнет такая 
установочка! Я наблю-
дал на полигоне, на ис-
пытательных стрель-
бах - по-моему, в аду 
лучше…»

А ведь кроме «ва-
нюш» были еще и «ан-
дрюши». Но они не 
были популярны в на-
родном фольклоре так, 
как «катюши». 

Немцы так и не 
смогли скопировать 
наше оружие 

В сентябре 1941 года нем-
цам удалось захватить три 
такие установки «катюша» 
в полной сохранности. Эти 
машины были захвачены 
недалеко от деревни Скаку-
ны. Только на этих машинах 
отсутствовал боекомплект. 
Гвардейские минометы были 
немедленно отправлены в 
Германию для изучения, и 
немцы уже считали, что в 
кратчайшие сроки смогут на-
ладить выпуск этого оружия.

Их удивила примитивная 
конструкция «Катюши», 
простота ее изготовления. 
Казалось, что ничто не по-
мешает запустить производ-
ство подобного оружия на 
своих заводах. Необходимо 
было только разработать 
собственные боеприпасы, 
но здесь немецкие инжене-
ры потерпели полный крах. 
Реактивные снаряды немец-
кого производства либо не 
хотели лететь и падали не-
далеко от установки, либо 
взрывались прямо в возду-
хе. В конце войны немцы 
создали жалкое подобие 
наших «катюш», но их было 
мало и никакого значения в 
войне они уже не сыграли.

Сейчас перед заводом им. 
Д. Колющенко стоит памят-
ник «катюше». Ветераны 
предприятия говорят, что, 
несмотря на годы, проведен-
ные на пьедестале, потре-
буется не более двух часов, 
чтобы подготовить ее к бою. 

Сергей Смирнов

ВЫХОДИЛА 
НА БЕРЕГ 
«КАТЮША»…
Через полтора месяца после начала 
войны в Челябинске уже начали выпускать 
легендарные гвардейские минометы.

«Катюша», она же «раиса 
сергеевна», в работе

Зарядить «катюшу» было 
непростым делом

Реактивная установка на платформе 
ЗИС-6 стала памятником
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Откуда же появился в 
истории США этот поли-
тик, который умело - если не 
сказать чудом - провел свою 
страну через два величайших 
кризиса XX столетия? Речь о 
Великой депрессии 1930-х го-
дов и Второй мировой войне 
1939-1945 годов. Нескольки-
ми словами можно ответить 
так: его призвала сама жизнь 
в разгар тяжелейшего миро-
вого кризиса.

Карьера шла 
как по маслу

Франклин Делано 
Рузвельт появился на 
свет в 1882 году. Семья 
была богатой и прожи-
вала в большом поме-
стье в пригороде Нью-
Йорка. Что и говорить, 
образование юноша по-
лучил элитное, и он сполна 
реализовал в жизни все свои 
преимущества. В частности, 
старался во всем подражать 
своему двоюродному брату. 
А братом оказался не кто 
иной, как Теодор Рузвельт, 
вступивший в должность 
президента США в 1901 году.

Но сначала перспектив-
ному парню Франклину при-
шлось поработать клерком 
в юридической фирме на 
Уолл-стрит. И только к 28 го-
дам он всерьез занялся поли-
тикой: место в сенате штата 
стало хорошим трамплином 
на будущее. В 1913-1920 го-
дах молодой Рузвельт рабо-
тает помощником морского 
министра в правительстве 
президента Вильсона. Он ез-
дит с поручениями по воен-
но-морским базам и полям 
сражений после вступления 
США в Первую мировую 
войну. Сам он не воевал с 
винтовкой наперевес, но о 
войне кое-что понял на соб-
ственном опыте.

Личная жизнь
Он был однолюбом. Еще 

учась в колледже, Фран-
клин Рузвельт определился 
с дамой сердца на всю остав-

шуюся жизнь. И стала этой 
дамой... племянница тогдаш-
него президента Теодора 
Рузвельта (а также племян-
ница и самого Франклина 
Делано Рузвельта). Девушку 
звали Анна Элеонора Руз-
вельт - в браке ей даже фа-
милию менять не пришлось! 
После красивой свадьбы в 
1905 году у молодой пары 
родилась дочь Анна, а за-

тем пятеро сыновей, один 
из которых умер в младен-
честве. Элеонора Рузвельт - 
личность очень интересная, 
она вошла в американскую 
историю как одна из самых 
влиятельных и крутых пер-
вых леди, во многом опре-
делявшая поведение своего 
супруга в сложных полити-
ческих ситуациях.

На пути 
в Белый дом

В 1930 году Франклин 
Рузвельт уже второй раз за-
нимает кресло губернатора 
одного из штатов. А с такой 
должности набравшемуся 
опыта политику с хороши-
ми связями и деньгами са-
мая дорога к высшему по-
сту в государстве. Вскоре 
Рузвельт стал кандидатом в 
президенты от Демократи-
ческой партии США. Шел 
1932 год, и страна находи-
лась в тяжелейшем кризи-
се. Великая депрессия, ког-
да миллионы людей были 
и без работы, и почти без 
средств к существованию, 
требовала неординарного 
политика с крепкой эконо-
мической программой.

Ярко выступив перед сто-
ронниками в Чикаго, Фран-

клин Делано Рузвельт по-
казал себя именно таким 
политиком, он предложил 
«Новый курс» для американ-
ского народа. Вскоре самоуве-
ренный и дерзкий претендент 
Рузвельт одержал победу над 
действующим, но оскандалив-
шимся президентом Гувером. 
На тот момент, в 1933 году, Ве-
ликая депрессия достигла вы-
сочайшего уровня - в стране 

насчитывалось 13 миллио-
нов безработных.

Франклин Рузвельт об-
ратился к людям Америки 
и заявил: «Наша великая 
нация переживет все труд-
ности, как она переживала 
их раньше, возродится и 
преуспеет... единственное, 
чего мы должны бояться, 
так это самого страха». 
Он начал действовать не 
только политико-эконо-
мическими мерами, но и 

убеждением. Этим даром он 
и его жена Элеонора обла-
дали на высочайшем уровне.

Первым в истории миро-
вой политики Рузвельт стал 
умело вести долгие пресс-
конференции и регулярные 
национальные радиопереда-
чи. До этого главы государств 
не опускались до столь широ-
ких личных контактов с изби-
рателями. А новый президент 
открыто и убедительно умел 
говорить непосредственно с 
американским народом. Руз-
вельт был гуманист и великий 
психотерапевт. Во многом это 
определило его высочайшую 

популярность на долгие годы 
вперед и позволило много раз 
переизбираться. Первая «Бе-
седа у камина» была посвя-

щена главному на тот момент 
банковскому кризису в США. 
После того как передачу про-
слушали десятки миллионов 
человек, вопрос восстановле-
ния общественного доверия к 
банковской системы был во-
просом времени.

«Новый курс» 
Рузвельта спас 
Америку

Политику спасения амери-
канской экономики Рузвельт 
начал с того, что... закрыл 
все банки на несколько дней! 
Он добивался, чтобы Кон-
гресс принял нужный для 
прогресса закон о реформе. 
И добился своего.

Президент научился ак-
тивно использовать власть 
федерального правитель-
ства, и уже вскоре оппонен-
ты начали его обвинять чуть 
ли не в диктатуре. В Амери-
ке начали широко оказы-
вать помощь фермерам, раз-
вивать электроэнергетику 
на государственном уровне. 
Вскоре бюджет страны был 
сбалансирован, а контроль за 
монополиями и борьба с на-
бравшей вес мафией развер-
нулись на широкую ногу.

Его воспринимали как 
«своего парня» грубые шахте-
ры и докеры, крупные бизнес-
мены и домохозяйки. Рузвельт 
умел успокоить людей нуж-
ными цифрами, специально 
подобранными фактами, что-
бы создать нужные эмоции и 
настроения в обществе.

В итоге банковская систе-
ма США, лежавшая в руинах, 
ожила и заработала, толкая 
вперед всю экономику. Без-
работица за счет массовых 
общественных работ стала 
сокращаться. Доллар снова 
становился сильной валютой.

В общем, уверенный в 
себе президент вывел стра-
ну из небывалой депрессии 
и вернул американцам дух 
победителей.

Война 
подняла страну

Однако, для того чтобы 
его страна стала первой 
в мире, Рузвельту нужна 

была еще и грандиозная 
внешнеполитическая побе-
да. И тогда он с чистой ду-
шой смог бы передать иным 

поколениям американских 
президентов динамичную и 
цветущую страну.

Но пока, до 1941 года, 
президенту надо было удер-
жать власть, а потом из-
браться еще раз. В 1940 году 
Демократическая партия 
США выдвинула Рузвельта 
на третий президентский 
срок. Тогда еще не было 
соответствующего ограни-
чения: оно появится лишь в 
1951 году. Просто раньше по 
факту никому не удавалось 
избраться третий раз.

Перед партийным съездом 
Рузвельт применил прием, на-
зываемый «я устал, я ухожу», 
у него и вправду уже была ин-
валидность как последствия 
полиомиелита. Но его окру-
жение не дремало, и был за-
бавный казус на съезде. Тогда 
начальник чикагской город-
ской канализационной сети 
Томас Герри, спрятавшийся в 
полуподвальном этаже стади-
она, подключил микрофон к 
громкоговорителям и закри-
чал: «Мы хотим Рузвельта! 
Весь мир хочет Рузвельта!» 
Стадион взревел вслед за ним.

Позже злые языки гово-
рили, что Рузвельта избрал 
«голос из канализации», 
но это было уже не важно 
- президент стал победите-
лем и в третий раз заступил 
на пост. Ему предстояло 
провести страну через ужа-
сы Второй мировой...

Франклин Делано Руз-
вельт показал силу и пере-
ломил настроения обще-
ства, когда американцы в 
1940-х годах не хотели во-
евать. Но он сам понимал: 
без их помощи и Англия, 
и СССР вряд ли одолеют 
мощную гитлеровскую во-
енную машину.

Поэтому Рузвельт искус-
но довел ситуацию до того, 
что сначала ему пришлось 
объявить войну Японии, а 
потом в ответ на демарши 
Гитлера - уже и самой Гер-
мании. Рузвельт не пожалел 
ни своих оставшихся сил и 
здоровья, ни сил США на 
весомый вклад в победу. 
Чего стоят только постав-
ки в СССР по ленд-лизу, без 
которых нам пришлось бы 
очень туго... Да и Второй 
фронт, открывшийся в 1944 
году и помогший «добить 
гадину», - во многом тоже 
заслуга Рузвельта и воен-
ной мощи США.

Кстати, в том же 1944 году 
американцы переизбрали 
Рузвельта президентом в 
четвертый раз. Для этого, 
сидя в коляске, он совершал 
частые предвыборные ра-
бочие поездки президента 
с широким освещением в 
прессе. Это, конечно, уско-
рило его смерть и уже через 
год он скончался, так и не 
увидев победы, которой от-
дал так много...

Евгений Малякин

Банковская система 
США, лежавшая в 
руинах, ожила и 
заработала, толкая 
вперед всю экономику. 
Безработица за счет 
массовых общественных 
работ стала сокращаться. 

Интересные факты 
о Франклине Рузвельте

 В 1920 году он баллотировался в качестве вице-президента и 
проиграл. Вскоре он заразился полиомиелитом, находясь в от-
пуске в Канаде. С тех пор Рузвельт был парализован до пояса.

 Рузвельт установил в стране минимальный уровень зара-
ботной платы, начал запрещать дискриминации при найме на 
работу.

 Рузвельт сыграл основную роль в создании Организации 
Объединенных Наций.

РУЗВЕЛЬТ - ПРЕЗИДЕНТ ПОБЕДЫ
Франклин Делано Руз-

вельт, как известно, че-
тыре раза переизбирал-
ся в Белый дом и правил 

с 1933 по 1945 год. 
В истории США Фран-

клин Рузвельт был един-
ственным таким главой 

государства. Его пример, 
как говорится, другим 

наука... И тем интерес-
нее для нас эта фигура, 

ведь как участник «боль-
шой тройки» Рузвельт 
внес великий вклад в 

общую мировую победу 
над фашизмом.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В начале недели у Близнецов воз-
можны нарушения обязательств, 
опоздания, отмена встреч и про-
чие деловые неприятности. Будьте 
морально готовы к такому пово-
роту событий, уже на следующей 
неделе все нормализуется. В суб-
боту вас ждут приятная встреча 
или получение долгожданного 
известия. Правильно распреде-
ляйте время во вторник.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

На этой неделе Стрельцы мо-
гут ощутить сильное физиче-
ское влечение. Не исключено, 
что это будет ваш(а) коллега. 
Легкий флирт, конечно, воз-
можен, но не забывайте и о 
работе. Не допускайте бес-
тактности в среду. Конец не-
дели принесет больше опти-
мизма и даст возможность 
увидеть новые перспективы.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В последнее время Овны вы-
нуждены были принять не-
сколько непростых решений 
сразу. Пусть сейчас вы не со-
всем довольны результатами, 
но контролировать все не-
возможно. В четверг будьте 
внимательны с документацией, 
избегайте фактических оши-
бок. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

В эти дни Тельцам нужно из-
бавиться от всего лишнего 
и ненужного, что касается и 
гардероба. Также звезды со-
ветуют проявлять побольше 
чуткости и созидания. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В выходные 
случайные финансовые потери 
не поднимут вам настроения.

Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 22 и 24.

В конце марта энергетический 
потенциал у Раков невысок. 
Не стоит в эти дни загружать 
себя большим объемом рабо-
ты. Напротив, найдите время 
для удовольствий. Посетите 
баню или бассейн, сходите 
на массаж. В пятницу выйдете 
сухим из воды. Во вторник ис-
пользуйте всплеск энтузиазма 
в решении сложных проблем.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

У Львов существует риск про-
пустить удар, который на днях 
заставит почувствовать себя в 
нокдауне. В эти дни также у них 
обострятся чувствительность и 
восприимчивость. Любое на-
чатое сейчас дело нужно до-
вести до конца. В субботу до-
делайте домашние дела. В по-
недельник стоит прислушаться 
к интуиции.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

Девы в данное время с нетер-
пением ждут хорошей борьбы. 
Сейчас в переносном смысле 
у них очень «быстрые ноги», и 
они в состоянии измотать про-
тивника усилием воли. В среду 
не переусердствуйте с иници-
ативой, ограничьте число по-
ставленных целей. В пятницу 
может обостриться самолю-
бие.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

Весам в эти дни стоит прислу-
шаться к своей интуиции, воз-
можно озарение в непростых 
вопросах. Не стоит суетиться, 
сплетничать и давать пустых 
обещаний. Рекомендуется за-
няться своей внешностью. Из-
бегайте авантюризма в пятни-
цу. В начале недели интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 22 и 24.

Удачный момент у Скорпионов 
для начала новых дел и получе-
ния знаний. Нельзя поддаваться 
лени и другим соблазнам. Од-
нако энергетический подъем у 
них может перейти в избыточную 
нервозность и возбуждение. В 
пятницу вас ждет успех на всех 
фронтах. Во вторник не берите 
на себя обязательств, которые 
невозможно выполнить.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Любые контакты и знакомства 
у Козерогов могут неудачно 
закончиться. Больше времени 
следует проводить на природе, 
укреплять взаимоотношения с 
родными и близкими. В четверг 
окружающие будут относить-
ся к вам так же, как вы к ним. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.

Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Наступивший период хорош 
для общения, но не терпит 
суеты. Водолеям не следует 
давать пустых обещаний - это 
может привести к нежелатель-
ным последствиям. В пятницу 
не навязывайте другим своего 
мнения. Вторник - отличное 
время для покупок и финансо-
вых операций.

Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Рыбы наконец поймут, что 
именно мешает им жить нор-
мально. Как только вы наведе-
те порядок внутри себя, жизнь 
перестанет казаться вам серой 
и монотонной. В субботу могут 
добавиться придирчивость и 
разборчивость. В понедельник 
не шутите с противоположным 
полом.

Благоприятные дни - 18 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

ПРОГНОЗ

19 марта - секстиль Сатурна и Солнца: хорошая спо-
собность к концентрации сегодня будет содей-
ствовать выполнению монотонной работы. 22 
марта - соединение Марса и Плутона: се-
годня можно будет добиться больше, чем 
обычно. Усиленная энергия может быть как 
созидательной, так и разрушающей - все 
зависит от вас. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

18-24
 МАРТА 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Влажное чмоканье болота. 7. Срочный съезд кардиналов. 10. За-
стекленная арка над дверью. 11. Знак извлечения корня в математике. 12. Шпиль здания 
иначе. 13. Наименьшее натуральное число. 15. Баба с него – кобыле легче. 16. Первое имя 
Цезаря. 17. Мука из поджаренного овса. 18. Азиатский плод, похожий на яблоко. 19. Шари-
ки из фарша на ужин. 22. Пропаганда - его ремесло. 25. Огромная кастрюля на камбузе. 26. 
Сапоги из оленьих шкур. 29. Узбек, написавший «Лейли и Меджнуна». 31. Образ, продуман-
ный стилистом. 33. Соседка бобра. 35. Предки кроссовок. 36. Хан, стоявший на реке Угре. 
38. Утренний сбор деревенского стада. 39. Конечность осьминога. 41. Злаки на корню. 42. 
Способность принимать реальность. 44. Половина сотки. 47. Тип не в ладу с приличиями. 
49. Малая родина Земфиры. 50. Ожерелье для цыганки. 53. Окаменевшее божество. 55. 
Робот с человеческим лицом. 56. Рельефный узор на металле. 60. Бумажный журавлик из 
Японии. 61. Ударный инструмент хлопца. 62. Мария, сыгравшая в «Солдатах». 63. Оттенок 
воспаленного участка. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бобовое в рационе крестьянина. 2. Сумка дипломатического курьера. 
3. Морская рыба без мелких косточек. 4. Чином старше рядового. 5. Грязевой курорт в Кры-
му. 6. Чай «Принцесса …». 7. Чак Норрис как спортсмен. 8. Ценитель печатной продукции. 
9. Духовой инструмент – рог охотника. 14. Горох из Израиля. 20. Промышленный магнат в 
XIX в. 21. Древний математик – основатель геометрии. 23. Атом с измененной массой. 24. 
Громко плачет, уронив в речку мячик. 27. Стольный латвиец. 28. Вождь греков в троянской 
войне. 30. Перчатки, объединяющие пальцы. 32. Длинный нос суши, уходящий в воду. 34. 
Поющие Энрике и Хулио. 37. «Коллега» точки в морзянке. 40. Дневное начало. 42. Герой 
оперы «Жизнь за царя». 43. Буква – знак Зорро. 45. Синеглазое волокно. 46. Возвеличи-
вание личности. 47. Техника росписи ткани. 48. Крючкотворство иным словом. 50. Знаме-
нитый аргентинский футболист. 51. Опытный «подковерный» борец. 52. Дама, нанесшая 
оскорбление. 54. Суп из окуней. 57. Философ и коньяк. 58. Остров близ Суматры. 59. Ка-
нал - поилец азиатских полей. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабестан. 7. Бюретка. 10. Евтерпа. 11. Белизна. 12. Илот. 13. Топливо. 15. 
Кар. 16. ЮАР. 17. Чукотка. 18. Альф. 19. Инсбрук. 22. Довженко. 25. Раф. 26. Накачка. 29. Набат. 
31. Ряска. 33. Родари. 35. Ефим. 36. Молва. 38. Било. 39. Вайоминг. 41. Маяк. 42. Ламантин. 44. 
Дездемона. 47. Позволение. 49. Бра. 50. Кадастр. 53. Памфлет. 55. Ксерокс. 56. Ойстрах. 60. 
Танкред. 61. Инженер. 62. Пустыня. 63. Игуменья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конокрад. 2. Багира. 3. 
Тартюф. 4. Нейтрино. 5. Этап. 6. Орки. 7. Бабочкин. 8. Ерихонка. 9. Атаманша. 14. Лоб. 20. Страте-
гия. 21. Рефери. 23. Валдай. 24. Нани. 27. Крамола. 28. Чарльстон. 30. Бергман. 32. Ямб. 34. Ром-
штекс. 37. Амон. 40. Анне. 42. Лазурит. 43. Мао. 45. Зад. 46. Абрам. 47. Павел. 48. Евхаристия. 
50. Квикстеп. 51. Антрекот. 52. Рапсодия. 54. Фат. 57. Сажа. 58. Рана. 59. Хари.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №12 (1368)

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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